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Небождатели
Программа Минтранса 
по подготовке частных 
пилотов может  
оставить их на земле

Минтранс разработал программу 
подготовки частных пилотов са-
молетов и вертолетов, которая, 
по словам участников рынка, уг-
рожает учебным центрам отзы-
вом лицензий. Дело в том, что 
документ требует готовить пи-
лотов-любителей по професси-
ональным стандартам, которых 
сейчас не существует. У отрасли 
также есть претензии к учебному 
плану и содержанию отдельных 
дисциплин.

Участники авиарынка раскрити-
ковали проект типовых программ 
подготовки частных пилотов на од-
нодвигательные самолеты и верто-
леты, опубликованный Минтран-
сом на regulation.gov.ru. Приказ, 
который находится на стадии пу-
бличного обсуждения, должен всту-
пить в силу 1 сентября на шесть лет. 
В министерстве пояснили „Ъ“, что 
программы «направлены на сис-
тематизацию и стандартизацию 
подготовки авиационных специ-
алистов с целью повышения без-
опасности полетов». 

Сегодня каждый авиационный 
учебный центр (АУЦ) сам разраба-
тывает программу, которая утвер-
ждается в Росавиации и вносится 
в его сертификат. Как сообщили „Ъ“ 
в ведомстве, подготовку на частно-
го пилота можно пройти в 20 АУЦ 
и летных училищах с последующим 
получением соответствующего сви-
детельства в Росавиации, а всего 
в РФ зарегистрировано 96 АУЦ. Об-
учение на частного пилота (до 2014 
года назывались пилотами-любите-
лями) не очень популярно — с на-
чала 1990-х годов в РФ было выда-
но около 4 тыс. свидетельств. Такие 
пилоты не могут выполнять поле-
ты за вознаграждение. Действую-
щих обладателей свидетельства 
коммерческого пилота в стране по-
рядка 5,5 тыс. человек, подсчитали 
в компании «Авиаперсонал». 

Опрошенные „Ъ“ представители 
АУЦ полагают, что документ Мин-
транса, в теории призванный по-
высить безопасность полетов, на 
практике может усугубить ситуа-
цию из-за отсутствия четкого учеб-
ного плана и наличия избыточных 
дисциплин.
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С грузами все просто смерзительно
ОАО РЖД и стивидоры винят друг друга в сезонных проблемах
Традиционные для российской зимы 
сложности с оборотом грузов в пор-
тах приобретают характер системно-
го сбоя. По данным ОАО РЖД, с нача-
ла года погрузка уже упала на 1,5 млн 
тонн, или около 1,5% месячной нормы. 
Стивидоры при этом утверждают, что 
работают нормально, а основная про-
блема — в замедлении движения на 
сети, из-за чего грузы плохо доезжают 
в порты. Источники „Ъ“ говорят о росте 
объемов брошенных полувагонов и ци-
стерн на сети — они вдвое-втрое превы-
шают показатели прошлогодних двух 
декад января. Кузбасс, столкнувший-
ся с невозможностью отправить весь 
объем своего угля в январе, уже просит 
правительство увеличить годовую кво-
ту по вывозу на восток. Аналитики от-
мечают, что резкий рост нагрузки на 
транспортную систему «высветил все 
узкие места».

Общие потери перевозок на железно-
дорожной сети из-за проблем с выгруз-
кой в портах с начала года оцениваются 
в 1,5 млн тонн, сообщили „Ъ“ в ОАО РЖД. 
Это примерно 1,5% от средней январской 
погрузки в последние три года. «Основ-
ными проблемами в работе портов явля-
ются сбои в работе перегрузочного обору-
дования в сложных погодных условиях, 
принятие грузовладельцами недостаточ-
ных профилактических мер против смер-
заемости грузов, ограничения складских 
емкостей из-за периодических задер-
жек подхода торгового флота»,— говорят 
в монополии.

Хуже всего ситуация в портах Дальне-
го Востока, где при нормативе 8,5 тыс. ва-
гонов в сутки выгрузка на 70% меньше — 
в среднем 5 тыс. вагонов. «Аналогичные 
проблемы на Октябрьской железной доро-
ге, где при общей перерабатывающей спо-
собности 10 007 вагонов порты выгружают 
только 6524 вагона среднесуточно»,— уточ-
нили в ОАО РЖД в монополии.

В монополии уже жаловались на рабо-
ту портов в декабре — сначала по нефте-
продуктам, потом и по угольным грузам. 
«Текущий год начат с неудовлетворитель-
ной работы операторов морских термина-
лов»,— сообщал 10 января в своей колон-
ке в «Гудке» замгендиректора — начальник 
центральной дирекции управления движе-

нием ОАО РЖД Рашид Сайбаталов. Но си-
туация постепенно улучшается, сообщили 
„Ъ“ в ОАО РЖД, «ограничения в направле-
нии портов снимаются, и задержанные по-
езда доставляются в пункты назначения». 
С начала месяца «подняли» 250 составов, 
добавляют в монополии.

Операторы терминалов, однако, гово-
рят, что обрабатывают грузы своевремен-
но. В НТК (управляет Мурманским морским 
торговым портом, терминалом «Дальтран-
суголь» в Ванино и др.) „Ъ“ сообщили, что 
на терминалах группы проблем с выгруз-

кой угля нет. «Все вагоны, доставляемые 
ОАО РЖД, выгружаются без задержек,— 
уверяют в компании.— Все оборудование 
работает в штатном режиме, с учетом отгру-
зок за 19 дней января мощности по выгруз-
ке из вагонов задействованы на 60%».

Ситуация в портах вызвана медленной 
доставкой из-за загруженности железнодо-
рожных путей по всем направлениям, пояс-
нили „Ъ“ в УГМК (управляет угольными тер-
миналами «Ростерминалуголь» в Усть-Луге, 
«Восточный порт» в Находке). «Срок достав-
ки значительно увеличен, поэтому, разуме-
ется, угольная продукция смерзается, что 
увеличивает сроки обработки вагонов,— 
говорят в компании.— В текущий момент 
среднесуточная выгрузка значительно пре-

вышает погрузку, порты стоят без вагонов. 
Например, парк „Новый“ в Восточном пор-
ту — без вагонов четвертый день».

В Ассоциации морских торговых портов 
отмечают «ухудшение организации рабо-
ты по доставке грузов железнодорожным 
транспортом в адрес морских портов и тер-
миналов со стороны ОАО РЖД». Подвод по-
ездов на припортовые станции осуществ-
ляется ниже установленных норм, говорят 
там: «Недостаточная пропускная способ-
ность железнодорожных подходов, нерав-
номерность подвода поездных формиро-
ваний сдерживают полноценную работу 
и развитие морских терминалов».
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Батареи просят свинца
Бизнес ожидает дефицита металла  
из-за мусорной реформы

Как стало известно „Ъ“, бизнес преду-
предил правительство о возможном де-
фиците свинца после запуска новой 
схемы утилизации автомобильных акку-
муляторов — главного источника метал-
ла в стране. Сейчас население и бизнес 
продают свинцовые батареи заводам че-
рез частных посредников. Но с 1 марта 
единым оператором их сбора станет «Ро-
сатом», а за утилизацию придется пла-
тить по тарифу. Участники рынка ожи-
дают нехватки свинца и подорожания 
аккумуляторов, предлагая исключить 
батареи из новых правил. В «Росатоме» 
считают опасения необоснованными.

Новые правила сбора и утилизации от-
работанных свинцово-кислотных аккуму-
ляторов (ОСКАБ), вступающие в силу 1 мар-
та, могут привести к «перебоям в поставках 
отечественного свинца» на аккумуляторные, 
кабельные и патронные заводы. Об этом го-
ворится в письме 13 компаний отрасли в пра-
вительство, Минпромторг и в Совет федера-
ции (документ от 17 января есть у „Ъ“). Среди 

авторов — УГМК, ГК АКОМ, Тюменский ак-
кумуляторный завод, «Фрегат», «Концэл» 
и «Электрокабель». Ежегодно в РФ из ОСКАБ 
производится более 160 тыс. тонн, или свы-
ше 80% всего вторичного свинца. Из-за сбоя 
поставок могут вырасти конечные цены но-
вой продукции, следует из обращения.

В марте начнет работать новая схема об-
ращения с токсичными отходами 1-го и 2-го 
классов опасности. По ФЗ-89 «Об отходах про-
изводства и потребления» единым операто-
ром будет ФГУП «Федеральный экологиче-
ский оператор» (ФЭО, входит в «Росатом»). Он 
сам или с привлечением сторонних операто-
ров должен заниматься обращением с ОСКАБ, 
которые образуются и у юрлиц, и у населения. 
Причем 75% ОСКАБ сдают именно физлица.

Схема разрушит устоявшуюся систему 
и инфраструктуру сбора аккумуляторов, сле-
дует из письма. Сейчас перерабатывающие 
заводы покупают батареи у юрлиц напря-
мую через тендеры.
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Перс судьбы
Как президент Ирана поступил с Кремлем

19 января президент России Владимир 
Путин в Кремле встретился с коллегой, 
президентом Исламской Республики 
Иран Эбрахимом Раиси и выслушал все, 
что тот сказал. СпецQR „Ъ“ Андрей Ко-
лесников считает, что у коллеги накопи-
лось. Но все затмил один интимный жест 
иранского президента.

Владимир Путин не мог не встретить-
ся с президентом Ирана. Встреча, конечно, 
должна была оказаться личной (а не онлайн) 
или даже очень личной: иначе было бы не 
до конца понятно, что именно и только Вла-
димир Путин может представлять цивили-
зованное человечество на переговорах с уль-
траконсерватором, который смотрится, по 
общему мнению, неукротимым религиоз-
ным фанатиком даже на фоне остальных 
своих убежденных соотечественников.

Но все-таки встреча не стала слишком 
личной. Президенты сидели друг от друга 
на очень приличном расстоянии. То есть их 
отделял длинный овальный стол, причем 
дальние его края. Видимо, президент Ира-
на отказался не то что от карантина, а и от 

ПЦР-теста перед встречей с российским пре-
зидентом. Ну или российский президент не 
стал этого делать.

— Господин президент,— обратился Вла-
димир Путин к Эбрахиму Раиси,— прежде 
всего хочу поблагодарить вас за то, что вы на-
шли время в эти непростые времена ковид-
ные приехать в Москву!

Для господина Раиси, можно предполо-
жить, такая поездка имела чрезвычайное 
значение. В условиях санкций он и так почти 
никуда не ездит, так что угроза коронавируса 
вряд ли его волновала, а возможность поки-
нуть хотя бы на время свою страну искупала 
любой медицинский риск.

Тем более что ситуация выглядела в ка-
ком-то смысле однозначно: один санкциони-
рованный президент ехал к другому санкци-
онированному президенту. Им было о чем 
поговорить. Они, думаю, заранее ощущали 
какую-то внутреннюю и тем более внешнюю 
(санкциями-то их окружили, в конце кон-
цов, одни и те же люди и страны) близость.
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Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.
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Дискуссия о возможной глобальной зеле-
ной инфляции, спровоцированной энерго-
переходом, становится частью повестки 
не только в ЕС, но и в России. Пока ее участ-
ники спорят о природе, масштабах и по-
следствиях явления, все более понятным 
становится то, что России придется запла-
тить за европейский энергопереход дваж-
ды — и как экспортеру традиционных источ-
ников энергии и углеродоемкой продукции, 
и как импортеру готовой продукции. 

На фоне резкого роста инфляции и, в част-
ности, стоимости электроэнергии в Европе 
разгорелась дискуссия о том, насколько по-
вышение цен на углеродные единицы — пра-
ва на выбросы CO2, обращающиеся в торго-
вой системе ЕС (их действие — один из основ-
ных рыночных инструментов декарбониза-
ции, призванных обеспечить сокращение 
выбросов парниковых газов на 55% от уров-
ня 1990 года к 2030 году), и массивные анти-
кризисные госвливания в возобновляемую 
энергетику провоцируют зеленую инфляцию 
в Евросоюзе. Так, стоимость тонны парнико-
вых выбросов превышает сейчас €80, а в нача-
ле декабря — и €90 за тонну; с начала ноября 
цена выросла на 50%. При этом годовая ин-
фляция в зоне евро в декабре 2021 года уско-

рилась до 5%, и наибольший прирост — 26% 
год к году — показали цены энергоносителей.

Дискуссию подогрело выступление 8 янва-
ря на виртуальной встрече совета директоров 
ЕЦБ его члена, немецкого экономиста Изабель 
Шнабель. По ее словам, «гринфляция» вполне 
реальна и может усилиться, что потребует ре-
акции центробанков. «Необходимость акти-
визировать борьбу с изменением климата мо-
жет означать, что цены на ископаемое топли-
во теперь должны не только оставаться на вы-
соком уровне, но и продолжать расти, если мы 
хотим достичь целей Парижского соглашения 
по климату»,— отметила она. При этом, по ее 
мнению, цены на углерод в сочетании с жест-
кой фискальной и монетарной политикой по-
ложительно влияют на экономику, снижая ри-
ски волатильности цен на нефть и газ. «Транс-
формация наших экономик с помощью мас-
штабных программ инвестиций и внедрения 
более эффективных и чистых технологий бу-
дет стимулировать, а не сдерживать экономи-
ческий рост и тем самым поддерживать зара-
ботную плату и совокупный спрос»,— поясни-
ла госпожа Шнабель, отметив, что появляю-
щиеся эмпирические данные обнаруживают 
скромное положительное влияние таких на-
логов на рост ВВП и занятость. 

Отголоски этой дискуссии докатились и до 
России. Выступая 14 января на Гайдаровском 
форуме, глава ЦБ Эльвира Набиуллина назва-
ла энергопереход глобальным «мощным дол-
госрочным структурным проинфляционным 
фактором», который уже начинает действо-
вать и проявляется как шок предложения. Воз-
обновляемая энергетика будет дороже тради-
ционной, полагает глава ЦБ, что может приве-
сти к ситуации, аналогичной нефтяному кри-
зису 1970-х годов. При этом инвестиции в тра-
диционную энергетику «в силу неопределен-
ности тоже дороже», добавила она.

Между тем аналитики ЕЦБ еще в июле 2021 
года отмечали, что кризисный рост цен на 
энергию, провоцирующий инфляцию, обу-
словлен «чрезвычайной волатильностью иско-
паемых видов топлива, а не ценами на возоб-
новляемые источники энергии». Схожего мне-
ния придерживаются и сторонники быстрого 
энергоперехода. Так, в аналитическом центре 
CREA отмечают, что страны, где высока доля 
чистой энергетики, платили за импорт газа го-
раздо меньше и во время газового кризиса в ЕС 
сэкономили €33 млрд. 

Повышение цен на углерод обеспечило 
лишь пятую часть прироста цены электриче-
ства осенью 2021 года, отмечал исполнитель-

ный вице-президент Еврокомиссии, ответ-
ственный за реализацию энергоперехода, 
Франс Тиммерманс в сентябре 2021 года. «Иро-
ния в том, что если бы „Зеленый курс“ был взят 
пятью годами ранее, мы бы не оказались в та-
ком положении... Во время этого энергокризи-
са цены на возобновляемые источники энер-
гии оставались низкими и стабильными»,— 
отметил он.

В то же время все больше исследований, 
в том числе ЕЦБ 2021 года, находят устойчивую 
связь между растущим числом экстремальных 
погодных явлений, связанных с изменениями 
климата, и инфляцией, которая проявляется че-
рез шок предложения. Именно с такой инфля-
цией центробанкам справиться сложнее, чем 
с инфляцией, спровоцированной шоком спро-
са, которой в случае ЕС может являться «грин-
фляция». Для России, где доля ввоза товаров из 
ЕС остается крайне высокой, а импорт инфля-
ции, как признавали и в ЦБ, стал основной дви-
жущей силой роста внутренних цен в 2021 году, 
вопрос о природе «гринфляции» кажется вто-
ричным, но ее последствия — неизбежными, 
так же как и последствия роста цен, связанных 
непосредственно с изменением климата.

Алексей Шаповалов,  
Татьяна Едовина

Климат в цене товаров
Экономисты и политики спорят о природе и последствиях «гринфляции»

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,047

процента составили среднесуточные темпы роста инфляции с 1 по 14 января этого года, сооб-
щил Росстат. Быстрее всего дорожали плодовые фрукты, овощи, смартфоны и пылесосы. В предыдущий 
период регистрации «короткой инфляции» (с 1 по 10 января) цены росли заметно быстрее — на 0,056% 
в сутки. По оценке Минэкономики, годовые темпы роста инфляции повысились до 8,62% на 14 января 
с 8,61% на 10 января и с 8,4% на конец декабря 2021 года. ЦБ, комментируя вчера инфляцию в декабре 
2021 года, констатировал увеличение рисков «продолжительного отклонения инфляции вверх от цели» 
и зафиксировал рост трендовой инфляции до 6,01% в декабре с 5,88% в ноябре 2021 года. 

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ 

Банкротства остаются  
за горизонтом 

Показатель интенсивности бан-
кротств компаний в РФ в 2021 году 
остался ниже допандемийного уров-
ня. Опасения участников рынка 
о волне случаев несостоятельно-
сти после отмены моратория на бан-
кротство не оправдались. Это сле-
дует из мониторинга корпоратив-
ных банкротств Центра макроэко-
номического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования (ЦМАКП). 
По оценке экспертов центра, по ито-
гам года количество корпоративных 
банкротств выросло лишь на 3,4% 
к 2020 году, оставшись на 16% 
ниже показателя 2019-го. (Датой 
банкротства считается день публика-
ции сообщения о признании долж-
ника банкротом и открытии конкурс-
ного производства.)

Такое отсутствие резкого рос-
та показателя объясняется тем, что 
компании из числа пострадавших от-

раслей могли воспользоваться ме-
ханизмом судебной рассрочки (план 
реструктуризации на несколько лет), 
досудебным урегулированием спо-
ров и мерами господдержки в ус-
ловиях COVID-19. Новым фактором 
низкой интенсивности банкротств 
эксперты считают «мощнейший 
рост доходов компаний» — в целом 
по экономике они выросли на 58% 
к 2019-му и на 180% к 2020 году.

Между тем статистика пока сви-
детельствует лишь о завершении 
процесса расчистки рынка от наи-
менее эффективных компаний. По-
сле пиковых значений лета 2020 
года ежемесячное количество за-
крывающихся предприятий (в том 
числе в рамках банкротных проце-
дур) продолжает снижаться: показа-
тель достиг минимальных значений 
за последние шесть лет, подсчитали 
ранее в FinExpertiza. При этом ко-
личество новых предприятий в 2021 
году стабилизировалось после про-
вала 2020 года (см. график).

При этом в ряде отраслей к кон-
цу года все же зафиксирован тренд 
на интенсификацию банкротств. 
Так, в машиностроении и на транс-
порте число компаний-банкротов 
за год выросло на 12,7% и 18% со-
ответственно к 2020 году, в строи-
тельстве — на 9,5%, в электроэнер-
гетике — на 2,6%, обрабатывающей 
промышленности — на 5,8%. Ранее 
эксперты предупреждали, что отло-
женные банкротства с учетом дли-
тельности процедур и накопленного 
вала заявлений появятся в статисти-
ке не раньше 2023 года: за первую 
половину 2021 года кредиторы по-
дали столько же заявлений, сколько 
за весь 2020 год (см. „Ъ“ от 14 ян-
варя). Компании, в свою очередь, 
также стали чаще указывать на ри-
ски банкротства в конце 2021 года, 
следует из данных ЦСР.

Диана Галиева

ДИНАМИКА ЧИСЛЕННОСТИ 
ЗАКРЫТЫХ И ВНОВЬ СОЗДАННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ (ШТ.)    ИСТОЧНИК: ЦМАКП.

II
IV

VI
VIII

X II
IV

VI
VIII

X
XII

II
IV

VI
VIII

X
XII

2019 2020 2021

80 000

60000

40000

20 000

0

Новые юрлица

Юрлица, 
прекратившие деятельность

0,047

Среднесуточный прирост цен в РФ (%)

0

0,01

0,02

0,03

0,04

0,05

IX X XI
2021 2022

XII 01–14 I

Федеральный бюджет 2021 года 
закрыт с профицитом в 515 млрд 
руб., сообщил вчера Минфин. 
Сколько это в привычных про-
центах к размеру экономики, ве-
домство не сообщает, но ранее 
его глава Антон Силуанов гово-
рил о 0,4% ВВП. Такой результат 
на фоне продолжающейся пан-
демии выглядит заметно лучше 
прошлогоднего дефицита в 3,8% 
ВВП. Сбалансировать бюджет по-
мог рост нефтяных цен и восста-
новление деловой активности. 
Финансовая стабильность позво-
ляет властям вернуться к полно-
му соблюдению бюджетного пра-
вила (сдерживание трат, нако-
пление резервов), от которого им 
пришлось отойти на два ковид-
ных года. 

При доходах в 25,3 трлн руб. рас-
ходы 2021 года составили 24,8 трлн 
руб., сообщил вчера Минфин. По-
лучившийся профицит — 515 млрд 
руб. Оценка в процентах к ВВП не 
приводится, но ранее в кулуарах Гай-
даровского форума глава Минфина 
Антон Силуанов сообщал, что про-
фицит составил 0,4% ВВП. 2020-й, на-
помним, был завершен с дефицитом 
в 4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП, кото-
рый образовался из-за недобора до-
ходов на 1,9 трлн руб. при одновре-
менном превышении расходов на 
3,3 трлн руб. из-за масштабной го-
споддержки в первый год пандемии.

В 2021-м ситуация складывалась 
совсем иначе — годовой план по до-

ходам был выполнен уже за десять 
месяцев (см. „Ъ“ от 15 ноября), а про-
фицит в моменте превышал 2 трлн 

руб. Главные причины этого — рост 
нефтяных цен, увеличение внутрен-
них оборотов из-за восстановления 

деловой активности и наращивание 
упавшего из-за пандемии импор-
та. Такой внушительный профицит, 
впрочем, был ожидаемо почти «съе-
ден» в декабре. Значительная часть 
бюджетных трат, как известно, тра-
диционно приходится на послед-
ний месяц года (обычно это связано 
с ударной оплатой контрактов бюд-
жетополучателями, с опережающи-
ми соцвыплатами, с межбюджетны-
ми трансфертами и обслуживанием 
долга). Поэтому в декабре расходы 
бюджета оказались сразу в 2,7 раза 
выше среднемесячных — 4,8 трлн 
руб. против 1,8 трлн руб. 

При общем выполнении пла-
на по доходам на уровне 135% годо-
вой ориентир по нефтегазовым по-
ступлениям выполнен на 151% (при-
мерно так — в 1,6 раза — подорожа-
ла и нефть), по ненефтегазовым — 
на 127%. С планом по расходам ситу-
ация выглядит иначе. Относитель-
но показателя закона о бюджете он 
перевыполнен на 15%, но от уровня 

уточненной росписи — исполнен 
лишь на 97,5%. Напомним, что в свя-
зи с выплатами населению, «антико-
видной» помощью бизнесу и ины-
ми новыми тратами расходная часть 
в бюджетной росписи была суще-
ственно увеличена — на 3,9 трлн 
руб., до 25,4 трлн руб.

Сбалансированные бюджетные 
показатели позволяют правительству 
вернуться в 2022 году к привычным 
параметрам бюджетного правила. 
Напомним, оно ограничивает расхо-
дование нефтегазовых поступлений 
и позволяет накапливать их часть 
в Фонде национального благососто-
яния. Из-за пандемии власти смяг-
чили правило на 2020–2021 годы, но 
заранее пообещали вернуться к кон-
сервативной политике по оконча-
нии периода «мягкости» в 2022-м. 
С нормализацией бюджетной поли-
тики в правительстве теперь связыва-
ют еще и ожидаемое снижение резко 
выросшей инфляции. 

Вадим Вислогузов

Бюджет вышел из коронакризиса
Минфин подвел итоги второго ковидного года

Предложение нефти в этом году будет ста-
бильно превышать спрос, однако во вто-
ром полугодии из-за сокращения резерв-
ных мощностей неожиданные шоки спро-
са или предложения могут привести к но-
вому витку роста цен и волатильности на 
рынке, прогнозируют в Международном 
энергетическом агентстве. Основной при-
рост поставок обеспечат страны—участ-
ницы соглашения ОПЕК+, но США, Брази-
лия и Канада также могут нарастить по-
ставки до рекордных уровней.

Международное энергетическое агент-
ство (МЭА) повысило прогноз роста спроса 
на нефть на этот и следующий год — в обо-
их случаях на 200 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
до 5,5 млн б/с в этом и 3,3 млн б/с в следую-
щем году, когда показатель должен достиг-
нуть 99,7 млн б/с, превысив доковидный уро-
вень. В четвертом квартале 2021 года спрос 
оказался выше ожиданий — он вырос на 

1,1 млн б/с, до 99 млн б/с (эта оценка оказа-
лась на 345 тыс. б/с выше, чем в предыдущем 
прогнозе).

Увеличение спроса, незапланированный 
спад поставок и значительное сокращение 
резервов в декабре привели к резкому росту 
цен на нефть — в январе они поднялись до 
семилетнего максимума, стоимость барре-
ля марки Brent превысила $88. Распростра-
нение нового штамма коронавируса «оми-
крон», как ожидается, не будет иметь столь 
же выраженного влияния, как предыдущие 
вспышки заболеваемости, поэтому и послед-
ствия его распространения для рынка нефти 
будут ограниченными, полагают в МЭА. Запа-
сы нефти в странах ОЭСР в ноябре уже сокра-
тились на 6,1 млн баррелей, до 2,756 млрд, 
это на 354 млн баррелей меньше, чем год на-
зад. Предварительные данные за декабрь 
также указывают, что запасы сократились на 
45 млн баррелей.

Предложение же нефти в декабре вырос-
ло всего на 130 тыс. б/с., до 98,6 млн б/с. В Ли-
вии и Эквадоре сократилась добыча, а стра-
ны—участницы соглашения ОПЕК+ нарасти-
ли поставки меньше, чем ожидалось, всего на 
250 тыс. б/с, что на 790 тыс. б/с ниже возмож-
ного таргета. Недовыполнили план Нигерия, 
Ангола и Малайзия, Россия же впервые добы-
ла меньше, чем это позволяет страновая кво-
та (9,95 млн б/с против 9,96 млн б/с в ноябре). 
Саудовская Аравия нарастила поставки до 
10,01 млн б/с с 9,89 млн б/с месяцем ранее (тар-
гет для обеих стран составляет 10,02 млн б/с).

В 2022 году, однако, предложение нефти вы-
растет сильнее — суммарно оно может увели-
читься на 6,2 млн б/с (для сравнения: в 2021 
году прирост составил 1,5 млн б/с, обеспечи-
ли его в основном Ливия и Иран), если ОПЕК+ 
полностью снимет ограничения на постав-
ки. В таком случае страны—участницы согла-
шения смогут нарастить поставки на 4,4 млн 

б/с (доля этих стран в общем объеме предло-
жения при этом может вырасти с 51% до 53%, 
в прошлом году прирост их добычи составил 
830 тыс. б/с), а страны, не входящие в ОПЕК+,— 
на 1,8 млн б/с, большую часть этого прироста 
обеспечат США, Канада и Бразилия, добыча 
которых будет находиться на исторически ре-
кордных уровнях.

Во второй половине года свободные мощ-
ности стран ОПЕК+ без учета иранской неф-
ти, поставки которой остаются ограничен-
ными из-за санкций, могут снизиться с 5 млн 
баррелей до 3 млн баррелей и ниже (в основ-
ном резервные мощности останутся у Саудов-
ской Аравии и ОАЭ). Поэтому в случае более 
выраженного роста спроса или внезапного со-
кращения поставок другими производителя-
ми низкий уровень резервов может привести 
к очередному всплеску цен и дополнительной 
волатильности, заключают в МЭА.

Татьяна Едовина

Нефть не держится за баланс
Ее поставки в этом году будут расти быстрее, чем спрос

Минфин, не покладая рук, работал в 2021 году над балансиров-
кой бюджета (на фото: глава ведомства Антон Силуанов)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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— На международной арене мы 
сотрудничаем очень плотно,— не 
побоялся констатировать (а чего те-
рять-то?) президент России.— Я уже 
не говорю о том, что благодаря на-
шим усилиям в значительной сте-
пени удалось помочь сирийскому 
правительству преодолеть угрозы, 
связанные с международным тер-
роризмом...

Это была и в самом деле побе-
да над общим если не врагом (а для 
Ирана точно врагом, и врагом номер 
один), то уж точно вероятным, а на са-
мом деле просто невероятным про-
тивником. Ведь режим Башара Асада 
уже вот-вот должен был пасть, и пал 
бы, если бы Россия не ввела в Сирию 
свои войска, а в конце концов Сое-
диненные Штаты почти что вывели 
свои, это факт.

То есть сейчас Владимир Путин 
походя указал на слабое звено в во-
енной мощи ненавидимой прези-
дентом Ирана страны и не остано-
вился на этом:

— Сейчас, конечно, и вас, и нас 
беспокоит ситуация, которая скла-
дывается в Афганистане (откуда 
американские войска тоже ушли, 
и выглядело это, как известно, 
не блестяще.— А. К.). Мне бы хо-
телось обсудить все эти вопросы 
с вами, узнать вашу позицию по 
этим проблемам.

На этом перечень побед, которые 
при желании можно было признать 
общими (в конце концов Россия с по-
ниманием присматривается к «адек-
ватным мужикам из „Талибана“» (ор-
ганизация запрещена в РФ как тер-
рористическая.— „Ъ“), хоть и не то-
ропится признать их, а Иран сдела-
ет это, кажется, вот-вот — хотя бы 
из особых, всегда переполняющих 
чувств к США), можно было считать 
пока что исчерпанным.

— И в самом начале нашей встре-
чи,— добавил Владимир Путин,— 
хочу вас попросить после возвраще-

ния в Тегеран передать самые наи-
лучшие пожелания духовному лиде-
ру — господину Хаменеи.

А с этих слов стоило вообще 
 начать.

Господин Раиси в свою очередь 
начал неторопливо — ему было не-
куда спешить (встреча с депутатами 
Госдумы предстояла только на следу-
ющий день):

— Во имя Аллаха милостивого, 
милосердного я хочу вас, ваше пре-

восходительство, искренне поблаго-
дарить за приглашение совершить 
визит в Москву!

Стоило ли сомневаться, что в ны-
нешней ситуации, когда западные 
страны не знают уже, чего еще ждать 
от Владимира Путина и чего еще опа-
саться, так что уж лучше, если будут 
опасаться еще и этого, такой визит 

в Москву российскому президен-
ту нужен был, по крайней мере, не 
меньше, чем иранскому.

Президент Ирана рассказал, что 
отношения с Россией будут «стра-
тегическими», а не «кратковремен-
ными или позиционными» и что 
«в нынешних очень исключитель-
ных условиях, когда идет противо-

стояние односторонним действиям 
Запада, в том числе Соединенным 
Штатам, мы можем создать синер-
гию в нашем взаимодействии».

То, что Владимир Путин подразу-
мевал, Эбрахим Раиси предпочитал 
произносить ясно и коротко.

— Мы уже больше сорока лет про-
тивостоим американцам,— продол-
жал он. 

Президент Ирана имел, навер-
ное, в виду, что может великодушно 
поделиться опытом (впрочем, не са-
мым удачным). 

— И мы никогда не остановим 
прогресс и развитие страны из-за 
санкций или из-за угроз! — продол-
жал он, впрочем, угрожающе.

Тут Эбрахим Раиси неожиданно 
сделал сильное признание, которое 
никак не следовало из его прежних 
замечаний:

— Мы сейчас, конечно, прикла-
дываем усилия к тому, чтобы санк-
ции были сняты...

То есть груз, хотя бы даже через 40 
лет, начинает казаться непосильным.

Дальше-то можно было бы и не 
продолжать.

Но все-таки было еще кое-что.
Эбрахим Раиси в какой-то момент 

прервал переговоры, вышел в сосед-
нюю комнату и совершил намаз: 
было пора.

Коврик у него был с собой.
Делал ли это кто-нибудь до него? 

Муаммар Каддафи в октябре 2008 
года разбивал бедуинский шатер 
в Тайницком саду Кремля, но это 
было все же на свежем воздухе.

А вот на втором этаже первого 
корпуса... Нет, не было.

Если только это не практиковал 
Рамзан Кадыров, пока ждал новой 
встречи с Владимиром Путиным.

Но сотрудники протокольной 
службы президента России завери-
ли меня, что он этого не делал.

То есть первым стал не кто иной, 
как Эбрахим Раиси.

Распечатал-таки Кремль.
Андрей Колесников

Перс судьбы
с1

Комитет Госдумы по госстроительству 
в среду рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект о правилах дистан
ционного электронного голосования (ДЭГ). 
Фракция КПРФ его не поддержит: ком
мунисты давно критикуют существую
щие правила ДЭГ и даже оспаривали 
его результаты в суде после осенних вы
боров в Госдуму. Но частично критика 
 политиков и экспертов была услышана: 
 ко второму чтению в законопроекте о ДЭГ 
могут появиться отдельные нормы, ре
гламентирующие правила наблюдения 
за онлайнголосованием.

Законопроект, закрепляющий в выборном 
законодательстве базовые принципы ДЭГ, еди-
нороссы Дмитрий Вяткин и Дмитрий Ламей-
кин внесли в Думу в конце 2021 года. Представ-
ляя его на заседании профильного комитета, 
господин Вяткин напомнил, что онлайн-голо-
сование с 2019 года используется на выборах 
разного уровня в порядке эксперимента и по 
результатам этого опыта можно сделать вы-
вод о необходимости закрепить общие прави-
ла проведения ДЭГ в основном законе о выбо-
рах. Предлагаемые законопроектом нормы, по 
словам депутата, «никого не обязывают про-
водить ДЭГ», а лишь устанавливают возмож-
ность назначения онлайн-голосования, пра-
вила принятия таких решений и требования 
к нормативному порядку, который должен ут-
верждаться соответствующей избирательной 
комиссией.

• До конца 2021 года на федеральном уровне ДЭГ 
регулировалось законом об экспериментальном 
голосовании в Москве и упоминалось одной стро-
кой в базовом законе о гарантиях избиратель-
ных прав. Действие первого закончилось 31 декаб-
ря, а в базовый закон были предложены поправки, 
расширяющие регулирование онлайн-голосования 
до отдельной статьи. Однако параметры ДЭГ 
в новом законопроекте все равно описаны весьма 
рамочно: например, в нем никак не регулируют-
ся наблюдение и общественный контроль за элек-
тронным голосованием.
Категорически против ДЭГ на заседании ко-

митета выступили коммунисты: фракция не 
поддержит законопроект и даже внесла альтер-
нативное предложение о полном запрете он-
лайн-голосования, заявил первый зампред ко-
митета Юрий Синельщиков. К таким нововведе-
ниям не готов ни народ, ни избиркомы, ни зако-
нодательная база, настаивал он. Анжелика Глаз-
кова (КПРФ) рассказала, как в ФРГ Верховный суд 
запретил онлайн-голосование именно из-за не-
возможности сохранить его тайну. В России экс-
перимент с ДЭГ оказался неудачным, отноше-
ние к нему — крайне отрицательное, считает Вя-
чеслав Мархаев, который задается вопросом, как 
может быть обеспечена максимальная прозрач-
ность процедуры.

Прозрачность обеспечивается через инсти-
тут наблюдения, разъяснил коммунисту Дмит-
рий Вяткин. Он не исключил, что ко второму 
чтению в законопроект могут быть внесены до-
полнительные поправки в части наблюдения, 
и это, по его словам, уже обсуждалось с пред-
ставителями Центризбиркома (ЦИК) и Общест-
венной палаты (ОП). Что же касается ссылок на 
решение Верховного суда Германии, то у них 

свои правила, у нас — свои, «и они нам уж точ-
но не указ», заверил единоросс.

Днем ранее законопроект о ДЭГ обсуждался 
на заседании экспертного совета «Единой Рос-
сии» по законотворческой деятельности, где 
тоже прозвучали мнения о необходимости до-
работки документа ко второму чтению в части 
регулирования наблюдения. Председатель ко-
ординационного совета при ОП по обществен-
ному контролю за голосованием Максим Григо-
рьев отметил, что наличие наблюдателей на из-
бирательных участках стало важной составляю-
щей процесса голосования. «И здесь возникает 
вопрос — как направить наблюдателей, как осу-
ществлять общественный контроль за ДЭГ. Этот 
вопрос пока неясен, вот в этом контексте нам хо-
телось бы видеть развитие этого законопроек-
та»,— заявил господин Григорьев. Конкретные 
предложения, по его словам, обсудят 21 января 
в ОП с участием партий, общественных органи-
заций и экспертов.

Источник „Ъ“ в администрации президента 
говорит, что есть идея прописать тему наблюде-
ния за ДЭГ отдельной статьей — так же, как сей-
час там прописано наблюдение за обычным го-
лосованием. Однако другой собеседник „Ъ“, 
близкий к администрации, считает, что вероят-
нее всего в законе о гарантиях подробно описать 
механизм наблюдения за ДЭГ не получится, и ре-
гулировать этот вопрос будет ЦИК.

Генеральный секретарь Партии прямой демо-
кратии Олег Артамонов, которого ЦИК привле-
кает в качестве эксперта по наблюдению за ДЭГ, 
рассказал „Ъ“, что у него уже есть проект пред-
ложений по совершенствованию наблюдения 
за онлайн-голосованием. Во-первых, по его сло-
вам, необходимо обеспечить технический до-
ступ к наблюдению за ходом ДЭГ: формат выг-
рузки данных, интерфейс взаимодействия с си-
стемой — все это должно быть стандартизирова-
но и утверждено в порядке наблюдения нарав-
не с другими требованиями. Во-вторых, права 
и обязанности членов комиссий ДЭГ и наблю-
дателей должны быть детально прописаны: по-
добный регламент сейчас существует в отноше-
нии офлайн-участков, но электронное голосо-
вание — это совсем другая процедура, подчер-
кивает господин Артамонов. Наконец, было бы 
правильно прописать хотя бы на уровне утвер-
ждаемого ЦИКом порядка ДЭГ некоторые сцена-
рии и процедуры онлайн-голосования, добавля-
ет партиец: сейчас, например, более или менее 
детально проработана процедура разделения 
и сборки ключей ДЭГ, но есть еще много других, 
и они пока остаются за кадром.

На выборах в Госдуму-2021 ДЭГ регулировал-
ся специальным документом, утвержденным 
ЦИКом,— порядком онлайн-голосования. В нем 
было две части: первая касалась федеральной 
платформы, вторая — московской и имела не-
которые отличия. Например, столице было раз-
решено использовать опцию переголосования, 
что впоследствии привело к затруднению с под-
счетом голосов и оспариванию итогов выборов. 
Именно тогда возник вопрос, сможет ли Москва 
в дальнейшем использовать свою платформу, 
а председатель ЦИКа Элла Памфилова высказа-
лась за единые для всех требования к ДЭГ.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

Наблюдателей впишут в ДЭГ
Законопроект об онлайн-голосовании  
дополнят правилами общественного контроля

Депутаты от «Единой России» (ЕР) 
и ЛДПР внесли в Ярославскую облду
му поправки, которые в сентябре по
зволят баллотироваться в губернато
ры не только партийным кандидатам, 
но и самовыдвиженцам. Этим может 
воспользоваться врио главы области 
Михаил Евраев — бывший «яблоч
ник», сейчас подчеркивающий бес
партийный статус. Впрочем, сам он 
уверяет, что со способом выдвиже
ния пока не определился, хотя рас
ширение возможностей для канди
датов поддерживает.

Согласно предложенным поправкам, 
для регистрации кандидатом самовыд-
виженцу нужно будет собрать подписи 
1% избирателей региона — чуть больше 
10 тыс. автографов. До половины из них 
можно получить через «Госуслуги». При 
этом, как и партийным кандидатам, само-
выдвиженцам придется пройти так назы-
ваемый муниципальный фильтр, то есть 
заручиться поддержкой 5% муниципаль-
ных глав и депутатов, напомнил „Ъ“ пред-
седатель комитета облдумы по законода-
тельству Эльхан Мардалиев. На губерна-
торских выборах в 2017 году для преодо-
ления фильтра требовалось 62 подписи.

Спикер облдумы Михаил Боровицкий 
(ЕР) объяснил инициативу запросом об-
щества на «личную субъектность полити-
ков»: «Губернатор работает для всех жите-
лей Ярославской области. Вопрос о том, 
кто должен возглавлять регион, выше по-
литических разногласий, люди должны 
иметь возможность поддержать того, ко-
торый им больше нравится. Есть ли у него 
партийная поддержка какой-либо партии 
или нет — не должно иметь значения». 
Схожим образом высказалась глава фрак-
ции ЛДПР Ирина Лобанова: «Чем больше 
будет кандидатов, тем жестче будет конку-
ренция. И победит самый лучший».

Напомним, в октябре 2021 года Влади-
мир Путин принял отставку ярославско-
го губернатора Дмитрия Миронова, пере-
шедшего на должность помощника пре-
зидента, и назначил на пост врио главы 
региона заместителя главы ФАС Михаи-
ла Евраева. Как и его предшественник, го-

сподин Евраев беспартийный, но полити-
ческий бэкграунд у них различный: Дмит-
рий Миронов баллотировался в губерна-
торы от ЕР (победил с 79,3% голосов), а Ми-
хаил Евраев ранее был членом «Яблока» 
и в 2006–2012 годах даже входил в состав 
его федерального бюро.

Сам господин Евраев сообщил „Ъ“, что 
считает поправки оправданными, но ре-
шение о том, как идти на выборы, еще 
не принял. «Не только у партий должна 
быть возможность выдвигать своих кан-
дидатов в губернаторы,— пояснил он.— 
Если человек — популярный обществен-
ник, лидер мнения, которого поддержи-
вают люди и готовы за него подписаться, 
у него должна быть возможность участ-
вовать в выборах. Этот процесс должен 
быть открытым и доступным. А у избира-
телей должна быть возможность голосо-
вать за конкретных и понятных лидеров, 
а не только выбирать между порой скры-
вающимися за политическими бренда-
ми политиками».

Внесение поправок о самовыдвиже-
нии еще не гарантирует, что врио губер-
натора ими непременно воспользуется. 
Например, в 2019 году липецкие едино-
россы выступили с аналогичной инициа-
тивой, однако беспартийный экс-банкир 
Игорь Артамонов в итоге баллотировался 
на пост главы области от ЕР.

Технология самовыдвижения стала 
активно применяться после губернатор-
ских выборов 2018 года, когда сразу че-
тыре кандидата, выдвигавшихся от ЕР, не 
смогли победить в первом туре. В следую-
щем году уже шесть из 16 кандидатов влас-
ти шли на выборы как самовыдвиженцы, 
а в 2020-м — четыре из 18. Часть из них 
впоследствии вступили в ЕР и даже воз-
главили ее региональную ячейку — как 
иркутский губернатор Игорь Кобзев и гла-
ва Коми Владимир Уйба. Другие были пер-
выми номерами региональных списков 
ЕР на выборах в Госдуму-2021 — напри-
мер, пермский глава Дмитрий Махонин 
(как и Михаил Евраев, выходец из ФАС 
и был близок к «Яблоку»).

Руководство ЕР практику самовыдви-
жения однопартийцев не раз критикова-

ло: председатель партии Дмитрий Мед-
ведев ранее говорил, что ее кандидаты 
не должны «прятаться». В 2021 году в гу-
бернаторы баллотировался только один 
самовыдвиженец — беспартийный гла-
ва Тульской области Алексей Дюмин. Из 
руководителей регионов, которым пред-
стоят выборы в 2022-м, такой статус, кро-
ме Михаила Евраева, имеют только главы 
Карелии и Марий Эл Артур Парфенчиков 
и Александр Евстифеев. Но в 2017 году 
оба баллотировались от ЕР.

Кто будет противостоять господину 
Евраеву на осенних выборах, пока неиз-
вестно. КПРФ и ЛДПР своих планов пока 
не раскрывают. «Новые люди» не будут 
выставлять своего кандидата, о чем на-
кануне заявила секретарь регионально-
го отделения партии Анна Скрознико-
ва. А имеющая сильные позиции в реги-
оне «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) может отказаться от участия в гу-
бернаторских выборах в обмен на назна-
чение своего представителя сенатором. 
Но окончательного решения по этому по-
воду еще нет, сообщил „Ъ“ глава ярослав-
ских эсеров, депутат Госдумы Анатолий 
Грешневиков.

Технология самовыдвижения приме-
няется в сложных для власти регионах 
и позволяет кандидату дистанцировать-
ся от ЕР, говорит политолог Александр 
Пожалов: «Там, где у партии власти низ-
кий рейтинг, не консолидированы эли-
ты, есть крупные победы оппозиции, 
а стартовый рейтинг врио может быть не-
достаточно высоким для уверенной побе-
ды в первом туре». На думских выборах 
ЕР набрала в Ярославской области менее 
30% голосов по спискам и уступила СРЗП 
оба одномандатных округа, поэтому тех-
нологи Михаила Евраева будут стараться 
провести «надпартийную кампанию объ-
единяющего плана», началом которой 
как раз может стать сбор подписей, пола-
гает эксперт. Но ресурс ЕР будет работать 
на господина Евраева «независимо от спо-
соба его выдвижения», уверен господин 
Пожалов.

Александр Тихонов, Ярославль; 
Андрей Прах

Сам себе выдвиженец
Ярославский губернатор может пойти на выборы  
без формальной партийной поддержки

Владимир Путин и Эбрахим 
Раиси только на первый 
взгляд отдалились друг 
от друга в ходе переговоров   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляет основатель и президент группы компаний 
Cognitive Technologies Ольга Ускова:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! В наше непростое время 
Вы блестяще решаете сложнейшие вопросы управления реги-
оном — взаимодействия науки и промышленности, технологи-
ческого бизнеса и крупных компаний. Благодаря Вашим усили-
ям Томская область вышла на качественно новый уровень созда-
ния, использования и экспорта инноваций, в том числе в таких 
стратегических направлениях, как искусственный интеллект, 
беспилотные системы и микроэлектроника. Самые искренние 
поздравления с 65-летием! Здоровья Вам и новых свершений!

Поздравления передает президент Всемирной федерации 
подводного плавания (CMAS) Анна Аржанова:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! От имени Всемирной фе-
дерации подводного плавания и от себя лично поздравляю Вас 
с днем рождения! Чемпионат мира по плаванию в ластах и дай-
вингу, организованный под Вашим руководством, стал лучшим 
турниром в истории подводного спорта! Мы искренне призна-
тельны Вам за поддержку подводного плавания и огромный 
вклад в его развитие. Желаю Вам крепкого здоровья, благопо-
лучия и успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет губернатору Томской области  
Сергею Жвачкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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2-й Западный окружной военный суд 
вернул в прокуратуру уголовное дело 
бывшего старшего оперуполномо-
ченного УФСБ по Москве и области 
Антона Барякшева. В СКР считают, 
что он являлся одним из организа-
торов оргпреступного сообщества 
(ОПС), действовавшего под прикры-
тием военно-патриотической орга-
низации «Единые народные общест-
венные товарищества» (известна как 
ЧВК ЕНОТ). До сих пор майор Баряк-
шев признавал свое участие в пре-
ступлениях, в связи с чем его дело 
должны были рассмотреть в особом 
порядке, но сейчас отрекся от своих 
показаний.

В ожидании судебного заседания Ан-
тон Барякшев, находящийся под запре-
том определенных действий, рассказал 
корреспонденту „Ъ“, что до недавнего 
времени признавал вину в разбое, кра-
жах и бандитизме (ст. 162, ст. 158 и ст. 209 
УК), поскольку считал, что это способст-
вует установлению истины по делу. «Сле-
дователь предложил мне: признай вину 
и то, что действовал, выполняя указания 
своего начальства, пообещав, что в его 
отношении возбудят отдельное дело»,— 
отметил майор Барякшев.

Однако обещанного, по словам Ан-
тона Барякшева, не произошло. «Когда 
я стал знакомиться с материалами своего 
дела, то никаких ссылок на исполнение 
указания начальства не нашел,— объяс-
нил подсудимый.— Поэтому решил от-
казаться от предыдущих признательных 
показаний, посчитав, что следствие со-
бирается именно на меня и Александра 
Мрищука (также бывшего оперативного 
сотрудника УФСБ по Москве и области.— 
„Ъ“) повесить все эпизоды дела, которые 
мы якобы совершили по собственной 
инициативе».

Тут стоит напомнить, что в том же 
2-м Западном окружном военном суде 
с октября прошлого года слушалось 
дело сообщников господина Барякше-
ва по группе ЕНОТ. Кроме уже упомя-
нутого Александра Мрищука на ска-
мье подсудимых находились рядовые 
члены организации Иван Коваленко, 
Алексей Коновалов, Михаил Максимов 

и Олег Очеретный, которых также обви-
няли в бандитизме, организации двух 
разбойных нападений и краже. Персо-
нально господину Мрищуку инкрими-
нировали еще и создание ОПС с исполь-
зованием служебного положения (ч. 3 
ст. 210 УК).

Непосредственно им вменили не-
сколько эпизодов преступлений, совер-
шенных с 2017 по 2019 год в отношении 
подозреваемых в организации контра-
бандных поставок бытовой электрони-
ки в Россию. Участвуя в качестве поня-
тых в следственных действиях, считают 
в СКР, енотовцы, которыми руководи-
ли чекисты, похищали деньги и другие 
ценности.

Впрочем, из-за ошибок, допущенных 
в обвинительном заключении, дело, 
по которому проходят майор Мрищук 
и другие, суд вернул прокурору, а тот — 
в СКР. По такому же пути теперь просле-
дует дело майора Барякшева.

«Когда осужденные за таможенные на-
рушения коммерсанты отбыли наказа-
ние, они потребовали у моего руковод-
ства вернуть изъятое, но так ничего и не 
добились»,— утверждает майор Баряк-
шев. Теперь, считает он, эту недостачу 
и пытаются повесить на него и енотовцев.

После установления личностей участ-
ников процесса представитель гособви-
нения заявил ходатайство о возвраще-
нии материалов дела в прокуратуру на 
том основании, что в минувший чет-
верг с подсудимым Барякшевым было 
расторгнуто досудебное соглашение 
о сотрудничестве и теперь дело не мо-
жет рассматриваться в особом порядке. 
Основанием для этого стал его отказ от 
признания вины и нежелание давать об-
личающие показания против остальных 
фигурантов, в связи с чем, посчитал об-
винитель, Антону Барякшеву необходи-
мо вменить дополнительное обвинение 
по ст. 210 УК, а для этого вернуть дело 
следователю на доработку. Суд с этим со-
гласился, хотя менять меру пресечения 
обвиняемому не стал. Благодаря этому 
бывший оперуполномоченный УФСБ 
покинул окружной суд в компании свое-
го адвоката, а не конвоиров.

Алексей Соковнин

Чекист расторг сделку 
с прокурором
Предполагаемый организатор ЧВК ЕНОТ 
отказался от признания вины  
и показаний на соратниковЗамминистра транспорта РФ 

Владимир Токарев в среду был 
доставлен в транспортную по-
лицию для проведения следст-
венных действий. До самого ве-
чера его допрашивали, а затем 
задержали. По некоторым дан-
ным, высокопоставленный чи-
новник, начавший свою карьеру 
в милиции, проходит по уголов-
ному делу об особо крупном мо-
шенничестве, связанном с ООО 
«Спецтрансстрой», где госпо-
дин Токарев в течение двух лет 
занимал должность первого за-
местителя гендиректора. Фигу-
рантом того же расследования 
является экс-глава компании 
Юрий Рейльян, арестованный 
минувшей осенью в Иркутске.

Заместитель министра тран-
спорта Владимир Токарев был за-
держан утром в среду у себя дома 
в Москве сотрудниками ФСБ и до-
ставлен для проведения следствен-
ных действий в управление на 
транспорте МВД России по Цент-
ральному федеральному округу. 
Беседа высокопоставленного чи-
новника с полицейскими продол-
жалась весь день, после чего, по 
некоторым данным, господина То-
карева задержали в рамках ст. 91 
УПК РФ (до двух суток или избра-
ния меры пресечения). Предпола-
гается, что ночь он проведет в изо-
ляторе временного содержания, 
а на следующий день следствие 
может ходатайствовать в суде об 
избрании ему меры пресечения.

По данным источников „Ъ“, ин-
терес следствия вызвал период 
с 2016 по 2018 год, когда Владимир 
Токарев являлся первым замген-
директора ООО «Спецтрансстрой». 
Эта компания участвовала в реали-
зации многих значимых проектов 
и являлась одним из крупнейших 

подрядчиков РЖД, с которыми за-
ключила в 2016–2019 годах кон-
тракты на сумму более 100 млрд 
руб. Речь шла о проекте расшире-
ния транссибирских железных до-
рог. Сейчас «Спецтрансстрой» про-
ходит процедуру банкротства.

В октябре прошлого года в Мо-
скве был задержан бывший вла-
делец ООО «Спецтрансстрой» 
и экс-заместитель главы Минстроя 
РФ Юрий Рейльян, курировавший 
строительство объектов к Олим-
пиаде в Сочи 2014 года. Восточное 
следственное управление СКР на 
транспорте предъявило ему обви-
нение в мошенничестве в особо 
крупном размере, ущерб от кото-
рого РЖД превысил 1,5 млрд руб. 
В том числе в деле говорится о пред-
полагаемом хищении аванса в раз-
мере 900 млн руб., направленных 
компании на строительство желез-
нодорожного перегона на БАМе.

Куйбышевский райсуд Иркут-
ска дал следствию санкцию на 

проведение обысков у бывшего 
главы «Спецтрансстроя». Следст-
венные действия с участием госпо-
дина Рейльяна, в том числе обы-
ски у него в квартире и загородном 
доме, проводились в Москве, после 
чего он был доставлен в Иркутск. 
Тот же суд арестовал бизнесмена 
и экс-чиновника на два месяца. 
Апелляционная инстанция Иркут-
ского областного суда утвердила 
это решение, причем во время рас-
смотрения жалоб защиты выясни-
лось, что в уголовном деле появи-
лись новые статьи УК РФ — 292-я 
(служебный подлог) и 285-я (злоу-
потребление должностными пол-
номочиями). При этом отмечалось, 
что господин Рейльян имеет много-
численные связи в высших эшело-
нах власти, используя которые мо-
жет оказать давление на следствие, 
к тому же не все участники хище-
ний установлены. 

В ходе расследования, впрочем, 
как говорят источники „Ъ“, выяс-

нилось, что финансовые операции 
по выводу средств, выделенных на 
восточные транспортные проек-
ты, осуществлялись в столице. По-
этому материалы дела были пере-
даны управлению на транспорте 
МВД по ЦФО, которое и заинтере-
совалось Владимиром Токаревым.

Владимир Токарев был назна-
чен замминистра транспорта в но-
ябре 2018 года после ухода с это-
го поста Алана Лушникова (см. „Ъ“ 
от 21 сентября 2018 года). До это-
го он два года занимал должность 
первого замгендиректора «Спец-
трансстроя» Юрия Рейльяна, куда 
пришел из «РусГидро». В 2012–2013 
годах был замглавы Минрегиона, 
ранее работал заместителем руко-
водителя Росжелдора. А в целом ка-
рьеру свою начал в УВД в Белгород-
ской области.

Как замминистра транспорта го-
сподин Токарев руководил испол-
нением федеральных проектов 
в области железнодорожного тран-
спорта в рамках комплексного пла-
на модернизации инфраструк-
туры, в том числе расширением 
Восточного полигона, развитием 
подходов к портам Северо-Запа-
да и Азово-Черноморского бассей-
на, развитием Центрального транс-
портного узла и высокоскоростных 
железнодорожных магистралей.

После новогодних праздников 
источники „Ъ“ сообщали об уходе 
господина Токарева в отпуск с пер-
спективами последующего ухода 
с должности. По информации „Ъ“, 
в качестве его преемника на по-
сту замминистра рассматривается 
кандидатура Валентина Иванова, 
сейчас занимающего должность 
замдиректора департамента стро-
ительства правительства РФ.

Николай Сергеев,  
Александр Александров

Замминистра закончил, откуда начал
Высокопоставленный сотрудник Минтранса  
задержан полицией по делу о мошенничестве

Завершено расследование гром-
кого уголовного дела о катастрофе 
сверхзвукового бомбардировщика 
Ту-22М3 ВМФ России, произошед-
шей три года назад при посадке на 
авиабазе 40-го полка дальней авиа-
ции Оленья на Кольском полуостро-
ве. Как следует из обвинения, ги-
бели трех членов экипажа и потере 
самолета стоимостью 97 млн руб. 
способствовали халатность коман-
дира полка Владимира Алесенко 
и нарушения, допущенные руково-
дителем полетов части Владими-
ром Степановым: они разрешили 
неопытному летчику сажать маши-
ну в сложнейших метеоусловиях. 
 Защита обвиняемых убеждена, что 
посадка была выполнена «на отлич-
но», а самолет развалился потому, 
что его своевременно не отремон-
тировали.

Как сообщили в Главном военном 
следственном управлении (ГВСУ) СКР, 
расследование уголовного дела в отно-
шении бывшего командира в/ч 36097 
полковника Владимира Алесенко и ру-
ководителя полетов части майора Вла-
димира Степанова завершено и после 
утверждения в прокуратуре оно будет 
направлено в Мурманский гарнизон-
ный военный суд. Полковник Алесен-
ко обвиняется в халатности, повлекшей 
по неосторожности гибель трех человек 
(ч. 3 ст. 293 УК РФ), а майор Степанов — 
в нарушении правил полетов и подго-
товки к ним (ст. 351 УК РФ). 

Днем 22 января 2019 года офицеры 
находились в пункте управления поле-
тами аэродрома Оленья. По версии след-
ствия, они знали об ухудшении погоды 
и о том, что квалификация выполняв-
шего тренировочный полет командира 
Ту-22М3 не позволяет ему приземлить-
ся в таких условиях. Однако комполка, 
полагают в СКР, «решил не прекращать 
полет и не стал направлять самолет на 
запасной аэродром», а руководитель по-
летов «не сообщил экипажу по радиосвя-
зи об изменении погоды».

В результате пилоты «неправильно 
оценили пространственное положение 
самолета и несвоевременно обнаружи-
ли начало взлетно-посадочной поло-
сы». «Не получив команду об уходе на 
второй круг, экипаж продолжил сниже-
ние и приземлился со скоростью, вдвое 
превышающей нормативы его прочно-
сти»,— считает следствие. От удара о по-
лосу бомбардировщик загорелся и раз-

рушился, трое членов экипажа погибли, 
а еще один получил тяжелейшие трав-
мы, а ВМФ потерял самолет остаточной 
стоимостью 97 млн руб.

Как заявил „Ъ“ адвокат Владими-
ра Степанова Юрий Касаткин, на пер-
вом заседании суда он заявит, что след-
ствием не установлены «место, время 
и способ совершения вменяемого пре-
ступления», и на этом основании будет 
ходатайствовать о возврате дела проку-
рору для устранения недостатков.

Из материалов уголовного дела сле-
дует, что посадку экипажу никто из его 
руководителей не разрешал и не запре-
щал, сообщил защитник. В военной, как 
и в гражданской авиации, отметил он, 
решение о заходе на посадку или ухо-
де на второй круг принимает командир 
экипажа, а представители наземных 
служб лишь информируют его о ситуа-
ции на аэродроме. Днем 22 января 2019 
года, как утверждает адвокат Касаткин, 
в районе базы Оленья действительно 
шел снег, однако переданные метеоро-
логами условия — видимость 3 км и вы-
сота нижней границы облаков 300 м от 
земли — соответствовали метеоминиму-
му пилота Ту-22М3, о чем прекрасно зна-
ли и он сам, и его начальники.

Защитник полагает, что и посадка 
была выполнена «на отлично»: в момент 
касания бетонки шасси бортовой само-
писец бомбардировщика зарегистри-
ровал перегрузку в 1,9G, в то время как 
Ту-22М3, согласно его характеристикам, 
рассчитан на перегрузку в 6G.

Разрушение бомбардировщика, по 
версии защиты, произошло из-за того, 
что концевой участок полосы на Оле-
ньей, где совершили посадку, был по-
строен со значительным встречным 
уклоном и идущим на посадку самоле-
там в случае небольшого промаха при-
ходилось опасно приземляться «в гору». 
Кроме того, адвокат Касаткин убежден, 
что случившуюся трагедию можно было 
предотвратить во время планового те-
хобслуживания Ту-22М3. По его словам, 
разлом фюзеляжа бомбардировщика 
произошел по контуру 33-го шпангоу-
та и в этой зоне могла быть, например, 
коррозия или усталостные разруше-
ния металла. Как утверждает защитник, 
опрошенные следствием сотрудники 
авиаремонтного завода, на котором об-
служивался бомбардировщик, заявили, 
что силовые элементы машины они ос-
матривали только визуально.

Сергей Машкин

Бомбардировщик  
сбил командира полка
Закончено дело  
о катастрофической посадке Ту-22М3

По данным „Ъ“, Басманный райсуд заоч-
но арестовал на два месяца бывшего де-
путата Госдумы, экс-владельца промыш-
ленной группы «Новик» Алексея Лященко. 
Его компания несколько лет была одним 
из основных операторов по сервисному 
 обслуживанию, ремонту и восстановлению 
технической готовности кораблей и под-
водных лодок ВМФ.

Причем арест господина Лященко санкци-
онирован в рамках расследования уголовно-
го дела о невыплате заработной платы, повлек-
шей тяжкие последствия (ч. 3 ст. 145.1 УК). По 
данным „Ъ“, долги перед работниками холдин-
га «Новик» превышают несколько сотен милли-
онов рублей.

С ходатайством о заочном аресте владель-
ца промышленной группы в Басманный суд 
обратился следователь главного следственного 
управления СКР. В ходе разбирательства, кото-
рое из-за антиковидных ограничений фактиче-
ски проводилось в закрытом для СМИ режиме, 
ходатайство было удовлетворено. Как сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе суда, в качестве меры пре-
сечения избран арест на два месяца с момента 
экстрадиции обвиняемого из-за границы или 
его задержания на территории РФ. Отметим, 
что судебная санкция необходима для органи-
зации розыска фигуранта по линии Интерпола. 

Интересно, что заочного ареста господина 
Лященко следствие добилось в рамках рассле-
дования уголовного дела по статье Уголовно-
го кодекса, редко используемой для получе-
ния подобных санкций. Впрочем, источник 
„Ъ“, близкий к следствию, обратил внимание 
на то, что по ч. 3 ст. 145.1 УК предусмотрено до 
пяти лет заключения. По данным „Ъ“, задол-
женность перед работниками предприятий, 
входивших в промышленную группу «Новик», 
превышает 200 млн руб.

Выпускник Московского пограничного ин-
ститута ФСБ по специальности «международ-
ное право» Алексей Лященко был избран депу-
татом Госдумы в 2016 году и входил в комитет 
по финансовому рынку. Принадлежащее ему 
ОАО «Промышленная группа „Новик“» было 
зарегистрировано в городе Пушкино Москов-
ской области. Компания долгое время занима-
лась сервисным обслуживанием, ремонтом 
и восстановлением технической готовности 
главных и вспомогательных механизмов, си-
стем и трубопроводов надводных кораблей, 
подводных лодок ВМФ РФ и других морских 
и речных судов, а также объектов, подведомст-
венных Ростехнадзору.

Компания считалась одним из крупнейших 
сервисных предприятий на этом специфичном 
рынке. В состав промышленной группы вхо-

дили Северная производственно-техническая 
база (Мурманск), Северный научно-производ-
ственный центр (Северодвинск), Балтийская 
производственно-техническая база (Балтийск), 
Дальневосточная производственно-техниче-
ская база (Владивосток), Санкт-Петербургская 
производственно-техническая база и Проект-
но-конструкторское бюро в Северной столице. 
Однако в 2019 году «Новик» вошел в процеду-
ру банкротства, а в СМИ появились сообщения 
о многомиллионных задолженностях перед 
сотрудниками группы, в частности, на Даль-
нем Востоке. По этим фактам и было возбужде-
но уголовное дело, которое сейчас расследует 
центральный аппарат СКР. Стоит отметить, что 
это не первое уголовное преследование руко-
водителей «Новика». В 2015 году первому заме-
стителю гендиректора ПГ «Новик», бывшему 
заместителю командующего Тихоокеанским 
флотом Юрию Байло было предъявлено обви-
нение в незаконном предпринимательстве 
(ст. 171 УК). По версии следствия, господин Бай-
ло нанял в качестве субподрядчика компанию, 
не имеющую соответствующей лицензии, для 
ремонта большого десантного корабля «Олене-
горский горняк». В 2016 году господин Байло 
был приговорен к штрафу в 150 тыс. руб., но ос-
вобожден от наказания в связи с амнистией.

Владислав Трифонов

Промышленник сбежал от долгов
Экс-владелец промышленной группы «Новик» заочно арестован за невыплату зарплат

Главврач одного из самых известных следст-
венных изоляторов России — столичной «Ма-
тросской Тишины» подполковник Александр 
Кравченко задержан по обвинению в получе-
нии взяток и превышении должностных пол-
номочий. По версии столичного управле-
ния СКР, руководитель больницы при СИЗО 
за деньги помогал выйти из его стен как осу-
жденным, так и подследственным благодаря 
липовым диагнозам о наличии заболеваний, 
с которыми, по постановлению правитель-
ства РФ, нельзя находиться под стражей 
или отбывать наказание. Причем, по версии 
следствия, вознаграждение офицер ФСИН 
получал как от криминальных лидеров, так 
и от рядовых жуликов.

По данным источников „Ъ“ в силовых струк-
турах, еще в середине прошлого года следова-
тели ГСУ СКР по Москве получили информа-
цию о противоправных действиях главврача 
тюремной больницы при СИЗО «Матросская 
Тишина», подполковника внутренней служ-
бы Александра Кравченко. Кроме того, его де-
ятельностью заинтересовались московская 
прокуратура, оперативники ОЭБиПК УВД по 
Восточному округу Москвы и служба собствен-
ной безопасности ФСИН.

Надо отметить, что по адресу улица Матрос-
ская Тишина, 18 находятся сразу два учреждения 
ФСИН — одно столичного, а другое федерально-
го подчинения, причем второе иногда именуют 
«кремлевским централом», поскольку там содер-
жатся арестованные VIP-персоны. В тюремную 
больницу, которая занимает одно из зданий, тя-
желобольных доставляют и из других СИЗО, а не-
давно один из корпусов был перепрофилирован 
под «ковидных» больных и карантин.

 Как правило, неотложные операции прово-
дят или сами медики тюремной клиники, или 
их коллеги в столичной горбольнице №20, где 
имеется специально охраняемый блок. Ког-
да возникает вопрос о необходимости отправ-
ки из СИЗО заключенного для хирургическо-
го вмешательства, а также более детального 
обследования или лечения в специализиро-
ванном медучреждении, например онкологи-
ческом, то решение зачастую принимает спец-
комиссия врачей «Матросской Тишины» под 
руководством господина Кравченко.

Согласно версии правоохранителей, с на-
чала 2020-го по июнь прошлого года офицер, 
«являясь должностным лицом, наделенным 
организационно-распорядительными полно-
мочиями», получал взятки. Деньги предназна-
чались за внесение ложных данных в решение 
медицинских комиссий о наличии как мини-
мум у восьми осужденных или подследствен-
ных тяжких заболеваний, которые, согласно 
постановлению правительства России, исклю-
чают содержание в СИЗО или отбытие нака-
зания в колонии. Речь идет о крайне тяжелых 
формах различных недугов. По данным „Ъ“, 
в списке тех, кто смог освободиться благода-
ря липовому диагнозу или пытался это сде-
лать, как получившие солидные сроки заклю-
чения воры в законы, так и мелкие жулики или 
хранители небольших доз наркотиков. Пока 
дело расследуется по статьям о получении взят-
ки за незаконные действия (ч. 3 ст. 290 УК РФ) 
и превышении должностных полномочий (ч. 1 
ст. 286 УК РФ). При этом размер полученных 
взяток не уточняется.

Как сообщили „Ъ“ в ГСУ СКР по Москве, 
уже сегодня следователи намерены обратить-

ся в Пресненский суд с ходатайством об аре-
сте 42-летнего Александра Кравченко. При 
этом, по данным представителей столичного 
ОНК, посетивших господина Кравченко в ИВС 
на Петровке, 38, тот вину категорически не 
признает и говорит, что не понимает сути уже 
предъявленного ему обвинения.

Между тем опрошенные „Ъ“ адвокаты 
по-разному отнеслись к новости о задержании 
главврача «Матросской Тишины». Одни гово-
рят, что тот, как глава медкомиссии, не отказы-
вал в направлении обвиняемых для диагности-
ки или лечения в «гражданское» учреждение 
по ходатайствам следствия и защиты. А адво-
кат Игорь Копенкин, напротив, напомнил, что 
один из его подзащитных по делу о «молдав-
ской схеме» отмывания денег, несмотря на тя-
желое неврологическое заболевание, был на-
правлен в больницу только по постановлению 
суда. Защитник Алексей Михальчик отметил, 
что любого заключенного «очень сложного го-
спитализировать», предположив, что тюрем-
ный врач мог просто «монетизировать» свои 
услуги, подтверждая уже имеющиеся диагно-
зы. В свою очередь адвокат Сергей Старовойтов 
сказал „Ъ“, что уголовное преследование Алек-
сандра Кравченко дает защитнику повод подать 
заявление еще об одном эпизоде превышения 
медиком должностных полномочий, так как 
именно он подписал заключение комиссии, не 
нашедшей заболеваний у его доверителя. Меж-
ду тем известный адвокат Евгений Черноусов 
припомнил, что практика освобождения от от-
ветственности по липовым медзаключениям 
существовала еще в советские годы и, видимо, 
кое-где сохранилась до сих пор.

Сергей Сергеев

Следствие поставит диагноз тюремному врачу
Задержан главврач «Матросской Тишины»

Владимира Токарева задержали после допроса по делу 
о мошенничестве  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА
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Генпрокуратура обратилась с ад-
министративным иском в Верхов-
ный суд (ВС) РФ, требуя признать 
террористическим движение «Ко-
лумбайн». Этим термином назы-
вают поклонников шутинга после 
массового убийства в американ-
ской школе «Колумбайн» в 1999 
году. Рост популярности «Колум-
байна» в России ранее признава-
ли угрозой в Совбезе РФ. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты полагают, 
что инициатива Генпрокуратуры 
может привести не к поимке по-
тенциальных стрелков, а к охоте 
на молодежь, ведущую «болтов-
ню» в интернет-пабликах.

О подаче Генпрокуратурой адми-
нистративного иска с требованием 
запретить движение «Колумбайн» 
сообщили в пресс-службе ВС РФ. За-
седание пройдет 2 февраля в закры-
том режиме.

Массовое убийство в школе «Ко-
лумбайн» в американском штате Ко-
лорадо произошло в 1999 году: двое 
учеников 17 и 18 лет убили 13 школь-
ников и ранили 23 человека, после 
чего покончили с собой. После это-
го в соцсетях стали появляться тема-
тические сообщества поклонников 
и последователей, посвященные 
этим событиям. Термином «Колум-
байн» начали называть массовые 
убийства в учебных заведениях по 
всему миру. В 2020–2021 годах Ро-
скомнадзор добавил в реестр запре-
щенной информации более 750 ссы-
лок по теме «Колумбайна», сообщает 
ТАСС. В России последний случай 
массового убийства в учебном заве-
дении имел место в сентябре 2021 
года в Пермском госуниверситете: 
первокурсник Тимур Бекмансуров 
застрелил из ружья 6 человек и ра-
нил 47 граждан.

В ЦОС ФСБ ранее говорили о вы-
явлении «множества крупных» «ко-
лумбайновых» интернет-сообществ 
численностью около 50 тыс. пользо-
вателей. В ФСБ подчеркивали, что 
пропаганда подобной идеологии 
формирует у подростков «антиобще-
ственные настроения и провоциру-
ет их на жестокость». В Совбезе РФ 
назвали угрозой национальной без-
опасности страны «рост популярно-
сти субкультуры „Скулшутинг“ или 
„Колумбайн“» в соцсетях наряду 
с пропагандой «преступного образа 
жизни, в том числе субкультуры АУЕ» 
(запрещена в РФ). 

Ранее российские правоохрани-
тельные органы не сообщали про 
существование единой структуры, 
объединенной подобными идея-
ми. В сообщении пресс-службы ВС 
РФ не уточняется, что истец имеет 
в виду под термином «движение „Ко-

лумбайн“». При этом у высшей ин-
станции уже есть опыт запрета дея-
тельности незарегистрированных 
движений. Так, в августе 2020 года 
ВС РФ признал экстремистской дея-
тельность движения АУЕ («Арестант-
ский уклад един»).

Руководитель информацион-
но-аналитического центра «Сова» 
(внесен Минюстом в список иноа-
гентов), член СПЧ Александр Верхов-
ский называет инициативу Генпро-
куратуры «неудачной». «Это делается 
для ужесточения ответственности 
для участников сообществ в интер-
нете, где болтают, а не для тех, кто 
идет расстреливать школы,— пола-
гает господин Верховский.— В таких 
тематических группах что-то роман-
тическое на тему колумбайнеров пи-
шут в основном подростки. Но сей-
час их болтовня расценивается как 
предмет для педагогической дея-

тельности, в крайнем случае сооб-
щества блокируются». Эксперт отме-
чает, что при «переводе в категорию 
противодействия экстремизму по-
следствия для болтающих подрост-
ков будут тяжкими»: «Их смогут при-
влекать по делам об оправдании 
терроризма». 

Отметим, согласно ст. 205.2 УК 
РФ, призывы к террористической 
деятельности или оправдание тер-
роризма грозят сроками до пяти лет 
лишения свободы. Руководитель пра-
возащитной группы «Агора» Павел 
Чиков напоминает, что по ряду статей 
УК РФ о террористической деятель-
ности уголовная ответственность 
наступает с 14 лет. «Основная ауди-
тория, увлекающаяся идеями школь-
ных шутингов,— старшеклассники. 
Прямым следствием признания дви-
жения „Колумбайн“ террористиче-
ским будет открывающаяся возмож-

ность преследования 14–15-летних 
подростков по всей стране только 
за то, что они подписаны на пабли-
ки и что-то там комментируют — на-
пример, обиды на одноклассников 
или учителей. Возможностей рас-
ширительного толкования и произ-
вольного применения новых пол-
номочий будет много»,— опасается 
господин Чиков. Александр Верхов-
ский считает, что подобные полно-
мочия могут «применяться избира-
тельно». Его больше тревожит, что 
предложение Генпрокуратуры наце-
лено на группы, где едва ли появля-
ются «реальные стрелки»: «Они если 
и обсуждают свои планы, то непу-
блично». «Такие стрелки — люди не 
очень социализированные и редко 
состоят в каких-то пабликах. Найти 
и выявить их довольно сложно»,— 
согласен Павел Чиков.

Александр Воронов

Генпрокуратура открыла огонь по «Колумбайну»
Ведомство просит Верховный суд признать движение и субкультуру террористическими

Более 90% российских медиков 
сталкивались с агрессией па-
циентов на рабочем месте, при 
этом 13% сообщили, что дело 
доходило до физического кон-
такта. Такие данные получили 
эксперты «Актион Медицины» 
(сервис экспертной поддержки 
специалистов медицинских ор-
ганизаций; входит в группу «Ак-
тион») в ходе опроса врачей, 
медсестер, фельдшеров скорой, 
администраторов, санитаров, 
фармацевтов и провизоров. На-
иболее частой причиной стычек 
участники опроса называют ал-
когольное опьянение пациентов, 
однако порой к столкновениям 
приводят и просьбы надеть мас-
ку. Почти 80% медиков самосто-
ятельно справляются с агрессо-
рами (причем 7,9% опрошенных 
были вынуждены применить ме-
тоды самообороны), около 20% 
вызывали полицию. Большая 
часть медиков в связи с этим хо-
тела бы получить такую же не-
прикосновенность, которой за-
конодательно обеспечены  
военные и полицейские.

В опросе «Актион Медицины» 
(есть у „Ъ“) приняли участие 844 
специалиста, из них 41% — ме-
дицинские сестры, 37% — врачи, 
16% — фельдшеры скорой помощи, 
6% — заместители главного вра-
ча, администраторы, лаборанты, 
медицинские регистраторы, ру-
ководители, санитары, фармацев-
ты и провизоры. Выяснилось, что 
92,9% медиков подвергались агрес-
сии со стороны пациентов. Участ-
никам опроса предложили выбрать 
варианты (в данном случае, а также 
в ответе на другие вопросы респон-
денты имели возможность назвать 
сразу несколько вариантов) прояв-
ления такого поведения: 85,3% от-
ветили, что пациенты их словес-
но оскорбляли, 41,7% — пациенты 
угрожали физической расправой, 
13,0% медиков сообщили, что под-
верглись физическому насилию.

24,7% медработников наиболее 
частой причиной проявления аг-
рессии назвали алкогольное опья-
нение пациента. Также к конфлик-
там приводили ожидание очереди 
на прием (так ответили 15,6%), не-
понимание проводимых манипу-
ляций и назначений врача (14,0%), 
ситуация, когда на приеме больше 
времени уделяется заполнению до-

кументации, а не осмотру пациен-
та (13,0%), тревожность пациента, 
в том числе страх смерти, болезней 
(11,8%), а также замечания по соблю-
дению санэпидтребований, в част-
ности о необходимости ношения 
маски (7,2%).

Большая часть медицинских ра-
ботников (77,8%) самостоятельно 
справлялись с пациентами-агрессо-
рами. Однако 28,3% респондентов 
в результате конфликта были вы-
нуждены вызвать полицию, 22,9% 
обратились к администратору уч-
реждения за помощью, 16,1% выз-
вали охрану медучреждения, 7,9% 
медиков были вынуждены приме-
нить методы самообороны.

Только 21,9% опрошенных ме-
дработников сообщили, что меду-
чреждение проводит обучение по 
правилам общения с агрессорами. 
65,2% испытывают потребность 
в обучении навыкам взаимодейст-
вия с агрессивными пациентами, 
тогда как в их учреждении такое об-
учение отсутствует. 11,6% медиков 
сочли обучение избыточной мерой.

По мнению 73,2% участников 
опроса, медики будут защищены 
на рабочем месте, если получат те 
же права неприкосновенности, 
что военнослужащие и сотрудни-
ки правоохранительных органов. 
11,0% медработников считают, что 
обучающие курсы по навыкам об-
щения с агрессивными пациента-
ми могли бы улучшить ситуацию, 
7,7% полагают, что медработника 
сможет защитить установка в каби-
нете тревожной кнопки, 2,9% одо-
брили возможность применения 
медиком средств индивидуальной 
защиты, в том числе электрошоке-
ра и перцового газа.

Отметим, в мае 2021 года де-
путаты Федот Тумусов и Алек-
сандр Терентьев (оба представля-
ют «Справедливую Россию») внесли 
в Госдуму законопроект, «направ-
ленный на повышение защищен-
ности медицинских работников 
и укрепление престижа медицин-
ской профессии». Они предлага-
ют ужесточить административную 
и уголовную ответственность «за 
оскорбление, причинение вреда 
здоровью, нанесение телесных по-
вреждений и смерти при испол-
нении медицинским работником 
своих должностных обязанностей» 
и приравнять сотрудников государ-
ственных медицинских органи-

заций к военнослужащим, поли-
цейским, пожарным, сотрудникам 
Росгвардии и ФСИН, в отношении 
которых действует особый поря-
док государственной защиты прав, 
свобод, здоровья и жизни. Законо-
проект включен в «примерную про-
грамму» работы Госдумы на март 
2022 года.

Эксперт «Актион Медицины» 
Анастасия Тарабрина отмечает, что 
в профессиональной медицинской 
среде существует запрос на защи-
ту от агрессивных пациентов. По ее 
словам, одной из причин агрессив-
ности граждан является стресс на 
фоне пандемии COVID-19: пережива-
ние за свое здоровье и здоровье близ-
ких, нестабильная ситуация в здра-
воохранении. «Случаи нападения на 
медиков, особенно скорой помощи, 
происходят с регулярно. Чтобы из-
менить ситуацию, профессиональ-
ному медицинскому сообществу 
необходимо постоянно поднимать 
вопрос о принятии нового закона, 
а медикам — просить своих руково-
дителей организовывать обучение 
навыкам юридической и психоло-
гической самообороны»,— резюми-
рует госпожа Тарабрина.

Председатель межрегионально-
го профсоюза медработников «Дей-
ствие» Андрей Коновал основной 
причиной недовольства пациен-
тов называет системные проблемы 
здравоохранения: недостаток ка-
дров, ресурсов на проведение пол-
ноценных своевременных обсле-
дований. «Мы не хотели бы, чтобы 
медики были приравнены к пред-
ставителям власти, с нашей точки 
зрения, это неправильный подход 
к статусу медработника»,— говорит 
он. Господин Коновал также счи-
тает, что следует рассматривать уг-
розу нападения (которая возника-
ет, например, при выезде медиков 
к пациентам в алкогольном или 
ином опьянении) как отдельный 
фактор вредности условий труда, 
влияющий на надбавки к зарпла-
те и иные соцгарантии в виде от-
пусков или сокращенного рабоче-
го дня.

Наталья Костарнова

Врачи выявили в пациентах 
агрессивность
Более 90% российских медиков сталкиваются 
на работе с конфликтными клиентами

Комитет Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству ре-
комендовал парламенту принять 
законопроект правительства 
«о повторных побоях» в первом 
чтении. Ст. 116.1 УК РФ, о прав-
ке которой идет речь, применяет-
ся в делах о домашнем насилии. 
Прошлой весной Конституцион-
ный суд (КС) счел норму не соот-
ветствующей Основному закону, 
так как она не предусматрива-
ет более сурового наказания для 
ранее судимых за насильствен-
ные преступления. Первый зам-
пред комитета Ирина Панькина 
предлагает ко второму чтению 
дополнить текст не только ответ-
ственностью за сами побои, но 
и за угрозу их применения. Она 
назвала такую ситуацию «психи-
ческим насилием».

В прошлом году МВД обнародова-
ло статистику, свидетельствующую 
о сокращении преступлений на почве 
семейно-бытового насилия в России: 
на 9% меньше в апреле 2021 года, чем 
в апреле 2020-го. Однако вчера в пар-
ламенте замглавы полицейского ве-
домства Игорь Зубов признал очевид-
ный рост подобных преступлений. 
За них «в настоящее время осуждает-
ся в разы больше лиц», «проблема на-
силия в обществе существует», под-
черкнул господин Зубов, представляя 
комитету ГД по госстроительству 
и законодательству проект поправок 
к ст. 116.1 УК РФ. Ее предлагается до-
полнить «частью второй, а именно от-
ветственностью за нанесение побоев 
или совершение иных насильствен-
ных действий лицом, имеющим су-
димость», сказал замминистра. Он до-
бавил, что документ разработан не 
только из-за актуальности проблема-
тики домашнего насилия, но и «во ис-
полнение постановления КС».

Весной прошлого года КС при-
знал ст. 116.1 УК РФ (нанесение по-
боев лицом, подвергнутым адми-
нистративному наказанию) не 
соответствующей Основному зако-
ну после жалобы Людмилы Саковой 
из Оренбургской области. Она сис-
тематически подвергалась избиени-
ям со стороны своего брата Геннадия 
Сакова. В 2019 году брат Людмилы 
Саковой, имея неснятую и непога-
шенную судимость, вновь ее избил, 
но мировой судья отказался пере-
квалифицировать дело против него 
с административной статьи на уго-
ловную. КС согласился, что действу-
ющая редакция ст. 116.1 УК РФ ставит 
рецидивистов в привилегирован-
ное положение по отношению к от-
бывающим административные на-
казания, и обязал законодателей 
установить компенсаторный меха-
низм для потерпевших, в чьих делах 
статья УК была применена аналогич-
но делу Людмилы Саковой.

Предполагается, что более суро-
вая ответственность по ст. 116.1 УК 
РФ теперь будет наступать в случае, 
если побои нанес человек, ранее су-
димый «за любое преступление, свя-
занное с применением насилия», 
пояснил в среду Игорь Зубов. Таких 
преступлений в УК РФ «очень много», 
МВД разработало для них «специаль-
ную табличку», отметил замминист-
ра. На просьбу „Ъ“ сообщить содер-
жание таблицы в МВД не ответили.

Отметим, в текущей редакции 
ст. 116.1 УК РФ первое деяние нака-
зывается административным штра-
фом до 30 тыс. руб. или арестом на 
срок до 15 суток, за повторные по-
бои предусмотрен уголовный штраф 
до 40 тыс. руб., обязательные рабо-
ты до 240 часов, исправительные ра-
боты до шести месяцев или арест до 
трех месяцев. Согласно внесенному 

законопроекту, за побои, которые со-
вершаются третий раз и более, реци-
дивисту будет грозить до 480 часов 
обязательных работ, до года исправи-
тельных работ, ограничение свободы 
до года или арест до шести месяцев.

Первый зампред комитета по 
госстроительству Ирина Панькина 
(«Единая Россия») подчеркнула, что 
динамика преступлений в области 
домашнего насилия «очевидна, как 
и их общественная опасность». «Я бы 
хотела, чтобы ко второму чтению мы 
с коллегами из МВД подумали каса-
тельно угрозы применения наси-
лия,— предложила она.— Все-таки 
УК исходит из того, что ответствен-
ность наступает как за насилие, так 
и за угрозу его применения». Ири-
на Панькина отметила, что «наси-
лие» может быть «как физическим, 
так и психическим», потому в про-
ект стоит внести ответственность за 
угрозу насилием тоже.

Позднее в аппарате госпожи 
Панькиной уточнили „Ъ“, что введе-
ние нового термина «психическое 
насилие» в виду не имелось. От ком-
ментариев „Ъ“ госпожа Панькина 
отказалась, сообщив, что объяснит 
свою позицию «в рамках рассмотре-
ния проекта в первом чтении».

Вопрос об угрозах «дискуссион-
ный», считает Игорь Зубов: «КС не 
ставил задачу в таком контексте». 
С ним согласен первый зампред ко-
митета Госдумы по госстроительству 
и законодательству Юрий Синель-
щиков (КПРФ): «Прописывать угрозу 
ни в коем случае нельзя, это приве-
дет к произволу и путанице в пра-
ктике применения этой статьи». На 
данном этапе проект правительства 
поддержан комитетом и рекомендо-
ван к рассмотрению в палате.

Мария Старикова 
Анастасия Корня

К побоям добавляют потрясения
Госдума готовится поправить УК  
по заданию Конституционного суда

МВД пока не намерено воз-
вращаться к вынесению штра-
фов за превышение водителя-
ми средней скорости движения, 
заявили в ведомстве. В прош-
лом году ГИБДД перестала фик-
сировать этот вид нарушений, 
но в СМИ появилась информация 
о возобновлении практики в ско-
ром будущем. В полицейском 
ведомстве, отвечая на запрос 
„Ъ“, пояснили, что сперва нуж-
но устранить «правовые пробе-
лы» в законодательстве, решив 
вопрос с подсудностью при об-
жаловании штрафов. Как и когда 
это будет сделано, пока неясно. 
Эксперты сомневаются, что та-
кое в принципе возможно.

Штрафы за превышение средней 
скорости (фиксируются на участке 
между двумя и более камерами, рас-
положенными на расстоянии не-
скольких километров друг от друга), 
напомним, выносились органами 
ГИБДД в Подмосковье, Татарстане, 
Смоленской области и ряде других 
регионов. Однако, как сообщал „Ъ“, 
в 2021 году эта практика прекраще-
на. Официальных причин в МВД не 
называли, лишь признавали, что 
фиксация подобных нарушений 
больше не ведется. Решению пред-
шествовала критика со стороны 
ряда экспертов и депутатов, наста-
ивавших на незаконности процеду-
ры, в том числе из-за отсутствия тер-
мина «средняя скорость» в ПДД.

В январе 2022 года СМИ со ссыл-
кой на документы МВД сообщили 
о возвращения штрафов за сред-

нюю скорость, новость широко об-
суждалась в соцсетях. 

В пресс-центре МВД, отвечая на 
запрос „Ъ“, рассказали, что в апреле 
2021 года вице-премьер Марат Хус-
нуллин поручал полиции и Миню-
сту «проработать вопрос закрепле-
ния ответственности» за этот вид 
нарушения. Проведя анализ, ведом-
ства пришли к выводу, что в законо-
дательстве есть «правовые пробелы», 
препятствующие вынесению штра-
фов, поэтому говорить о возвраще-
нии санкций «преждевременно». 
Главная проблема, следует из ответа 
МВД,— установить место соверше-
ния правонарушения и определить 
территориальную подсудность при 
рассмотрении жалоб на постановле-
ния. В полиции напомнили про ре-
шение Верховного суда РФ: в октябре 
2019 года он отменил и вернул на но-
вое рассмотрение постановление 
о штрафе за превышение средней 
скорости водителем в Смоленской 
области, подчеркнув, что «указание 
отдельного участка автодороги в ка-
честве места совершения правона-
рушения является недопустимым», 
в том числе из-за того, что на отре-
зок трассы может распространяться 
юрисдикция разных судов.

Потребуется править большое ко-
личество законов, говорит прези-
дент Московской коллегии право-
вой защиты автовладельцев Виктор 
Травин, вносить изменения в дей-
ствующие правила и устанавливать 
новые механизмы обжалования: 
«Не думаю, что кто-то этим будет за-
ниматься». Эксперт по камерам Гри-

горий Шухман добавляет, что меха-
низм измерения средней скорости 
сам по себе вопросов не вызывает — 
в отличие от правовой и организаци-
онной стороны дела. Он напомнил, 
что Госдума в декабре 2021 года при-
няла в первом чтении законопроект, 
наделяющий Белый дом полномочи-
ями своим постановлением или рас-
поряжением определять требования 
к камерам и их размещению (сей-
час это закреплено в необязатель-
ном к применению ГОСТе). В этом же 
документе, по его мнению, должны 
быть регламентированы условия для 
измерения средней скорости. А вот 
вопросы, связанные с местом и вре-
менем совершения правонаруше-
ния, должны быть сформулированы 
в КоАП, считает Григорий Шухман.

Минюст, напомним, готовит про-
ект нового КоАП. В ноябре 2021 года 
„Ъ“ рассказывал о последней редак-
ции документа, но в нем о средней 
скорости речи не шло. Из ответа МВД 
можно сделать вывод, что поправки 
на эту тему будут разрабатываться, но 
ни сроков, ни другой конкретики нет. 

Контроль средней скорости сни-
жает аварийность и смертность на 
дорогах, это подтверждается россий-
ским и зарубежным опытом, говорят 
в ассоциации ОКО (объединяет про-
изводителей комплексов и опера-
торов систем фотовидеофиксации). 
«Пробелы в законодательстве могут 
быть урегулированы закреплением 
нормативных требований к разме-
щению участков контроля средней 
скорости»,— считают в организации.

Иван Буранов

Средний лишний
МВД заверило „Ъ“, что не будет преследовать водителей  
за превышение средней скорости

Российские медики,  
как правило, самостоя-
тельно справляются  
агрессивными пациентами, 
но неустанно призывают 
всех успокоиться 
ФОТО АНДРЕЯ СТЕНИНА
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мировая политика

Госсекретарь США Энтони Блинкен осуществля-
ет в Европе дипломатическую трехходовку: после 
вчерашних встреч с президентом Украины Влади-
миром Зеленским и министром иностранных дел 
Дмитрием Кулебой он сегодня встретится в Берли-
не с канцлером ФРГ Олафом Шольцем, а также гла-
вами МИД Германии, Франции и замглавы внешне-
политического ведомства Великобритании. А за-
тем отправится в Женеву на переговоры с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым. Проведя разведку 
боем в ходе первого месяца контактов после выд-
вижения российских предложений по безопасно-
сти, США и Россия вступают в новый, более слож-
ный этап диалога, призванный минимизировать 
взаимные риски путем поиска возможных уступок 
и компромиссов.

После первого мозгового штурма по вопросам без-
опасности, проходившего 10–13 января в Женеве, Брюс-
селе и Вене с участием представителей России, США и их 
союзников, не слишком продвинувшиеся в понимании 
друг друга стороны тем не менее не теряют темп кон-
сультаций и переговоров.

В среду госсекретарь США Энтони Блинкен побы-
вал на Украине. Накануне он дал интервью американ-
ским СМИ, в котором в очередной раз заверил, что Ва-
шингтон не бросит Киев перед лицом «российской уг-
розы». «Одна страна — Россия — своими действиями го-
ворит, что может менять границы своего соседа силой, 
считает, что может решать за соседнюю страну, с кем ей 
устанавливать связи, вместо ее народа и избранного им 
правительства. Это государство говорит, что иметь сфе-
ру влияния нормально. И если мы оставим такое по-
ведение безнаказанным, то, по моему мнению, мы от-
кроем ящик Пандоры»,— заявил глава американской 
дипломатии.

Ранее в Госдепартаменте сообщили, что, «если Рос-
сия продолжит вторжение в Украину, США предоста-
вят украинцам дополнительные оборонительные ма-
териалы» сверх того, что они уже предоставляют. Тем 
не менее уже непосредственно перед переговорами 
с президентом Украины Владимиром Зеленским, гла-
вой МИДа Дмитрием Кулебой и другими официальны-
ми лицами Энтони Блинкен счел необходимым вновь 
уточнить, что его главная задача — это все же диплома-
тия. «Я очень, очень надеюсь, что мы продолжим дви-
гаться по дипломатическому и мирному пути, но в ко-
нечном счете это зависит от президента Путина»,— го-
ворится в его заявлении, размещенном в Twitter по-
сольства США в Киеве.

Между тем утечки в Киеве свидетельствуют о том, 
что украинская сторона считает давление на Россию со 
стороны США недостаточным, а украинскую политику 
администрации Джо Байдена — «двуличной». Интер-
нет-издание «Страна.ua» приводит слова украинского 
дипломатического источника, сообщившего о том, что 
в администрации президента Владимира Зеленского 
«крепнет убеждение, что вся истерика западных СМИ 
о грядущем нападении России — это часть договорня-
ка Штатов с Путиным». По словам собеседника «Страны.
ua», в ходе миссии Энтони Блинкена и других контактов 
с украинской стороной Вашингтон пытается заставить 
Киев реализовать политическую часть Минских согла-
шений и пойти на другие шаги по деэскалации с Росси-
ей, «чтобы выполнить условия каких-то своих больших 
договоренностей с Кремлем».

Как бы то ни было, в Киеве всячески подчеркивали, 
что рады американскому гостю. «Для нас очень важен 
ваш визит, лично ваш визит. Это еще раз подчеркивает 
мощную поддержку нашей независимости, суверените-
та страны со стороны Соединенных Штатов Америки»,— 
заявил Владимир Зеленский, выразив надежду на увели-
чение помощи со стороны США.

В свою очередь, Энтони Блинкен огласил то, о чем 
многократно заявлял ранее: «Мы четко отдали предпоч-
тение тому, чтобы найти дипломатическое решение 
конфликта с тем, чтобы обеспечить деэскалацию ситу-
ации. Мы делаем все, что мы можем сделать для этого. 
Кроме того, мы сказали Москве четко, что если они выбе-
рут агрессию против Украины, то агрессия будет иметь 
серьезные последствия, которые последуют не только 
со стороны США, но и от Европы и других стран мира».

Из Киева Энтони Блинкен полетел в Берлин, где в чет-
верг встретится с канцлером Олафом Шольцем и мини-
стром иностранных дел Анналеной Бербок, накануне 
побывавшей в Москве (см. „Ъ“ от 19 января). К перегово-
рам также присоединится глава МИД Франции и замгла-
вы МИД Великобритании. Одной из ключевых тем кон-
сультаций госсекретаря США в Германии, как ожидает-
ся, станет обсуждение коллективного санкционного от-
вета на якобы готовящуюся РФ агрессию в отношении 
Украины. Вашингтон настаивает на том, чтобы Берлин 
недвусмысленно дал понять, что пожертвует «Северным 
потоком-2» в случае эскалации ситуации. Ранее предста-
вители нового федерального правительства делали про-
тиворечивые заявления на сей счет.

Из Берлина Энтони Блинкен отправится в Женеву, 
где в пятницу состоится его встреча с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым. Пока не совсем ясно, чего можно 
ожидать от этого мероприятия. Дело в том, что ранее 
официальные лица РФ говорили, что видят смысл в но-
вых контактах с США, только если американцы предо-
ставят письменный ответ на переданные в декабре рос-
сийские предложения по гарантиям безопасности. Вы-
ступая на площадке дискуссионного клуба «Валдай», за-
мглавы МИД РФ Сергей Рябков в среду сказал, что пока 
в Москве ничего подобного не получали. А Энтони 
Блинкен, выступая в Киеве, дал понять, что и в Женеву 
Сергею Лаврову никаких бумаг не везет. Из его коммен-
тария следовало, что США нужно дополнительное вре-
мя «для оценки ситуации».

Сергей Рябков же вчера вновь предупредил, что Рос-
сия не будет ждать ответа США вечно. Напомним, Мо-
сква настаивает на том, чтобы НАТО отказалось от даль-
нейшего расширения (прежде всего за счет Украины 
и Грузии), дало России гарантии неразмещения на сво-
ей территории угрожающих ей ударных систем и отве-
ло силы на границы 1997 года. В случае отказа от этих 
требований Россия грозит прибегнуть к некоему «во-
енно-техническому ответу». США и их европейские со-
юзники утверждают, что Россия стянула значительные 
силы к границе с Украиной и готовится атаковать сосед-
нюю страну.

Сергей Рябков вчера в очередной раз заверил, что это 
не так: «Мы не будем предпринимать никаких действий, 
которые будут угрожать Украине. Мы только проводим 
учения, регулярное перемещение войск на нашей собст-
венной территории. И мы будем поступать так и впредь». 
По его словам, «нет никакого риска крупномасштабной 
войны, которая может развернуться в Европе или еще 
где-нибудь». «Мы не намерены предпринимать никаких 
агрессивных действий. Мы не будем атаковать, нападать 
и вторгаться на Украину»,— повторил замглавы МИД РФ.

В то же время Россия, по его словам, видит угрозу 
в том, что Украина становится все более интегрирован-
ной в НАТО, даже без приобретения формального ста-
туса члена организации. «Это то, что находится в цент-
ре интересов безопасности России. Мы сделаем все воз-
можное для того, чтобы обратить эту ситуацию вспять, 
ребалансировать эту ситуацию по дипломатическим ка-
налам. И проекты документов, которые были предложе-
ны США (в декабре.— „Ъ“),— это именно тот путь, ко-
торым надо пойти для дипломатического решения»,— 
подчеркнул Сергей Рябков.

Он вновь призвал НАТО отказаться от формулы Бу-
харестского саммита 2008 года, гласящей, что «Украина 
и Грузия станут членами альянса», и заменить ее завере-

нием, что «этого не произойдет никогда». «Или в качест-
ве альтернативы, если США возьмут на себя односторон-
ние обязательства в юридически обязывающей форме, 
что они никогда не будут голосовать за вступление Укра-
ины и других стран в НАТО, мы готовы рассмотреть эту 
опцию»,— добавил замглавы МИД РФ. По его мнению, 
«это был бы более простой путь для США, если у них, ко-
нечно, будет достаточно политической воли».

Ряд комментаторов сочли, что речь идет об отходе от 
первоначальной переговорной позиции Москвы, одна-
ко это не так. Пункт, согласно которому США «принима-
ют обязательства исключить дальнейшее расширение 
Организации Североатлантического договора в восточ-
ном направлении, отказаться от приема в альянс госу-
дарств, ранее входивших в СССР», изначально содержал-
ся в проекте договора, переданном Москвой Вашингто-
ну в декабре.

„Ъ“ спросил у Сергея Рябкова, устроил ли бы Россию 
вариант введения моратория на расширение НАТО, 
скажем, на 10 или 20 лет, как предлагают некоторые 
эксперты на Западе (см. вчерашнее интервью с бывшим 
директором по России в Совете национальной безопас-
ности США Томасом Грэмом). «Нет, этот сценарий не-
приемлем, нам нужны юридически обязывающие пра-
вовые гарантии нерасширения НАТО в договорной 
форме: в форме двустороннего договора с США и в фор-
ме многостороннего соглашения с НАТО,— ответил за-
мминистра.— Мы проходили много раз в прошлом, 
когда внешние привлекательные формулы быстро за-
бывались, переворачивались наизнанку и превраща-
лись в свою противоположность. Мы не можем удовлет-
вориться очередной такой обманкой, соской-пустыш-
кой». По словам дипломата, Россия будет и далее наста-
ивать на «железных стопроцентных правовых гаранти-
ях нерасширения НАТО».

Сергей Строкань, Елена Черненко

Блинкена клином вышибают
Вашингтон и Москва спорят, но ищут пути сближения

В Кишиневе появился главный 
переговорщик по урегулирова-
нию приднестровского конфлик-
та. Новым вице-премьером Мол-
давии по реинтеграции стал ди-
пломат Олег Серебрян, прежде 
занимавший пост посла в Герма-
нии. Это означает, что после дол-
гой паузы должен возобновиться 
переговорный процесс. Москва 
в этом заинтересована: любое 
движение вперед она сможет ис-
пользовать как модель для Дон-
басса и упрек Украине, поскольку 
в случае с Приднестровьем пря-
мые переговоры сторон, от кото-
рых уклоняется Киев, давно ста-
ли практикой.

Переговоры по урегулированию 
конфликта в Приднестровье могут 
быть разморожены в ближайшее 
время. Главное препятствие к это-
му было устранено 19 января. В этот 
день президент страны Майя Санду 
и премьер Наталья Гаврилица при-
няли присягу у дипломата Олега 
Серебряна, который согласился на 
предложение занять пост вице-пре-
мьера республики по реинтегра-
ции. Прежний главный переговор-
щик Владислав Кульминский подал 
в отставку в начале ноября. С тех пор 
власти пытались найти ему замену.

Господин Серебрян с 2015 года ра-
ботал послом Молдавии в Германии. 
До этого — во Франции, а еще рань-
ше — с 2005 по 2010 год — был депу-
татом молдавского парламента. Как 
политик он придерживался правых 
взглядов и является сторонником 

интеграции страны в ЕС. О пробле-
ме Приднестровья Олег Серебрян 
высказывался как о конфликте, ко-
торый необходимо урегулировать 
мирно, через поиск приемлемых ре-
шений реинтеграции.

В окончательном разрешении 
этой проблемы, заявил он 14 янва-
ря в интервью радиостанции Euro-
pa Libera (кишиневский филиал «Ра-
дио Свобода» — СМИ признано в Рос-
сии иностранным агентом), прежде 
всего должен быть заинтересован Ки-
шинев. По его словам, неурегулиро-
ванный конфликт пусть и нельзя счи-
тать непреодолимым препятствием 
на пути в Евросоюз, но он точно не со-
здает преимуществ в этом процессе.

Молдавские политики новое на-
значение комментируют по-разно-
му. Думитру Дьяков, бывший кол-
лега Олега Серебряна по Демпартии 
(господин Серебрян прекратил член-
ство в ней в 2010 году после назна-
чения послом во Франции), назвал 
его «прагматичным». «Он и к Москве 
относится прагматично, и, скажем, 
к Румынии. Понимает глубинные 
темы. Мне кажется, что он не будет 
обострять ситуацию, а будет искать 
компромиссы. Умный, осторожный, 
прагматичный, рациональный»,— 
сказал господин Дьяков. Хотя мис-
сия очень сложная — ему надо дать 
шанс, считает собеседник „Ъ“. Он от-
метил, что в силу закрепившегося 
за Олегом Серебряном имиджа пра-
вого политика тот, вероятно, смо-
жет позволить себе большую свобо-
ду действий в отношениях с Россией.

Москва, напомним, является 
страной—гарантом мирного урегу-
лирования приднестровского кон-
фликта и входит в переговорный 
формат «5+2» (помимо РФ там при-
сутствуют Молдавия и Приднестро-
вье в качестве договаривающихся 
сторон, ОБСЕ и Украина — как по-
средники, а также ЕС и США в стату-
се наблюдателей).

Один из лидеров партии «Гра-
жданский конгресс» Марк Ткачук на-
значение Олега Серебряна критику-
ет. «Появление Серебряна, извест-
ного в качестве рафинированного 
униониста (сторонника объедине-
ния с Молдавии с Румынией.— „Ъ“), 
вызовет бурю оваций в правом сег-
менте среди тех, кто заинтересован 
в объединении с Румынией. Такой 
переговорщик, я бы хотел ошибить-
ся, это не про приднестровское уре-
гулирование»,— полагает господин 
Ткачук.

Политик добавил: «Важно пони-
мать, что не существует просто прид-
нестровской проблемы между Ки-
шиневом и Тирасполем, есть вопрос 
сохранения молдавской государст-
венности и ее независимости. Для 
кого это не пустые слова — придне-
стровский вопрос является принци-
пиальным. Для тех, кому независи-
мость не нужна, Приднестровье — 
чемодан без ручки, от которого надо 
избавиться и провести границу (с Ру-
мынией.— „Ъ“) по Днестру».

В Молдавии действительно не-
однозначное отношение к Придне-
стровью и вопросу урегулирования 

конфликта. Внушительная часть на-
селения — в основном сторонники 
евроинтеграции, которых сейчас, 
согласно последним опросам, в ре-
спублике больше 60%,— болезнен-
но реагирует на любые перегово-
ры с Тирасполем. Среди этой части 
общества распространено мнение, 
что воссоединение с регионом, на-
селение которого настроено про-
российски, создаст проблемы или 
вовсе поставит крест на евроин-
теграционных устремлениях Мол-
давии и вернет всю страну в сферу 
влияния Москвы.

Молдавские власти во главе с пре-
зидентом Майей Санду ориентируют-
ся прежде всего на проевропейский 
электорат, а потому учитывают его на-
строения. В том числе по этой причи-
не руководство страны не проявляет 
особого интереса к приднестровской 
тематике, предпочитая не форсиро-
вать переговорный процесс и вообще 
не проявлять в нем инициативы.

Достаточно сказать, что Кишинев 
до сих пор не сформулировал собст-
венное видение параметров урегу-
лирования конфликта и не высказы-
вался о том, какой статус мог бы быть 
предоставлен приднестровскому ре-
гиону в составе единой Молдавии. 
Когда в конце минувшего года прид-
нестровский лидер Вадим Красно-
сельский предложил госпоже Санду 
«решить историческую задачу» и «за-
вершить один из наиболее затянув-
шихся конфликтов в Восточной Ев-
ропе», молдавская сторона это пред-
ложение проигнорировала.

Впрочем, на момент поступления 
этого беспрецедентного предложе-
ния в Кишиневе не было главного 
переговорщика. С назначением Оле-
га Серебряна этой проблемы больше 
нет, и переговоры должны будут воз-
обновиться.

Москва свой интерес к размора-
живанию переговоров не только не 
скрывает, а активно подчеркивает. 
29 декабря заместитель главы адми-
нистрации российского президен-
та Дмитрий Козак, курирующий сре-
ди прочих молдавское направление, 
вместе с замминистра иностран-
ных дел РФ Андреем Руденко слетал 
в Вену, где они провели переговоры 
со спецпредставителем действующе-
го председателя ОБСЕ Томасом Май-
ером-Хартингом, призвав его побу-
дить Молдавию к участию в перего-
ворах. Дмитрий Козак заявил о под-
держке инициативы Тирасполя на-
чать переговоры с Кишиневом. Рос-
сия, процитировало чиновника ин-
формагентство ТАСС, «выступает за 
всеобъемлющее мирное политиче-
ское урегулирование и завершение 
конфликта в кратчайшие сроки».

Высказанная тогда позиция не 
изменилась и сейчас. «Мы привет-
ствуем назначение молдавской сто-
роной своего переговорщика и над-
еемся на скорейшее возобновление 
переговоров»,— сказал „Ъ“ замести-
тель главы МИДа Андрей Руденко.

19 января Москву посетила делега-
ция молдавских дипломатов во главе 
с госсекретарем (статус, равный за-
мминистра) Министерства иностран-

ных дел и евроинтеграции Русланом 
Болбочаном. На переговорах в МИД 
РФ, по данным „Ъ“, российская сторо-
на также дала понять, что переговор-
ный процесс следует как можно ско-
рее вывести из спячки.

Российский интерес среди про-
чего объясняется тем, что в прид-
нестровском урегулировании дав-
но сложилась практика прямых пе-
реговоров Кишинева и Тирасполя 
в самых разных форматах. Пред-
ставители конфликтующих сто-
рон не раз встречались в двусторон-
нем формате и на президентском 
уровне, и на уровне политических 
представителей. Также Молдавией 
и Приднестровьем давно созданы 
рабочие экспертные группы, зани-
мающиеся решением социальных, 
экономических, логистических 
и прочих вопросов.

Москва хотела бы, чтобы подоб-
ная модель действовала и в процессе 
разрешения конфликта на востоке 
Украины: чтобы Киев говорил с Дон-
бассом напрямую. Этого, однако, 
не происходит — украинские влас-
ти настаивают на том, что воюют не 
с Донецком и Луганском, а с Россией.

Если бы процесс примирения 
Кишинева и Тирасполя сейчас уда-
лось сдвинуть с мертвой точки, 
у российской стороны появился бы 
дополнительный аргумент в пользу 
того, что Киев должен сесть за стол 
переговоров с представителями не-
признанных Донецкой и Луганской 
республик.

Владимир Соловьев

Приднестровье донбасснями не кормят
Москва хотела бы сделать урегулирование конфликта на Днестре моделью для разрешения кризиса на востоке Украины

Владимир Зеленский заявил, что видит в ви-
зите Энтони Блинкена «мощную поддержку» 
независимости Украины. Однако из Киева  
докатываются слухи, что там недовольны 
«двуличной» политикой администрации США, 
пытающейся сблизить российскую и украин-
скую позиции  ФОТО ALEX BRANDON / REUTERS
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Nikkei 225 27467,23 (–790,02)
РТС 1414,68 (+47,23)
FTSE 100 7589,66 (+26,11)

DAX 30* 15809,72 (+37,16)
DJIA* 35421,49 (+53,02)
NASDAQ Composite* 14584,908 (+78,011)

*На 20:27     По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 20.01.22
Австралийский доллар 55,2078
Английский фунт 104,4813
Белорусский рубль 29,5823
Датская крона 11,7042

Доллар США 76,8697
Евро 87,1318
Индийская рупия** 10,3020
Казахский тенге** 17,5964

Канадский доллар 61,4564
Китайский юань 12,1011
Норвежская крона* 87,3887
СДР 107,8943

Сингапурский доллар 56,9237
Новая турецкая лира* 56,4318
Украинская гривна* 27,0835
Шведская крона* 84,0942

Швейцарский франк 83,9280
Японская иена** 67,1967
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Ритейлеров ведут на поправку
Минсельхоз и ФАС поддержали изменения закона о торговле
Проблемные вопросы 
в отношениях произво-
дителей продуктов и тор-
говых сетей, включая 
нерегламентированные 
штрафы и ретробону-
сы, могут быть отрегули-
рованы через поправки 
к закону о торговле. К та-
кому варианту склоняет-
ся Минсельхоз, коррек-
тировки рассматривает 
и Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС). 
Но в Минпромторге на-
стаивают, что сложности 
носят единичный харак-
тер и успешно решаются 
в рабочем порядке.

Минсельхоз выступает за 
внесение изменений в за-
кон о торговле, в частности, 
за новые ограничения для 
сетей по взиманию бону-
сов с поставщиков. Как рас-
сказали источники „Ъ“, об 
этом первая замглавы Мин-
сельхоза Оксана Лут заяви-
ла на совещании в Минпро-
мторге 19 января. По словам 
собеседников „Ъ“, предста-
вители ряда объединений 
производителей сообщили, 
что некоторые сети требу-
ют бонусы при поставках со-
циально значимых продук-
тов. Кроме того, говорилось 
о случаях «скрытых плате-
жей», выплатах третьим ли-

цам в обход ограничений, 
добавляют источники „Ъ“.

В Минсельхозе заяви-
ли „Ъ“, что «серьезные опа-
сения» представителей аг-
робизнеса и министерства 
вызывают трудно прогнози-
руемые и нерегламентиро-
ванные штрафы со стороны 
ритейлеров, ретробонусы, 
а также принуждение по-
ставщиков к работе через 
посредников. Учитывая, что 
это приводит к дополни-
тельным затратам произво-
дителей и непосредственно 
влияет на увеличение потре-
бительских цен, по мнению 
Минсельхоза, необходимо 
внесение изменений в зако-
нодательную базу.

Последние поправки 
к закону о торговле были 
приняты в июле 2016 года. 
Тогда, в частности, был ог-
раничен совокупный раз-
мер выплат, взимаемых ри-
тейлом с поставщиков, до 
5% от цены товара. Сумма 
должна включать затраты 
на рекламные, логистиче-
ские и другие услуги, а так-
же премию за объем. При 
закупках мяса птицы, пасте-
ризованного молока и неко-
торых хлебобулочных изде-
лий сроком годности менее 
десяти дней взимание бону-
сов запрещалось.

Союз участников рынка 
картофеля и овощей предла-
гает расширить печень това-
ров, за которые запрещается 
взимание бонусов, овоща-
ми борщевого набора (кар-

тофель, капуста, лук, свекла, 
морковь), говорит руководи-
тель аппарата союза Татья-
на Губина. По ее словам, это 
позволит сдержать рост цен 
на эти категории. По дан-

ным Росстата, по итогам де-
кабря 2021 года плодоовощ-
ная продукция подорожала 
на 13,98%, а все продукты пи-
тания — на 11,77% год к году.

Как рассказывают источ-
ники „Ъ“, заместитель руко-
водителя ФАС Тимофей Ни-
жегородцев также допустил 
включение в закон части 
норм Кодекса добросовест-
ных практик (КДП, регулиру-
ет отношения поставщиков 
и сетей на добровольной ос-
нове). По словам собеседника 
„Ъ“ среди поставщиков, нуж-
но закрепить обязательное 
планирование и исполне-
ние заказа, запрет необосно-
ванных штрафов, в том чи-
сле за предыдущие периоды, 
а также оперативное согла-
сование изменения цен при 
объективной конъюнктуре. 
В ФАС заявили „Ъ“, что закон 
о торговле изначально носил 
рамочный характер, а Тимо-
фей Нижегородцев предло-
жил провести еще несколько 
совещаний и дополнительно 
обсудить инициативу.

Собеседник „Ъ“ в круп-
ной розничной сети уверяет, 
что сообщения поставщиков 
о проблемах — отдельные 
случаи и не носят системно-
го характера. По его словам, 
производители, очевидно, 
стремились подчеркнуть не-

обходимость законодатель-
ных изменений. В Ассоциа-
ции компаний розничной 
торговли, X5 Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Ка-
русель»), «Магните», «Ленте», 
Auchan и Metro коммента-
рии не предоставили. 

В Минпромторге считают 
преждевременным внесение 
изменений в закон о торгов-
ле, передал „Ъ“ замглавы ми-
нистерства Виктор Евтухов. 
По его словам, все спорные 
вопросы не носят систем-
ного характера и решаются 
оперативно и мирным пу-
тем. Минпромторг примет 
участие в разборе отдельных 
претензий производителей 
к торговым сетям, чтобы вы-
нести решения, устраиваю-
щие все стороны, добавил го-
сподин Евтухов.

Гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что включение от-
дельных норм саморегулиро-
вания и решений комиссии 
по КДП в законодательство 
обеспечит лучший эффект, 
чем разработка положений 
с нуля, и, главное, миними-
зирует риски недостаточно 
квалифицированного регу-
лирования.

Анатолий Костырев, 
Дмитрий Шестоперов, 
Алексей Полухин
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Московская биржа собралась в пер-
вом квартале изменить методоло-
гию расчета индекса пенсионных 
накоплений, которые выступают 
бенчмарком для портфелей НПФ. 
Сами индексы были разработаны де-
сять лет назад, в марте 2012 года. Сей-
час используются три — консерва-
тивный (RUPCI), сбалансированный 
(RUPMI) и агрессивный (RUPAI). В раз-
ных долях они состоят из субиндек-
сов основных активов, «допущенных 
к обращению на бирже, в которые мо-
гут инвестироваться средства пенси-
онных накоплений», то есть ОФЗ кор-
поративных облигаций и акций.

Казалось бы, изменение методо-
логии — рутинное действие, на ко-
торое мало кто обращает внимание. 
К тому же на фоне развития россий-
ского фондового рынка, прихода 
большого числа частных инвесторов 

и расширения состава ликвидных 
ценных бумаг, обращающихся на 
бирже, состав индексов и так посто-
янно обновлялся. В том числе за счет 
ценных бумаг иностранных юрлиц, 
ведущих операционную деятель-
ность в России. Так, в состав субин-
декса акций пенсионных накопле-
ний (EPSI), из которого на 10% состоит 
индекс RUPMI и на 40% — RUPMI, во-
шли GDR ритейлера X5 Retail Group, 
акции Polymetal, ADR интернет-мага-
зина Ozon и т. п.

Впрочем, индекс и должен отсле-
живать изменения на рынке. Но дело 
в том, что, согласно закону, НПФ не 
могут вкладывать пенсионные нако-
пления в акции иностранных эми-
тентов. Кто допустил такой прокол — 
регулятор, торговая площадка или 
управляющие компании, по выраже-
нию биржи, причастные «к дизайну 
индексов», сейчас уже не важно. Но 
получилось так, что, по сути, индек-
сы RUPMI и RUPAI уже не отражают 
инвестиционные возможности фон-
дов и поэтому не могут быть бенчмар-
ками для НПФ.

Между тем ЦБ традиционно ис-
пользует их для сопоставления инве-
стиционных результатов своих под-
надзорных и рынка. НПФ учитывают 
индексы для расчета метрик оценки 
эффективности управляющих ком-
паний. Каюсь, я и сам за неимением 
действительного бенчмарка время от 
времени сравниваю результаты фон-
дов с этими показателями (например, 
см. „Ъ“ от 18 мая 2021 года).

Но в то же время совершенно не-
понятно, почему целый класс на са-
мом-то деле российских активов 
лишен возможности привлекать мил-
лиарды рублей пенсионных накопле-
ний. По логике отраслевого регулиро-
вания вопрос этот должен поднимать 
не я, а регуляторы и профильная ассо-
циация. Однако первые традицион-
но консервативны в своем извечном 
опасении «как бы чего не случилось» 
(см. „Ъ“ от 8 июля 2021 года), да и для 
регулирования бенчмарки никак не 
используются. А НАПФ, главный лоб-
бист интересов НПФ, не проявляет ни 
желания, ни даже просто готовности 
заниматься расширением возможно-
стей для вложений фондов в долевые 
инструменты.

Любой фондовый  
индекс должен отсле-
живать изменения  
на рынке. Но дело  
в том, что НПФ  
не могут вкладывать 
пенсионные накопле-
ния в акции иностран-
ных эмитентов

Блогеры освоили семейные ценности
Рекламодатели все чаще платят пишущим о детях

Уже у трети российских рекла-
модателей на инфлюенс-мар-
кетинг уходит 25–50% бюджета 
на интернет-рекламу, выяс-
нила ассоциация IAB Russia. 
Самая востребованная пло-
щадка для такого продвиже-
ния — Instagram, чаще всего 
бренды обращаются к блоге-
рам, которые пишут о семье 
и детях, а при выборе канала 
ориентируются в первую оче-
редь на число подписчиков. 
По предварительным оцен-
кам, в 2021 году рынок ин-
флюенс-маркетинга, вырос 
минимум 35%. Но для сохране-
ния темпов сегменту не хва-
тает прозрачности, предупре-
ждают эксперты. 

У 33% российских компаний 
на инфлюенс-маркетинг (продви-
жение через блогеров, знамени-
тостей, артистов и других лиде-
ров мнений) в 2021 году уходило 
25–50% бюджета на продвижение 

в интернете, указано в исследова-
нии (есть у „Ъ“) ассоциации инте-
рактивной рекламы IAB Russia. 
Исследование сделано в результа-
те опроса участников IAB Russia. 
У 12% опрошенных эта статья уже 
занимает 50–100% диджитал-бюд-
жета, но подавляющее число ком-
паний (55%) пока тратят на ин-
флюенсеров не более четверти 
интернет-бюджета.

Самой популярной площадкой 
стал Instagram: 83% опрошенных 
отметили, что взаимодействуют 
на ней при продвижении через 
лидеров мнений. На втором месте 
YouTube (71%), на третьем — Tik-
Tok (57%), Telegram и Twitch отме-
тили 48% и 31% рекламодателей 
соответственно. Чаще всего к ин-
флюенсерам обращаются для про-
движения товаров из FMCG (87%), 
фармацевтики и медицинских 
услуг (80%), продуктов питания 
и напитков (73%), автомобилей 
(67%). За ними следуют финансы 

и страхование (60%), косметика 
и красота (60%) и онлайн-киноте-
атры (60%).

В рамках опроса рекламода-
тели и агентства также ответили, 
с какими блогерами они чаще все-
го работают. Лидируют инфлю-
енсеры, которые рассказывают 
о семье и детях (60%). С теми, кто 
пишет о моде и стиле, сотрудни-
чают 52% опрошенных, на треть-
ем месте категория «юмор» (52%). 
Самые популярные форматы у ин-
флюенсеров — посты и сторис (их 
отметили 76% опрошенных), а так-
же видео (60%). 

Выбирая партнера, рекламода-
тели чаще всего ориентируются на 
размер аудитории: большая часть 
опрошенных готовы работать 
с теми, у кого 250–500 тыс. под-
писчиков, реже всего сотрудни-
чают с блогерами с менее 50 тыс. 
подписчиков. Чем меньше ауди-
тория блогера, тем меньший бюд-
жет для него респонденты сочли 

оптимальным. Например, боль-
шинство участников опроса счита-
ют оптимальным среднемесячный 
бюджет 100–300 тыс. руб. для бло-
геров с менее 25 тыс. подписчиков. 
На продвижение через инфлюен-
серов с 1–3 млн подписчиков боль-
шинство компаний уже готовы 
тратить 1–2 млн руб. в месяц.

Объем этого рынка за 2020 год 
оценивался в 11,1 млрд руб. (рост 
к 2019-му составлял 63,6%), итоги 
2021 год IAB Russia подведет позже. 
Руководитель отдела маркетинга 
в социальных медиа OMD Con-
tent & Creation Анна Козырева пола-
гает, что рынок вырос до 13–15 млрд 
руб. Управляющий директор «TWI-
GA Россия» Сергей Оганджанян счи-
тает адекватной цифру в 15 млрд 
руб., уточняя, что в 2022 году рост 
будет «чуть менее взрывным».

Глава агентства UM Мария Гаври-
лова считает, что темп роста в 2021 
году был не менее 30%, а в 2022 
году сохранится на том же уровне, 

«так как рынок еще далек от насы-
щения» и даже может увеличиться 
в полтора раза. Старший менеджер 
специальных проектов Mindshare 
Элина Мурадян полагает, что в 2021 
году рынок составил 22 млрд и со-
хранит динамику в 2022 году за счет 
прироста в TikTok. TikTok потеснит 
YouTube, который будет больше ис-
пользовать бренды для имиджевых 
спецпроектов, считает директор по 
социальным медиа MDG Елизавета 
Панова.

Для сохранения темпов рынку 
инфлюенс-маркетинга необходи-
мо прозрачное ценообразование, 
считает Анна Козырева: «Цена 
должна выставляться за резуль-
тат и в случае его недостижения 
быть компенсирована». Чем про-
зрачнее будет путь от размещения 
интеграции у блогера до соверше-
ния покупки, согласна Елизавета 
Панова, тем выше окажется дове-
рие к рынку.

Валерия Лебедева

Домам прививают единомыслие
«Умным» многоэтажкам готовят госстандарт

Как стало известно „Ъ“, прави-
тельство совместно с девелопе-
рами и IT-компаниями разра-
батывает госстандарт «умного» 
многоквартирного дома. В па-
кет, позволяющий назвать 
дом «умным», планируется 
включить распознавание лиц 
и сервисы для контроля ин-
фраструктуры ЖКХ. В числе 
прочего так правительство хо-
чет стимулировать спрос за-
стройщиков на российскую 
электронику. Но далеко не все 
компоненты «умного» дома из-
готавливаются в России, под-
черкивают застройщики.

Минцифры вместе с Минстро-
ем, Минпромторгом, девелопера-
ми и IT-компаниями разрабаты-
вают единые стандарты «умного» 
многоквартирного дома, сказано 
в письме замглавы Минцифры Ан-
дрея Заренина (есть у „Ъ“), разо-
сланном 14 января представите-
лям «Яндекса», «Ростелекома», ГК 
«Эталон» и еще 37 организаций. 
К письму чиновник прикрепил 

проект стандарта и попросил от 
получателей направить свои пред-
ложения до следующего совеща-
ния 21 января.

Проект содержит минималь-
ный перечень сервисов, которые 
позволят назвать дом и квартиру 
«умными». Среди них — платфор-
ма для контроля всех сервисов, сис-
тема распознавания лиц и номеров 
автомобилей, системы контроля за 
инфраструктурой ЖКХ. В расши-
ренный пакет «умных» решений 
войдут робот-консьерж, робот-до-
ставщик, робот-уборщик и другие 
цифровые сотрудники.

По словам собеседника „Ъ“, зна-
комого с подготовкой проекта, 
правительство хочет привести «зо-
опарк сервисов» к единому знаме-
нателю: «Нет однозначного пони-
мания, какой дом действительно 
„умный“. А первостепенная зада-
ча — утвердить единые стандар-
ты организации интеллектуаль-
ных систем»,— поясняет источник 
„Ъ“, добавляя, что при идеаль-
ном сценарии все застройщики 

и IT-компании будут использовать 
единые протоколы обмена дан-
ными и схожие решения, что по-
зволит организовать единую циф-
ровую среду. «Условно ты живешь 
в одном ЖК, у тебя есть мобильное 
приложение с набором функций. 
Ты переехал в другой дом другого 
девелопера и просто подключился 
к его системам, не меняя приложе-
ние»,— заключил источник.

Сегодня системы многоквар-
тирных домов представляют со-
бой «лоскутное одеяло», приборы 
различных производителей не-
совместимы друг с другом, под-
тверждают в Минпромторге. Еди-
ный стандарт «сформирует рынок 
унифицированных решений оте-
чественных производителей с вы-
соким уровнем информационной 
безопасности», полагают в мини-
стерстве. Внедрение российских 
решений снизит зависимость от 
импортных продуктов и исключит 
риски утечек данных за границу, 
добавили в Минцифры. Потенци-
альный рынок «умных» устройств 

для квартир и домов для отече-
ственных производителей элек-
троники составит около 150 млрд 
руб. в год, приводит источник „Ъ“ 
оценку, озвученную на совещании 
в правительстве.

Строительство домов по но-
вым стандартам повысит спрос 
на услуги отечественных раз-
работчиков ПО, провайдеров 
и IT-интеграторов, говорят в «Ро-
стелекоме». Но застройщики отне-
слись к проекту осторожно. «Неясен 
статус документа: будет он носить 
рекомендательный или обязатель-
ный характер для всех застройщи-
ков. Также не совсем понятно, как 
застройщики будут интегрировать 
требования к стандарту в свои про-
екты»,— рассказал директор депар-
тамента развития продукта ГК ФСК 
Петр Кирилловский.

Архитектор IoT-решений Soft-
line Digital Дмитрий Шульгов под-
тверждает, что несовместимость 
устройств, закрытые стандарты 
разных производителей и отсут-
ствие единых инструментов без-

опасности делают решения «ум-
ных» домов дорогими и сложными 
в разработке. Но важно, чтобы за-
конодатель не создавал закрытых 
списков компаний, которые будут 
привлекаться к созданию систем 
«умного» дома, и четко обозначил 
требования по кибербезопасно-
сти, подчеркивает гендиректор 
Doma.ai Илья Сотонин: «Я говорю 
не только о защите персональных 
данных, но и о сохранности инже-
нерных систем».

«Далеко не все компоненты для 
создания „умного“ дома изготав-
ливаются в нашей стране,— до-
бавляет директор по цифровому 
развитию Glorax Дмитрий Лив-
шин.— Принятие стандартов мо-
жет поставить производителей 
в трудное положение, так как им 
придется адаптировать решения 
специально под наши локальные 
требования. Инициатива может 
вынудить их уйти из России».

Никита Королев,  
Юлия Степанова, 
Александра Мерцалова
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накоплений разбирает руководитель 
группы финансового анализа 

Илья Усов



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Объем неисполненных 
 публичных обязательств рос
сийских эмитентов по ито
гам 2021 года снизился почти 
вдвое. Значительная часть де
фолтов пришлась на компании, 
 которые допускали их и рань
ше. Во многих новых  случаях, 
по  мнению экспертов, скорее 
шла речь об ошибках менедж
мента, а не общих проблемах 
рынка. На 2022 год они  смотрят 
менее оптимистично: резко ро
ста дефолтов не ждут, однако от
мечают, что на фоне роста ста
вок на долговом рынке вышед
шим в прошлом году на  рынок 
небольшим компаниям  будет 
сложнее рефинансировать 
 заимствования.

В 2021 году объем неисполненных 
обязательств по облигациям россий-
ских эмитентов немногим превы-
сил 131 млрд руб., следует из оцен-
ки Cbonds. Это почти вдвое меньше, 
чем в 2020 году. Причем значитель-
ная доля дефолтов пришлась на ком-
пании, которым не удавалось осу-
ществить положенные инвесторам 
выплаты в предшествующие годы.

Как пояснили „Ъ“ в Cbonds, впер-
вые в прошлом году дефолт допу-
стили только «ОВК Финанс» (см. „Ъ“ 
от 26 ноября 2021 года), «Арчер Фи-
нанс», «Финстоун», «Концессии те-
плоснабжения», «Концессии во-
доснабжения», а также ряд менее 
крупных эмитентов. Общий объ-
ем неисполненных обязательств по 
ним составил 28 млрд руб. Кроме 
того, были допущены технические 
дефолты по облигациям ряда ком-
паний, которые затем исполнили 
 обязательства.

Согласно российскому законо-
дательству, техническим дефолтом 
считается неисполнение обяза-
тельств до 10 рабочих дней, после 
чего он переходит в реальный, по-
ясняет директор Legal Capital Inves-
tor Services Дмитрий Румянцев. По 
его словам, в прошлом году дефолты 
наблюдались только в секторе вы-
сокодоходных облигаций, а суммы 
не были значительными в общем 
объеме рынка. Неисполнение обя-

зательств в 2021 году господин Ру-
мянцев связывает скорее с ошибка-
ми менеджмента и акционеров, а не 
плохим экономическим климатом.

Несмотря на негативное начало 
года для российского финансового 
рынка, в том числе и долгового (см. 
„Ъ“ от 19 января), его участники пока 
не ожидают значительного роста де-
фолтности. В октябрьском обзоре 
рейтингового агентства «Эксперт 
РА» отмечалось, что в 2022–2024 го-
дах частные инвесторы рискуют по-
терять миллиарды рублей на высо-
кодоходных облигациях.

По словам младшего директо-
ра по корпоративным рейтингам 
агентства Михаила Никонова, про-
гноз, несмотря на турбулентность 
рынка, не корректировался. Глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин считает, что уровень де-
фолтов в 2022 году будет сопоставим 
с прошлогодним.

Одним из факторов, который мо-
жет повлиять на платежеспособность 
эмитентов, является рост ставок на 
долговом рынке. В частности, в фев-
рале-марте аналитики не исключают 
подъема ключевой ставки ЦБ еще на 
0,5–1 п. п., до 9–9,5%. При этом доход-
ность ОФЗ превышает 9% годовых по-
чти во всем диапазоне сроков. В 2021 
году на рынок вышло большое коли-
чество компаний третьего эшелона, 
которым предстоит рефинансиро-
вать обязательства по более высоким 
ставкам, предупреждает старший 
аналитик инвестиционного банка 
«Синара» Александр Афонин.

Вместе с тем начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев отметил, что 

причиной дефолта является сочета-
ние факторов, в том числе неверно 
построенные механизмы хеджиро-
вания и адаптации, а не только уже-
сточение денежно-кредитной поли-
тики регулятора.

Остаются риски и для российских 
эмитентов евробондов. Сейчас цено-
вые уровни российских облигаций 
определяет существенное ухудше-
ние новостного фона в контексте от-
ношений России с Западом, отмеча-
ет руководитель отдела аналитики 
долгового рынка «Ренессанс Капи-
тал» Алексей Булгаков. При негатив-
ном сценарии с усилением санкци-
онного давления, поясняет он, могут 
возникнуть стрессовые ситуации 
с рефинансированием долга рядом 
компаний, а включение какого-либо 
из эмитентов еврооблигаций в аме-
риканские или европейские спи-
ски SDN — и вовсе к невозможности 
обслуживания данным эмитентом 
внешних долговых обязательств.

В зоне риска в 2022 году окажут-
ся компании с низкой капитализа-
цией, которым придется в плановом 
порядке выходить на облигацион-
ный рынок, считает директор по ин-
вестициям «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Кузин. Господин Монастыр-
шин видит наибольшие риски для 
отрасли транспорта, АПК и торгов-
ли из-за эпидемиологической обста-
новки. Впрочем, уточняет эксперт, 
сохраняются ожидания по росту 
экономики, сохраняются бюджет-
ные стимулы, а также высокий вну-
тренний и внешний спрос — а по-
том негативные факторы могут быть 
 компенсированы.

Ксения Куликова

Дефолты не идут в рост
Небольших эмитентов  
ждет испытание высокими ставками

Прошлый год стал самым 
успешным за восемь лет для ин
вестбанков, работающих в Рос
сии. Они заработали $434 млн. 
Однако в 2022 году на фоне вы
соких инфляционных и геопо
литических рисков высокая 
 активность сохранится только 
в сегменте синдицированного 
кредитования и M&Aсделок, по
лагают эксперты. Возвращения 
спроса на рынке долгового и ак
ционерного капитала они ожи
дают только по мере устранения 
или хотя бы смягчения этих 
факторов.

Согласно данным Refinitiv, по ито-
гам 2021 года объем комиссионного 
вознаграждения инвестбанков, ор-
ганизующих сделки на российском 
рынке, составил $433,6 млн. Этот ре-
зультат лишь на $2,3 млн выше пока-
зателя 2020 года, но все же лучший за 
последние восемь лет. При этом в чет-
вертом квартале, по оценке „Ъ“, бан-
ки заработали более $173 млн, на 5% 
превысив прошлогодний показатель. 
Столь высокого вознаграждения они 
не получали с четвертого квартала 
2013 года (более $250 млн).

Вместе с тем в 2021 году произош-
ли заметные изменения в структуре 
вознаграждения инвестбанков. Если 
в 2020 году свыше 75% дохода при-
ходилось на операции на рынке дол-
гового и акционерного капитала, то 
в 2021 году эти сегменты обеспечили 
только 65%. Спрос клиентов сместил-
ся в сторону синдицированного кре-
дитования и сделок по слиянию и по-
глощению (M&A, см „Ъ“ от 19 октября 
2021 года). Вознаграждения по син-
дикациям принесли банкам свыше 
$71 млн, что на 72% выше 2020 года. 
Комиссия от сделок M&A выросла на 
18%, до $79 млн. Комиссионные от 
операций на рынке облигаций сни-
зились на 11%, до $126 млн, на рынке 
акций — на 13%, до $157 млн (почти 
половина всего дохода была получе-
на в конце 2021 года).

В отношении 2022 года эксперты 
настроены сдержанно, особенно на 
фоне произошедшего в январе обва-
ла на российском финансовом рынке. 
По мнению директора по инвестици-
онно-банковским услугам и операци-
ям на рынках капитала Росбанка Пав-
ла Винтина, внутренняя активность 
будет низкой до разрешения геопо-

литической напряженности и разво-
рота инфляционного тренда: «Пока 
же будут преобладать займы и разме-
щения на внешних рынках». Руково-
дитель инвестиционно-банковского 
бизнеса BCS Global Markets Евгений 
Сокольский ожидает сохранения ак-
тивности M&A: «В штормовой период 
более сильные игроки могут попы-
таться выкупить конкурентов либо 
объединиться с ними на более выгод-
ных для себя условиях».

В связи с тем, что фундаментально 
российская экономика и компании 
выглядят привлекательно, интерес 
инвесторов к России сохраняется, от-
мечают участники рынка. «Если не по-
следует серьезных геополитических 
ухудшений, интерес к российским ак-
тивам вернется, и размещения будут 
происходить, пусть и не в таком объ-
еме, как в прошлом году»,— считает 
Евгений Сокольский. По его оценкам, 
в течение года стоит ждать не менее 
десяти сделок на рынке IPO (в прош-
лом году было семь сделок).

«Любая сделка на рынках капитала 
требует длительной подготовки, и на 
данный момент у нас на разной стадии 
проработки находится большое коли-

чество трансакций, которые будут го-
товы к публичной фазе в случае, если 
ситуация на рынках будет благоприят-
ной»,— уточнил руководитель депар-
тамента инвестиционно-банковской 
деятельности на глобальных рынках 
«ВТБ Капитала» Александр Пухаев.

Оживления активности на вну-
треннем рынке долга стоит ожидать 
не раньше второго квартала, считает 
Павел Винтин. Большинство анали-
тиков ожидают, что в первом кварта-
ле пройдет пик по инфляции и клю-
чевой ставке Банка России. Согласно 
консенсус-прогнозу экономистов, 
в феврале регулятор повысит ставку 
на 0,5–1 процентный пункт, что есте-
ственным образом будет сдерживать 
активность эмитентов.

Однако, подчеркнул господин Пу-
хаев, «рынки капитала сохраняют 
свою востребованность». Он полагает, 
что компании из «таких быстрорасту-
щих отраслей, как ритейл, продоволь-
ственный и телекоммуникационный 
сектора», снова станут лидерами с точ-
ки зрения размещений наряду с ря-
дом крупных эмитентов из традици-
онно сильного ресурсного сектора.

Виталий Гайдаев

Инвестбанкиры  
закрыли хороший год
Новым заработкам мешают инфляция и геополитика

Совкомбанк запустит редкую 
на отечественном банковском 
рынке услугу рассрочки на по
купку недвижимости. Пока та
кие продукты чаще предлага
ют сами застройщики. Для бан
ков они могут также оказать
ся коммерчески выгодными. 
Однако длительность рассроч
ки не превышает полутора лет, 
а штраф за неисполнение обя
зательств велик. Поэтому в от
личие от ипотеки эти продукты 
вряд ли станут популярными, 
уверены источники „Ъ“.

Совкомбанк, входящий в топ-10 
по выдаче ипотеки, запустил пилот-
ный проект с рассрочкой на покуп-
ку недвижимости в строящихся объ-
ектах, рассказал „Ъ“ управляющий 
директор Артем Языков. Главное от-
личие от классической ипотеки — 
отсутствие процентов (при выполне-
нии определенных условий) и залога. 
Вместе с тем при невыполнении ре-
гулярного оборота по карте (не ме-
нее пять покупок в месяц на сумму 
от 10 тыс. руб.) клиент заплатит разо-
вую комиссию в размере 50% платежа 
по рассрочке.

По программе клиент может прио-
брести квартиру, апартаменты, маши-
но-место или иной объект, реализуе-
мый застройщиком в рамках закона 
об участии в долевом строительстве. 
Длительность рассрочки 9–18 меся-
цев (средний срок ипотеки, по дан-
ным ЦБ, превышает 21 год).

«Есть сегмент клиентов, которым 
ссуда необходима на короткий срок 
(например, пока продается кварти-
ра), и у них нет времени или желания 
на оформление ипотечного кредита, 
регистрацию залога, а затем снятие 
обременения»,— поясняет Артем 
Языков. В случае рассрочки придет-

ся заплатить минимальный перво-
начальный взнос в 10% от стоимости 
объекта. В Совкомбанке отказались 
отвечать на вопрос о том, как собира-
ются управлять рисками по продук-
ту, и не раскрыли партнеров среди 
 застройщиков.

Пока это единственное подобное 
предложение среди крупнейших 
банков, хотя аналогичные продук-
ты можно найти у ряда крупных за-
стройщиков. В отличие от рассроч-
ки ипотека — «гибкий инструмент 
и во многом выгодный», считает за-
меститель начальника управления 
«Ипотечное кредитование» ВТБ Ни-
колай Дубакин. «По сравнению с жи-
лищным кредитом рассрочка дает-
ся на очень короткий срок, таким 
образом, платежи по ней будут зна-
чительными,— поясняет господин 
Дубакин.— Чаще всего рассрочка 
предоставляется при покупке кварти-
ры в новостройке, в случае же с ипо-
текой клиент может приобрести объ-
ект недвижимости и на вторичном 
рынке. Эти факторы сильно ограни-
чивают доступность инструмента для 
большинства покупателей».

Однако полагать, что Совкомбанк 
пошел на риск без подстраховки, не 
стоит, отмечает собеседник „Ъ“, рабо-
тающий на ипотечном рынке. По его 

словам, главный нюанс в том, что та-
кие рассрочки будут распространять-
ся на узкую линейку недвижимости, 
включая объекты, которые застрой-
щик сам готов реализовать с короткой 
рассрочкой или же у них есть иные 
«экономические обстоятельства, спо-
собствующие такой форме продажи».

Скорее всего, полагает собеседник 
„Ъ“, недвижимость будет оформлять-
ся на клиента только после выплаты 
всей рассрочки. Он уточняет, что есть 
и другие формы смягчения рисков: 
например, может заключаться трех-
сторонний договор (банк—застрой-
щик—клиент), согласно которому 
при дефолте заемщик соглашается на 
реализацию жилья, а застройщик «пу-
скает квартиру в оборот».

Коммерческий интерес банка 
в рамках нового продукта может за-
ключаться в первую очередь в росте 
числа карт и остатка на них, полага-
ют участники рынка. Речь может идти 
и о вознаграждении банку, которое 
платит застройщик при привлече-
нии на его объекты новых клиентов, 
добавляет один из банкиров. В Совко-
мбанке отказались уточнить, предпо-
лагают ли подобное вознаграждение 
его договоры с девелоперами, чьи объ-
екты будут участвовать в программе.

Ольга Шерункова

Квадратные метры  
стали длиннее
Банки тестируют рассрочку на покупку недвижимости

Банк России разработал законо
проект, который позволит вый
ти на платежный рынок фин
техкомпаниям и другим не
финансовым организациям. 
По мнению регулятора, это по
высит конкуренцию в сегмен
те, а выиграет потребитель. 
Представители финтеха счита
ют, что конкуренция необходи
ма в условиях чрезвычайно вы
сокой доли на рынке субъек
тов с госучастием. Но банкиры 
подчеркивают, что необходимо 
исключить «регуляторное преи
мущество» новых игроков.

ЦБ сообщил, что подготовил зако-
нопроект, регулирующий деятель-
ность финтех-компаний, нефинан-
совых организаций и небанковских 
финансовых организаций на пла-
тежном рынке. Планируется ввести 
два типа поставщиков услуг — одни 
будут только инициировать платежи 
по поручению клиентов, другие смо-
гут открывать электронные кошель-
ки и сами проводить платежи. Для 
первых капитал установлен в раз-
мере не менее 5 млн руб., для вто-
рых — не ниже 50 млн руб. Также 
в законопроекте вводится понятие 
платежного агрегатора, для которо-
го минимальный капитал установ-
лен на уровне 10 млн руб.

Как пояснил „Ъ“ глава комите-
та Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, законопроект 
готовится в соответствии со страте-
гией развития национальной пла-
тежной системы (см. „Ъ“ от 21 июня 
2021 года) и может вступить в силу 
уже в первой половине этого года. 
Первый зампред ЦБ Ольга Скоро-
богатова осенью отмечала, что «вве-
дение института небанковских 
поставщиков позволит поднять кон-
куренцию на новый уровень, отчего 
в конечном счете выиграет потреби-
тель. Да, банкам в борьбе за клиента 
придется активнее развивать свои 

услуги и сервисы, креативить, сни-
жать тарифы» (см. „Ъ“ от 27 октября 
2021 года).

Участники финансового рын-
ка также говорят о росте конкурен-
ции. Как поясняет глава правления 
ассоциации «Финансовые иннова-
ции» Роман Прохоров, это крайне 
необходимо в условиях чрезвычай-

но высокой доли субъектов с госу-
частием. Кроме того, по его словам, 
для новых участников платежного 
рынка «потребуется внедрение обя-
зательности открытия кредитными 
организациями доступа к клиент-
ским данным по стандартизован-
ным интерфейсам, так называемым 
Open-API».

Вместе с тем, по словам сопредсе-
дателя комитета по платежным си-
стемам Ассоциации банков России 
Алексея Маслова, важно построить 
регулирование так, чтобы у новых 
игроков не оказалось преимущест-
ва перед банками. «Важно, чтобы ра-
бота новых игроков была безопас-
ной, быстрой и качественной — на 
уровне требований российских бан-

ков, к которым уже привыкли поль-
зователи»,— заявили в ВТБ.

Участники платежного рынка от-
мечают, что в законопроекте речь 
идет о создании новых платежных 
институтов, аналогичных европей-
ским небанковским поставщикам 
платежных услуг и провайдерам, ра-
ботающим с банковскими счетами 
в рамках второй платежной дирек-
тивы. «В Англии в ее рамках было 
совершено около 26 млн платежей, 
что совсем немного, но темпы роста 
весьма высоки»,— отмечает глава Ас-
социации участников рынка элек-
тронных денег и денежных перево-
дов Виктор Достов.

При этом, по его словам, ряд сов-
ременных механизмов (системы 
быстрых платежей, QR-платежей 
и другие) в определенной степени 
дублируют механизмы второй пла-
тежной директивы, что может сни-
зить темпы развития сегмента небан-
ковских поставщиков платежных 
услуг (НППУ). «Вторым фактором ри-
ска могут стать высокие требования 
к капиталу, сравнимые с требовани-
ями к HKO»,— указывает он.

Вместе с тем участники рынка не 
считают, что на нем появится много 
игроков, ранее на нем не присутст-
вовавших. По словам председателя 
правления НП «Национальный пла-
тежный совет» Алмы Обаевой, пла-
тежные агенты и банковские пла-
тежные агенты «могут стать НППУ 
первого типа, но для этого им при-
дется нарастить капитал». Что каса-
ется НППУ второго типа, то в него 
могут переформатировать свою дея-
тельность небанковские кредитные 
организации, которым лицензия 
во всех смыслах «дорого обходит-
ся». Сдав лицензию, уверена Алма 
Обаева, они смогут стать постав-
щиками платежных услуг, «выпу-
ская свои кошельки и обслуживая 
 физических лиц».

Максим Буйлов

Больше агентов,  
платежных и разных
ЦБ открывает рынок для новых участников

Масштаб  
финансовых технологий 
такой, что уже нужно  

более масштабное 
регулирование

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

на форуме Finopolis  
10 октября 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В Н У Т Р Е Н Н И Й  Р Ы Н О К  
П О П У Л Я Р Е Н  У  З А Е М Щ И К О В

Агентство Dealogic оценило объем привлечения капитала на долговом и акционерном 
рынках. По итогам минувшего года российские компании провели 260 сделок на рын-
ке долгового капитала на общую сумму $53,55 млрд, что на 30% выше показателя 
2020 года. Наиболее активно компании занимали на внутреннем рынке, суммарный 
объем таких заимствований вырос за год более чем на 36%, до отметки $32,7 млрд. 
На внешнем рынке эмитенты заняли $20,9 млрд, что только на 23% выше значений 
2020 года. На рынке акционерного капитала компании провели 25 размещений на 
$9,8 млрд, что почти на 30% выше результата предшествующего года. Как и годом 
ранее, в десятку крупнейших андеррайтеров на рынке акционерного капитала вошли 
три российских инвестбанка — «ВТБ Капитал» (1-е место, $1,87 млрд), «Ренессанс 
Капитал» (8-е место, $259,6 млн), Газпромбанк (9-е место, $198,7 млн). Однако если 
в 2020 году на российские банки пришлось почти 27% от всего объема размещений, 
то в прошлом году только 24%. Виталий Гайдаев
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деловые новости

Отечественные производи-
тели дорожно-строительной 
(ДСТ) и спецтехники увеличи-
ли продажи в 2021 году на 28%, 
до рекордного показателя 
в 55,3   млрд руб. Но в этом году 
в «Росспецмаше» (лобби отече-
ственных машиностроителей) 
надеются просто сохранить эти 
объемы. Как российские, так 
и иностранные производители 
техники указывают на удорожа-
ние комплектующих и сырья. 
Но ряд из последних дает про-
гноз по росту в 15% в 2022 году.

Производство дорожно-строи-
тельной техники в РФ в 2021 году вы-
росло на 28%, до 56,1 млрд руб. От-
грузки на внутренний рынок — на 
29%, до 55,3 млрд руб., что стало ре-
кордным показателем, сообщили 
„Ъ“ в «Росспецмаше» (объединяет 
данные 80% отечественных произ-
водителей ДСТ).

Наиболее полные данные о рос-
сийском рынке спецтехники соби-
рает Ассоциация европейского биз-
неса, которая еще не представляла 
итоги 2021 года. Однако там также 
ожидали рекорда, поскольку уже по 
итогам девяти месяцев рынок ДСТ 
и спецтехники впервые за послед-
ние годы приблизился к объемам 
рекордного 2012 года: было продано 
15,4 тыс. единиц техники.

В количественном выражении 
больше всего выросли продажи кра-
нов-трубоукладчиков (в 3,8 раза), 
мини-погрузчиков (на 57%), авто-
грейдеров (на 22%), гусеничных буль-
дозеров (на 16,6%), автокранов (на 
13%), фронтальных погрузчиков (на 
10%). Отдельно в «Росспецмаше» под-
черкивают, что отгрузки телескопи-
ческих погрузчиков, производство 
которых было запущено в 2021 году, 
составили 96 штук.

В отличие от других машиностро-
ительных отраслей, на рынке спец-

техники активный рост производст-
ва и продаж не обусловлен низкой 
базой: годом ранее российские за-
воды увеличили производство ДСТ 
на 6%, продажи на внутреннем рын-
ке — на 11% (см. „Ъ“ от 21 января 2021 
года). Но отложенный спрос 2020 
года подогревал продажи в 2021 
году, отмечают в ассоциации, также 
помогла господдержка.

Рынок ДСТ «характеризуется на-
личием большого количества быв-
ших в эксплуатации устаревших 
машин и требует обновления», до-
бавляют в ОМГ: «По некоторым дан-
ным, износ существующего парка 

машин составляет в среднем по РФ 
около 30% — это техника со сроком 
эксплуатации от десяти лет и выше. 
В 2021 году компании активно зани-
мались обновлением парка».

Общий спрос в 2021 году вырос 
примерно на 50%, отмечает глава 
группы по развитию бизнеса стро-
ительной техники Hitachi Construc-
tion Machinery Eurasia Антон Волков: 
«Динамика продаж техники, задей-
ствованной в горнодобывающей от-
расли, была выше, чем в строитель-
ном секторе. Это связано в первую 
очередь с беспрецедентно резким ро-
стом цен на уголь». Кроме того, госу-
дарство продолжает инвестировать 
в строительство дорог и реализацию 
инфраструктурных проектов, среди 
которых БКД, М12, реконструкция 

портов, добавляет директор по про-
дажам строительной техники John 
Deere Михаил Маклаков: «Это влия-
ет и на рост индустрии строительно-
го оборудования».

В Hitachi ожидают, что динамика 
продаж машин в 2022 году будет не 
ниже, чем в 2021-м. Глава Volvo CE Ан-
дрей Комов добавляет, что на рынке 
все еще остался неудовлетворенный 
спрос: «Но сложности, связанные со 
сбоем поставок компонентов, еще не-
которое время будут присутствовать 
в нашей индустрии, а такие факторы, 
как рост цен на сталь и другие матери-
алы, могут остаться надолго. Все это 
будет иметь сдерживающий эффект».

Ожидания на 2022 год у «Росспец-
маша» также скромные: сохранить 
существующие объемы. Там также 
говорят о росте себестоимости из-за 
удорожания комплектующих, сырья 
и энергоресурсов, кредитного фи-
нансирования. «Несмотря на ежегод-
ный рост отгрузок и производства 
отечественной ДСТ на протяжении 
последних лет, мощности заводов не-
дозагружены. Сохраняется большой 
потенциал для дальнейшего разви-
тия, особенно при создании равных 
условий конкуренции с иностран-
ными компаниями», заключают 
в «Росспецмаше», отмечая необходи-
мость увеличения объемов господ-
держки. Прогноз ОМГ также консер-
вативен: там ожидают продолжения 
роста более скромными темпами, 
отмечая «стабилизацию рынка в по-
следние месяцы 2021 года».

А в John Deere, вопреки обще-
му тренду, ожидают роста рынка на 
15%. С этим согласен и региональ-
ный директор по развитию бизнеса 
JCB в России Петр Плаунов: «Рынок 
спецтехники вырастет примерно на 
15–25%. Но ситуация в отрасли оста-
ется нестабильной и может доволь-
но резко измениться».

Ольга Никитина

Российские бульдозеры 
нарыли рекорд
Продажи спецтехники в 2021 году выросли на 28%

Молдавия вновь рискует остать-
ся без поставок газа из РФ: 
по итогам двухдневных пере-
говоров стороны не смогли до-
говориться об отсрочке плате-
жа за январь. Кишиневу не хва-
тает около $25 млн, которые по-
сле введения чрезвычайного 
положения в сфере энергети-
ки — соответствующее решение 
20 января примет парламент 
страны — придется экстренно 
изымать из бюджета. Несмо-
тря на критическую ситуацию, 
власти Молдавии пока не спе-
шат с визитом в Россию для об-
суждения расчетов за газ.

«Газпром» предупредил Молда-
вию о прекращении поставок газа 
в случае невыплаты полного аван-
сового платежа до 20 января, в стра-
не намерены ввести чрезвычайное 
положение в энергетическом секто-
ре, заявила премьер Молдавии На-
талья Гаврилица 19 января. В связи 
с этим правительство страны обра-
тится в парламент с просьбой ввес-
ти чрезвычайное положение в энер-
гетическом комплексе, сказала она. 
Режим ЧС позволит более оператив-
но выделить средства на покрытие 
долга из бюджета.

Отказу «Газпрома», по данным 
„Ъ“, предшествовали двухднев-
ные переговоры между компанией 
и «Молдовагазом». Тот добивался от-
срочки платежа до 20 февраля, но 
«Газпром», по словам одного из со-
беседников „Ъ“, посчитал нужным 
«строго следовать условиям кон-
тракта»: до 20-го числа каждого меся-
ца «Молдовагаз» обязан полностью 
оплатить газ за предыдущий месяц 
и сделать авансовый платеж за те-
кущий месяц. Пока визит молдав-
ской правительственной делегации 
в Москву не ожидается, утвержда-
ют источники „Ъ“, знакомые с ситу-
ацией. «Поставляется газ, он должен 
оплачиваться, здесь нет двойного 
дна»,— прокомментировал ситуа-
цию пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. «Газпром» пока пу-
бличных заявлений не делал.

Как пояснил вице-премьер Ан-
дрей Спыну, до 20 января «Мол-
довагаз» должен оплатить аванс 
в $63 млн за поставки в январе, но за-
платит только $38 млн. «Все текущие 
платежи осуществляются в полном 
объеме, в начале января „Молдова-
газ“ рассчитался за потребленный 
газ в декабре»,— пояснил он.

С ноября «Молдовагаз» и «Газ-
пром» заключили новый пятилет-
ний контракт на 3,3 млрд кубоме-
тров газа в год, предотвратив тем 
самым полную остановку поставок 
российского газа в страну (см. „Ъ“ 
от 29 октября 2021 года). Формула 
цены — гибридная: 30% привязки 
к немецкому газовому хабу NCG, 
70% — к котировкам на нефтепро-
дукты. Учитывая текущий рост спо-
товых цен на газ в Европе, Мол-
давия благодаря такой структуре 
контракта добилась относительно 

низкой цены. Спотовые цены на 
газ в январе в Европе превышали 
$1 тыс. за тыс. кубометров.

Тем не менее цена газа для «Мол-
довагаза» постоянно растет — 
с $450 за 1 тыс. кубометров в ноябре 
до $550 в декабре и $647 в январе. 
Глава «Молдовагаза» Вадим Чебан 
заявлял, что если цена сохранит-
ся на таком уровне и в феврале, то 
предприятие будет просить о повы-
шении тарифа на газ для конечных 
потребителей еще на 30–35%. После 
заключения нового контракта цена 
на газ для них выросла более чем 
вдвое — с 4,2 до 10,26 лея (с 18,6 до 
44,6 руб.) за кубометр.

Люди в соцсетях стали массово 
делиться фотографиями прислан-
ных им счетов за газ. Среди них ока-
зался и мэр Кишинева Ион Чебан. 
Он сообщил, что за потребленный 
в декабре газ заплатил 4300 леев 
(18 695 руб.). «Что делать людям, 

у которых зарплата 5 тыс. леев, даже 
8 тыс. или 10 тыс. леев, и как жить 
в это холодное время года?» — на-
писал он на своей странице в Face-
book. Средняя зарплата в Молдавии 
составляет около $530.

В стране подорожал не только 
газ. Растут цены на топливо: литр 
бензина А-95 сейчас стоит 22,33 лея 
(97 руб.), а дизтоплива — 19,3 лея 
(83,9 руб.). Кроме того, крупнейший 
поставщик электроэнергии Pre-
mier Energy направил в Националь-
ное агентство по регулированию 
в энергетике запрос с требованием 
повысить тариф с 1,51 лея до 2,79 
лея за кВт•ч. Оппозиционные по-
литики называют ситуацию в энер-
гетике энергоцидом и энергомором 
и готовят уличные протесты. Од-
ним из инициаторов мобилизации 
стала левая партия «Гражданский 
конгресс». Левые партии в Мол-
давии, в отличие от правых поли-
тических сил, не обладают боль-
шим протестным потенциалом. 
Тем не менее нынешняя ситуация 
не может не сказаться на популяр-
ности властной команды — пре-
зидента Майи Санду и правитель-
ства, сформированного созданной 
ею правящей партией «Действие 
и солидарность».

Дмитрий Маринченко из Fitch 
отмечает, что, вероятно, Молдавия 
платит за газ примерно столько, 
сколько европейские покупатели 
из дальнего зарубежья, но сущест-
венно больше, чем другие страны 
СНГ (например, Белоруссия и Ар-
мения). Катя Яфимава из OIES по-
ясняет, что у «Молдовагаза» возник 
кассовый разрыв, поскольку по-
требители платят ему по факту по-
ставки (а не авансом), а даже повы-
шенные тарифы недостаточны для 
покрытия резко выросшей цены 
импорта. «Я не вижу здесь геополи-
тики — по крайней мере, со сторо-
ны РФ. Поскольку похожая ситуа-
ция уже была в ноябре, молдавское 
правительство знает, что „Газпром“ 
настроен серьезно, и накапливать 
новый долг не получится,— отмеча-
ет она.— Неизвестно, почему мол-
давский регулятор не поднял тари-
фы раньше: правительство могло 
бы компенсировать их рост наи-
более незащищенным категориям 
населения за счет бюджета или фи-
нансовой поддержки ЕС».

Татьяна Дятел,  
Владимир Соловьев

Газ в чрезвычайном 
режиме
Молдавия может лишиться поставок «Газпрома»

Население может продать бата-
рею или сдать за скидку в магазине, 
который затем перепродаст ее заво-
дам. Однако с марта за сбор и пере-
работку ОСКАБ придется заплатить 
по тарифу ФЭО, который еще неиз-
вестен. Юрлица будут заказывать 
утилизацию через онлайн-систему: 
ФЭО будет подбирать оптимальный 
способ транспортировки и перера-
ботки у других операторов. Для сбо-
ра батарей у населения в каждом фе-
деральном округе будет отобран на 
торгах один оператор-утилизатор, 
который заключит договор с ФЭО 
и создаст пункты сбора ОСКАБ у на-
селения. Предприятия пишут, что 
построить инфраструктуру к марту 
невозможно.

В РФ образуется более 317 тыс. 
тонн ОСКАБ в год, в основном авто-
мобильных батарей, по оценкам ас-
социации «Экобат» на основании 
данных «Автостата». При текущей 
стоимости в 85 тыс. руб. за тонну 
свинца выручка от продажи ОСКАБ 
на переработку — до 27 млрд руб. Все-
го в РФ производится 200 тыс. тонн 
вторичного свинца в год на 35,6 млрд 
руб., оценивают в ассоциации.

Авторы письма предлагают 
исключить ОСКАБ из-под дейст-
вия 89-ФЗ, чтобы не допустить «оста-
новки свинцовой отрасли». Компа-
нии предупреждают, что компании 
и люди могут начать выбрасывать 
старые аккумуляторы на свалки или 
продавать их на черном рынке. Де-
сятки тысяч небольших компаний, 
собирающих сейчас батареи, могут 
вовсе закрыться.

В ФЭО заявили „Ъ“, что опасения 
об ухудшении ситуации на рынке 
и перебоях в поставках свинца не-
обоснованны. Там считают, что за-
конодательство не устанавливает 
монополии ФЭО на работу с отхо-
дами 1-го и 2-го классов опасности. 
Ключевая задача сейчас — орга-
низация прозрачного онлайн-уче-
та и контроля жизненного цикла 
опасных отходов в системе учета 
и контроля (ФГИС ОПВК). По экс-
пертным оценкам, при образо-
вании 133 тыс. тонн ОСКАБ в год 
должно образовываться порядка 
15 тыс. тонн серной кислоты, но 
за 2020 год в РФ образовано всего 
4,2 тыс. тонн кислоты.

«Что касается предложения об 
исключении ОСКАБ из-под дей-
ствия 89-ФЗ, то оно не может быть 
поддержано ввиду явного противо-
речия поставленной задаче постро-
ения единой системы обращения 
с отходами 1-го и 2-го классов опас-
ности»,— говорят в ФЭО. С 1 мар-
та ФЭО собирается начать работу 
прежде всего с отходами, образую-
щимися у юрлиц, у которых отсут-
ствуют собственные мощности по 
переработке. Остальные участни-
ки рынка продолжат свою работу 
с обязательством представлять дан-
ные в систему, заключают в ФЭО.

В Минпромторге сказали „Ъ“, 
что «в порядке информирования 
отрасли и снятия возможных адми-
нистративных рисков» планируют 
провести совещания с ФЭО, перера-
ботчиками батарей и производите-
лями аккумуляторов. В пресс-служ-
бе правительства и в Совете 
федерации не ответили на запро-

сы. В Минприроды заявили „Ъ“, 
что еще в 2021 году отметили про-
блему, возникающую при переда-
че отходов от использования това-
ров 1-го и 2-го классов опасности 
в ведение «Росатома». «Необходи-
мо сохранить баланс между уже 
принятыми государством реше-
ниями и сохранить возможности 
бизнеса»,— сказали там. Минпри-
роды ведет работу с «Росатомом» 
и ФЭО.

В Росприроднадзоре сообщи-
ли „Ъ“, что сейчас нет механиз-
ма исключения свинцово-кислот-
ных аккумуляторов из-под 89-ФЗ: 
«Предложения по выводу ОСКАБ 
из-под действия 89-ФЗ необосно-
ванны и нецелесообразны и могут 
повлечь причинение значительно-
го ущерба окружающей среде».

Объем добычи свинцовых руд 
и производства свинцовых концен-
тратов в РФ — 270 тыс. тонн в год, 
львиная доля уходит в Китай, го-
ворит Сергей Гришунин из Нацио-
нального рейтингового агентства. 
Но мощностей для плавки свин-
ца из концентратов в РФ нет. При-
мерно 120 тыс. тонн свинца в год 
производится из вторсырья, от-
мечает он. Цена на свинец растет: 
если в июне 2020 года она состав-
ляла $1,8 тыс. за тонну, то сейчас — 
$2,3 тыс. По мнению аналитика, 
проблемы с продажей лома акку-
муляторов могут осложнить про-
изводство металла в РФ, привести 
к росту импорта и удорожанию оте-
чественных аккумуляторов.

Полина Смертина,  
Анна Васильева,  
Евгений Зайнуллин

Батареи  
просят свинца

«Доставляемые перевозчиком 
объемы экспортных грузов, как 
и вывозимых импортных, не позво-
ляют задействовать перевалочные 
мощности портов в полном объе-
ме»,— заключают в ассоциации.

На заторы и недовоз груза в пор-
ты жалуется и Кузбасс. Как говорит-
ся в письме и. о. губернатора реги-
она Вячеслава Телегина первому 
вице-премьеру Андрею Белоусову 
от 19 января, при плане на январь 
в 5,5 млн тонн фактически за 17 дней 
января погружено 2,19 млн тонн, или 
39,9% от плана.

В декабре, говорится в документе 
(есть у „Ъ“), на полигоне Западно-Си-
бирской железной дороги (ЗСЖД) 
было отставлено от движения 146 
грузовых поездов, в том числе 61 
угольный маршрут на экспорт в вос-
точном направлении, на Краснояр-
ской железной дороге (КрасЖД) — 
81 и 37 соответственно. Количество 
«брошенных» угольных маршрутов 
по сравнению с сентябрем, гово-
рится в письме, выросло на ЗСЖД 
в девять раз, на КрасЖД — более чем 
в два раза, «что фактически привело 
почти к 100% занятости железнодо-
рожной инфраструктуры как в гра-
ницах ЗСЖД, так и в границах же-
лезных дорог, расположенных на 

Восточном полигоне, что в конеч-
ном итоге не позволит выполнить 
план перевозок января».

Срыв планов перевозки в январе 
на 1,5 млн тонн влечет невыполнение 
поручений президента РФ о наращи-
вании вывоза угля из Кузбасса, преду-
преждает господин Телегин и просит 
господина Белоусова увеличить кво-
ту вывоза угля на восток из Кузбасса 
на 2022 год на объем, не вывезенный 
в январе.

По данным источника „Ъ“ среди 
операторов, количество брошенных 
полувагонов на сети 1–18 января со-
ставляло 21,4 тыс., цистерн — 10,1 тыс. 
Это в два-три раза больше, чем в тот же 
период годом ранее (7,6 тыс. и 5,1 тыс. 
единиц соответственно). Всего на сети 
простаивают 31,5 тыс. груженых полу-
вагонов и цистерн, принадлежащих 
преимущественно крупным грузоот-
правителям и операторам угольно-
го и нефтяного секторов — КРУ, «Си-
бантрациту», СУЭК, «Эльгауглю», 
«РН-Транс», «Татнефть-Транс», НХТК. 
А источник среди стивидоров говорит 
о том, что прибытие вагонов в пор-
ты Азово-Черноморского бассейна 
и Северо-Запада в четвертом квартале 
в среднем держалось на уровне 70% от 
их перерабатывающей способности.

«Ситуация крайне тяжелая: погруз-
ка на экспорт падает, а число брошен-
ных поездов растет,— говорит собе-

седник „Ъ“ среди операторов.— На 
сети катастрофически не хватает ло-
комотивных бригад, банально — лю-
дей на станциях. Нормой стали задер-
жки в приеме груза к перевозке. Все 
это следствие кадровой оптимиза-
ции, нехватки локомотивов». Поло-
жение усугубляется наличием значи-
тельных ограничений по скорости 
движения, вызванных просрочками 
капремонта пути и отсутствием ощу-
тимых результатов расширения Вос-
точного полигона, говорит он.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что сейчас 
логистические цепочки во всем мире 
работают с критической нагрузкой, 
высвечивающей все узкие места. Есть 
проблемы и на стороне ОАО РЖД, из 
которых первостепенной аналитик 
считает кадровую — от персонала на 
местах, где наблюдается дефицит ква-
лифицированных специалистов и их 
чрезвычайная перегруженность, до 
топ-менеджмента в области управле-
ния движением, квалификация кото-
рого, по его мнению, снижается, осо-
бенно с учетом длительного процесса 
обновления руководства железных 
дорог. Но есть и проблемы с выгруз-
кой, отмечает он, а также и ростом ва-
гонных ставок у операторов, которые 
на споте из-за усиления дефицита до-
стигли заоблачных величин.

Наталья Скорлыгина

С грузами все просто смерзительно

9

55 миллиардов 
рублей
составили продажи 
российской дорожно-
строительной и спец-
техники в 2021 году

Мы сожалеем, что 
произошло подобное 

изменение отношения 
(«Газпрома» к Молдавии.— 

„Ъ“). Накопление 
отрицательных 

отклонений всегда было 
нормальной практикой 
в области энергетики

— Наталья Гаврилица, 
премьер-министр Молдавии,  

19 января
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В России может начаться производство 
дефицитного препарата на основе это-
суксимида от эпилепсии. «Пик-Фарма» 
инициировала процедуру регистра-
ции этого средства под своим брендом 
«Эпилексид». Другие российские фар-
мкомпании, которые ранее зареги-
стрировали свои дженерики в виде та-
блеток и капсул, пока не торопятся на-
чать их поставки по госконтрактам 
из-за низкой рентабельности. Однако 
«Пик-Фарма» намерена производить 
лекарство в виде сиропа, предельная 
цена на который государством не за-
фиксирована.

«Пик-Фарма» регистрирует свой дженерик 
«Эпилексид» на основе этосуксимида от эпи-
лепсии, сообщили „Ъ“ в компании. Там до-
бавили, что досье на рассмотрение по регла-
менту ЕАЭС для препарата в форме сиропа, 
который будет производиться из импорти-
руемой из Нидерландов субстанции, подано 
в конце декабря 2021 года. Компания плани-
рует начать поставки в середине 2023 года.

• «Пик-Фарма» основана в 1994 году и имеет 
16 регудостоверений лекарственных препара-
тов. По данным Kartoteka.ru, учредителем 
компании является ООО «Консорциум-ПИК», 
где 60% у Бориса Мариничева, 40% у Ирины Ула-
новой. По собственным данным, в 2021 году вы-
ручка компании составила 3,3 млрд руб., чи-
стая прибыль не раскрывается.
Этосуксимид в форме сиропа в отличие 

от препарата в капсулах не входит в перечень 
жизненно необходимых лекарств (ЖНВЛП), 
и его оптовые и розничные наценки не ре-
гулируются Минздравом. Вероятно, по этой 
причине «Пик-Фарма» не планирует регистра-

цию лекарства в таблетках и капсулах. Даже 
выпуская сироп, компания сможет занять 
80–90% сегмента этосуксимида, прогнозиру-
ет гендиректор DSM Group Сергей Шуляк. «То, 
что предельные цены на этот препарат в виде 
сиропа не регулируются, позволит „Пик-Фар-
ме“ производить его без ущерба для рента-
бельности»,— добавляет эксперт.

Сейчас спрос на этот препарат гораздо 
выше предложения со стороны дистрибуто-
ров. Они не хотят участвовать в гостендерах 
по закупке лекарства из-за низкой началь-
ной цены на аукционах, говорит независи-
мый эксперт по госзакупкам Алексей Федо-
ров. По данным реестра цен ЖНВЛП, в начале 
2021 года минимальная цена едва достигала 
800 руб. за упаковку. В итоге, по данным Head-
way Company, в 2021 году не состоялись 85% 
гостендеров по закупке этосуксимида на сум-
му свыше 80 млн руб.

С января по ноябрь прошлого года объемы 
продаж этого препарата не превысили 12 млн 

руб., или 24 тыс. упаковок, подсчитали в DSM 
Group. Эксперты считают, что тогда дистрибу-
торы распродавали остатки лекарства. По дан-
ным RNC Pharma, последний раз 28,9 тыс. упа-
ковок этосуксимида поступили в обращение 
в феврале 2020 года. Тогда же в РФ было им-
портировано всего 314 упаковок лекарства.

В октябре 2021 года, как следует из реестра 
цен ЖНВЛП, минимальная стоимость этосук-
симида была повышена до 835 руб. без учета 
НДС. Ряд опрошенных „Ъ“ производителей 
говорят, что и при новой стоимости произ-
водство нерентабельно из-за роста цен на суб-
станции на фоне девальвации рубля, так как 
большая часть сырья импортируется. По этой 
же причине другие компании, ранее заре-
гистрировавшие дженерики этосуксимида 
в виде таблеток и капсул, как, например, «Мос-
фармфабрика» и «Натива», по итогам 2021 года 
не ввели в обращение ни одну серию.

Низкая рентабельность производства 
привела к тому, что на протяжении десяти 
лет время от времени возникают проблемы 
с доступностью препарата, констатирует Ни-
колай Беспалов. «Из-за нехватки препарата 
по льготным рецептам и в коммерческой 
рознице пациенты вынуждены покупать 
этосуксимид у перекупщиков, завозящих 
его из-за рубежа»,— поясняет он. На дефицит 
этого препарата в прошлом году жаловались 
родители детей, страдающих от эпилепсии 
(см. „Ъ“ от 23 сентября 2021 года). Тогда пра-
вительству пришлось инициировать ввоз 
5 тыс. упаковок (по 100 капсул каждая) это-
суксимида под брендом «Петнидан» от не-
мецкой Transpharma.

Александр Осипов,  
Наталья Костарнова

Эпилепсии подсиропили
Препарату нашли форму без регулирования цены

Главный объект претензий АУЦ — то, 
что теперь типовая программа подготов-
ки приведена в соответствие с законом 
об образовании и обучение частных пило-
тов, будучи дополнительным профессио-
нальным образованием, должно учитывать 
профстандарты. Но ни в одном перечне нет 
профессии «частный пилот», говорит ди-
ректор краснодарского АУЦ №1 Сергей Бон-
дарь. «Есть специальность „пилот“, но част-
ный пилот — это не профессия, так же как 
и выпускник автошколы не имеет ни про-
фессионального статуса, ни дополнитель-
ных полномочий по факту получения води-
тельских прав»,— отмечает он. На практике 
это означает, что АУЦ больше не смогут вы-
пускать частных пилотов, иначе у них от-
зовут лицензию. А пилоты-любители смо-
гут проходить подготовку только в летных 
училищах и институтах по другим специа-
лизациям.

Такой квалификации, как «частный пи-
лот», в РФ нет и не может быть с точки зре-
ния трудового законодательства, подчерки-
вает гендиректор компании «Авиаперсонал» 
и руководитель исполкома совета по про-
фквалификациям воздушного транспорта 
Анастасия Мирошниченко. Она отмечает, 
что, согласно Воздушному кодексу, част-
ный пилот не относится к авиаперсоналу, 
поскольку не имеет профессионального об-
разования, предполагающего выполнение 
трудовой деятельности. Работа над опреде-
лением статуса пилота в РФ только начина-
ется: лишь в начале 2022 года Минтранс, 
по ее словам, одобрил профстандарт для 
коммерческих пилотов. Следующим дол-
жен стать профстандарт «пилота авиаработ», 
в котором будут записаны требования к сви-
детельству частного пилота.

Еще одно противоречие заключается 
в том, что Минтранс предлагает обучать 
лиц с 18 лет с образованием не ниже сред-
него. Однако, согласно ст. 76 закона об обра-
зовании, дополнительные профпрограм-
мы могут освоить только те, кто уже имеет 
среднее профессиональное или высшее об-
разование, обращает внимание руководи-
тель организации «Открытое небо» Влади-
мир Гончаров.

«Есть действующие федеральные авиа-
ционные правила (ФАП 147), которые уста-
навливают требования к частным пилотам 
и их компетенциям,— странно, что этот 
базовый документ не упоминается в текс-

те новых программ»,— отмечает директор 
московского АУЦ «Комплэнг» Надежда Си-
вашинская. Кроме того, в программе, го-
ворит она, нет четко структурированного 
учебного плана и содержания дисциплин. 
«Что подразумевается в аэродинамике и ме-
теорологии — не уточняется, это порожда-
ет разночтения. И если базовая программа 
будет утверждена с подобными нестыков-
ками, то есть риск, что Росавиация заставит 
нас утверждать программы в таком проти-
воречивом стиле, автоматически стимули-
руя нарушать законодательство»,— опасает-
ся эксперт.

В тексте много абстрактных дисциплин, 
которые допускают вариативность тракто-
вок,— например, «полеты с использовани-
ем визуальных ориентиров» и «полет по при-
борам», соглашается Сергей Бондарь. Кроме 
того, нет четкого разделения этапов трена-
жерной, наземной и летной подготовки. 
В программе есть как минимум две избы-
точные дисциплины, добавляет он: «общие 
правила техобслуживания ВС» и «авиабезо-
пасность». «Есть отдельная специальность: 
техник ВС. Пилот отвечает только за опера-
тивное обслуживание: проверку уровня ма-
сла, заправку авиатопливом, очистку лобо-
вых стекол. Техобслуживание производится 
только на станциях ТО»,— подчеркивает он, 
настаивая, что данные вопросы должны пре-
подаваться в «ускоренном ознакомитель-
ном порядке» и не требуют многочасового 
изучения, как и аварийно-спасательная под-
готовка и основы международного воздуш-
ного права. По аналогии с зарубежными пра-
ктиками в подготовку обязательно должны 
входить заход и посадка с отказавшим дви-
гателем, сваливание и вывод из него, под-
черкивает шеф-пилот компании Вjet Влади-
мир Колобанов. Он также подчеркивает, что 
в программе должны быть указаны четкие 
критерии оценки техники пилотирования 
на различных этапах полета.

В целом эксперты сходятся во мнении, 
что появление единой типовой программы 
подготовки «абсолютно правильное и дав-
но ожидаемое в сфере частной авиации». 
Но программа должна исключать двойные 
трактовки отдельных пунктов и исклю-
чать тем самым возможность коррупцион-
ной составляющей. Как отмечает Владимир 
Гончаров, принятие документа в действую-
щем виде серьезно осложнит работу АУЦ 
и приведет к оттоку желающих в зарубеж-
ные школы.

Айгуль Абдуллина

Небождатели

Критический момент  
с нехваткой лекарств преодолен

— Михаил Мурашко,
глава Минздрава РФ, в январе 2021 года

Ц И Т А Т А

У проблемного торгцентра «Сказка» 
на западе Москвы, сроки открытия ко-
торого неоднократно переносились по-
следние три года, появился новый ин-
вестор. Подконтрольная мэрии горо-
да компания «Мосинжпроект» реши-
ла не завершать строительство объек-
та и продала его «Центр-инвесту». Экс-
перты уверены, что торговая недвижи-
мость на фоне продолжающегося кри-
зиса будет оставаться менее востребо-
ванной, поэтому прибыльнее на этом 
месте построить жилье.

 «Центр-инвест» приобрел у «Мосинжпро-
екта» (100% принадлежит мэрии Москвы) не-
достроенный торгцентр «Сказка» на 38,6 тыс. 
кв. м на западе столицы, сообщил „Ъ“ пред-
ставитель покупателя. Он не раскрыл сум-
му сделки. В «Мосинжпроекте» на запрос „Ъ“ 
не ответили.

Стоимость актива управляющий партнер 
Rusland SP Илья Шуравин оценивает в 2,4–
2,6 млрд руб., директор группы по инвестици-
ям JLL Николай Горюнов — в 1,5–1,7 млрд руб. 
По их словам, это первая инвестиционная 
сделка на рынке недвижимости в этом году.

• «Центр-инвест» занимается строительст-
вом жилья в Москве с 1998 года. По собствен-
ным данным, портфель застройщика насчи-
тывает 15 проектов общей площадью 
400 тыс. кв. м. Сейчас, по данным информсис-

темы «Наш.Дом.РФ», девелопер строит 
143 тыс. кв. м жилья. Выручка компании 
в 2020 году составила 2,4 млрд руб., следует 
из данных Kartoteka.ru.
 «Сказка» строится в рамках транспорт-

но-пересадочного узла «Рассказовка». Исход-
но мэрия планировала открыть торгцентр 
в декабре 2019 года, но сроки неоднократ-
но переносились. Последний раз власти об-
ещали запустить объект в марте 2022 года. 
Но в «Центр-инвесте» сообщили „Ъ“, что от-
крытие переносится на август.

На перенос сроков открытия новых торг-
центров повлияла пандемия. Так, в июле—
сентябре 2021 года в Москве не было откры-
то ни одного объекта, хотя ожидался запуск 
четырех торгцентров общей площадью 
74 тыс. кв. м. Девелоперы таких проектов 
опасаются дальнейших ограничений из-за 
возможного всплеска заболеваемости коро-
навирусом, что приводит к сокращению тра-
фика покупателей.

 В 2021 году объем свободных площадей 
в торгцентрах Москвы вырос с 10,7% до 11,5%, 
уточнили в Colliers. По их прогнозам, уровень 
вакантности продолжит расти и составит 13% 
к концу 2022 года.

Впрочем, несмотря на рост товарооборо-
та онлайн-ритейла, инвестировать в торго-
вую недвижимость становится выгодно, так 
как этот сегмент в отличие от остальных по-

казывает более высокую доходность, уверен 
Николай Горюнов. По его данным, при вло-
жениях в офисы инвесторы зарабатывают 
в среднем до 11,5%, в логистические комплек-
сы — до 11,75%, в торговые объекты — до 12%.

Хотя в последний год инвесторы все рав-
но с опаской относятся к инвестициям в тор-
говую недвижимость. Общий объем сделок 
в сегменте в 2021 году составил $366 млн, об-
новив прошлогодний антирекорд, подсчи-
тали в Colliers. Доля инвестиций в торгцент-
ры снизилась с 29% в 2019 году до 5% в 2021 
году, добавляют в CBRE. Это объясняется тем, 
что торговые объекты в пандемию пострада-
ли сильнее, чем офисная и складская недви-
жимость.

Поэтому на месте «Сказки» целесообраз-
нее было бы построить жилой комплекс, со-
хранив в проекте торговую и офисную функ-
цию только на 20–30%, считает руководитель 
группы инвестиционного анализа и оценки 
Accent Capital Игорь Талалов. Наибольшую 
ценность представляет прилегающая к торг-
центру территория для застройки, если она 
вошла в сделку, соглашается Илья Шуравин. 
Подобные сделки уже были на рынке, напри-
мер, ГК «Пионер» выкупила торгцентр «Под-
солнухи» на востоке Москвы и «Экстрим» 
в центре города, чтобы построить там жилье, 
напоминает господин Талалов.

Дарья Андрианова

«Сказка» сменила рассказчика
Компания мэрии Москвы продала недостроенный торгцентр

В Минэкономики раскритиковали про-
ект приказа Роскомнадзора, подразу-
мевающий передачу данных о трафи-
ке абонентов службе для исполнения за-
кона о «суверенном рунете». В ведомст-
ве настаивают, что эти сведения нуж-
ны для планирования установки сис-
тем фильтрации трафика на сетях опе-
раторов. Эксперты считают, что подсчет 
объема трафика в динамике потребует 
от операторов дополнительных расхо-
дов и таким образом Роскомнадзор пы-
тается переложить на участников рын-
ка часть своих собственных задач.

„Ъ“ ознакомился с заключением Мин-
экономики на проект приказа Роскомнад-
зора, определяющего порядок передачи ве-
домству информации в рамках соблюдения 
закона о «суверенном рунете». Там сказано, 
что министерство считает требования из-
лишними.

В проекте Роскомнадзора предполагает-
ся, что операторы связи и компании, име-
ющие технологические сети и номера ав-
тономных систем (ASN — номер, который 
получают компании для своих автоном-
ных сетей в интернете), будут передавать 
в службу данные о подключаемых сетях 
и оборудовании корпоративных пользо-
вателей, а также о максимальном и мини-
мальном объеме исходящего и входящего 
трафика всех абонентов. Нынешняя версия 
закона о «суверенном рунете» не содержит 

определения состава данных, которые Ро-
скомнадзор может получить от операторов.

В своем отзыве Минэкономики поясняет, 
что операторы не отслеживают объем мак-
симального трафика. «Такая информация 
динамически изменяется, в связи с чем све-
дения о потребляемом исходящем трафике 
не являются пригодными для анализа», а вы-
полнение требований «приведет к дополни-
тельным расходам операторов», говорится 
в отзыве. В связи с этим министерство пред-
ложило исключить требование из проекта 
приказа. 

Закон о «суверенном рунете» вступил 
в силу 1 ноября 2019 года. По его нормам, 
в случае угрозы отключения национально-
го сегмента от глобального интернета Россия 
может ввести централизованное управление 
сетью. Для исполнения закона Роскомнад-
зор устанавливает на сетях операторов тех-
нические средства противодействия угрозам 
(ТСПУ). Это оборудование позволяет анализи-
ровать интернет-трафик, изучать его и филь-
тровать по заданным критериям. Кроме того, 
операторы должны предоставлять Роском-
надзору информацию о строении своих се-
тей и различных их параметрах.

В пресс-службе ведомства отметили, что 
информация об объеме трафика необходи-
ма для своевременного планирования работ 
по установке и производительности ТСПУ. 
Уточнения, вносимые в нормативные акты, 
касаются исключительно вопросов обеспече-

ния информационной безопасности страны, 
заверили в пресс-службе ведомства.

Операторы не стали публично критико-
вать идеи Роскомнадзора: в МТС, «МегаФо-
не», «Вымпелкоме», «ЭР-Телекоме» и Tele2 
отказались от комментариев. Однако „Ъ“ оз-
накомился с официальным отзывом МТС 
на эту инициативу. В нем говорится, что опе-
раторы не могут исполнить это требование, 
так как не ведут подобный учет объемов тра-
фика, а действующие тарифы строятся на ог-
раничении пропускной способности сети 
связи. При этом такие данные не имеют ни-
какого значения для обеспечения устойчи-
вой и безопасной работы интернета, подчер-
кивается в отзыве.

Роскомнадзору информация может по-
мочь контролировать объем трафика в точках 
его обмена, пересекающих границу, считает 
директор по правовым инициативам Фонда 
развития интернет-инициатив (ФРИИ) Алек-
сандра Орехович: «Например, если техноло-
гические сети используются не только для пе-
редачи техданных или обмена информации 
с датчиков, но и для передачи контента».

ТСПУ должны управлять трафиком, 
но на практике оборудование не может спра-
виться с задачей, считает независимый экс-
перт Филипп Кулин: «Можно предположить, 
что, запрашивая эти сведения у операторов, 
Роскомнадзор пытается переложить на них 
отслеживание загруженности сетей».

Анастасия Гаврилюк

Суверенный рунет выбивается из трафика
Минэкономики против новых идей Роскомнадзора

Громкое уголовное дело в отношении 
совладельцев Merlion — крупного ди-
стрибутора электроники и владельца 
сети магазинов «Ситилинк» — не по-
мешало группе развивать бизнес. Ком-
пания закрыла сделку оценочной сто-
имостью до 800 млн руб. по покупке 
контрольной доли в Tempoline, ока-
зывающем услуги продавцам маркет-
плейсов по обработке заказов, хране-
нию и доставке товаров. Это позволит 
Merlion развивать прямые продажи 
техники под своим брендом, уверены 
эксперты.

О том, что Merlion приобрела 51% в Tem-
poline, „Ъ“ рассказали стороны сделки. Они 
ожидают, что Merlion добавит новые серви-
сы для своих партнеров, а Tempoline расши-
рит клиентскую базу. Сумму сделки не рас-
крывается.

Tempoline основана в 2017 году. В 2020 
году выручка ООО «Темполайн Логисти-
ка» составила 392 млн руб., увеличившись 
за год в шесть раз. По оценкам управляюще-
го директора Skolkovo Ventures Станисла-
ва Колесниченко, при сохранении темпов 
роста вся компания в рамках сделки мо-
гла быть оценена в 1,2–1,8 млрд руб. То есть 
стоимость сделки можно оценить в 600–
800 млн руб.

Tempoline предоставляет клиентам услу-
ги фулфилмента, включая складские опера-
ции, услуги колл-центра, обработку заказов, 
доставку, экспорт отправлений и отгрузку 
товаров на маркетплейсы. Компания также 
развивает сервис «Кактус», позволяющий 
производителям заводить страницы сразу 
на несколько российских маркетплейсах 
(Wildberries, Ozon, «Яндекс.Маркет» и др.), 
берет на себя управление их кабинетами 
на площадках и документооборот.

• Merlion — один из заметных в РФ дистри-
буторов бытовой техники и электроники, 
а также канцелярии и офисной мебели. Груп-
пе также принадлежат сети магазинов «Си-
тилинк» и «Позитроника». Выручка Merlion 
по итогам 2020 года, по собственным дан-
ным, составила 415 млрд руб.
Data Insight оценивает рынок фулфил-

мента для e-commerce по итогам 2021 года 
в 41,8 млрд руб. Всего в прошлом году че-
рез фулфилмент-операторов отправлено 

186 млн посылок, что на 70% больше год 
к году. Рынок сильно фрагментирован, ко-
личество небольших игроков исчисляется 
десятками.

Сейчас наблюдается бум стартапов, по-
могающих производителям и предприни-
мателям продвигать свои товары на маркет-
плейсах, говорят опрошенные „Ъ“ эксперты. 
Но многие компании, выходя на рынок, 
не имеют достаточной компетенции, поэто-
му пока не так много проектов с достаточной 
экспертизой, как в случае с Tempoline, отме-
чает исполнительный директор ReWorker 
Алексей Жуков.

По словам президента Национальной ас-
социации дистанционной торговли Алек-
сандра Иванова, маркетплейсы, не справ-
ляющиеся с ростом продаж, стимулируют 
своих продавцов работать со сторонними 
компаниями по обработке и доставке за-
казов. Он не исключает, что в перспекти-
ве крупные маркетплейсы постараются за-
мкнуть все эти процессы на себе. Но в любом 
случае сегмент будет расти, а вместе с этим 
и его инвестиционная привлекательность, 
прогнозирует эксперт.

По словам гендиректора B2basket Павла 
Иванова, сделка может быть интересна Mer-
lion в том числе для обновления собственной 
службы фулфилмента. Исполнительный ди-
ректор ReWorker Алексей Жуков не исклю-
чает, что еще один фулфилмент-оператор ну-
жен Merlion для развития канала прямых 
продаж техники под своим брендом.

В 2020 году Merlion оказался в центре вни-
мания из-за ареста совладельцев компании 
Олега Карчева, Алексея Абрамова, Владисла-
ва Мангутова и начальника службы безопас-
ности Бориса Левина по делу о покушении 
на убийство бывшего гендиректора Merlion 
Вячеслава Симоненко, которое якобы случи-
лось в 2015 году. Но особых проблем в биз-
несе компании не возникло, так как в 2021 
году все они были отпущены из СИЗО. В от-
ношении господ Абрамова и Мангутова дело 
прекращено, а Олег Карчев и Борис Левин 
пока находятся под домашним арестом. Сле-
дователь Алексей Неснов, возбудивший это 
уголовное дело, покинул Россию. Вчера суд 
заочно арестовал его по обвинению в кор-
рупции (см. стр. 4).

Дмитрий Шестоперов

Merlion нашла вход  
на склад
Группа получила контроль  
над фулфилмент-оператором

с1
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Н Е К Р О Л О Г

В госпитале Ла-Тронш, города-спутни-
ка Гренобля, на 38-м году жизни умер 
Гаспар Ульель, прославившийся за-
главными ролями в фильмах «Сен- 
Лоран. Стиль — это я» (Бертран Бонел-
ло, 2014) и «Ганнибал. Восхождение» 
(Питер Уэббер, 2007). Один из самых 
звездных французских актеров погиб 
от травм,  полученных при столкновении 
с другим лыжником на савойском ку-
рорте Ла-Розьер.

«Жить быстро, умереть молодым» — Уль-
ель блистательно реализовал этот символ 
веры шестидесятых. В эпоху, когда землян 
косит ковид, такая смерть кажется почти что 
радикальным жестом, удавшимся вызовом 
судьбе. Впрочем, сумел же буквально три 
дня назад — опять-таки вопреки пандемии 
и ее жатве — погибнуть в ДТП 86-летний Ми-
шель Сюбор, звезда годаровского «Малень-
кого солдата» (1960).

Гаспар Ульель был сексуально неотра-
зим и почти что беспол при этом: недаром 
же сыграл ангела в новозеландском филь-
ме «Удача винодела» (Ники Каро, 2009). Бес-
помощно обаятелен в роли уже прославив-

шегося, но несчастного Ива Сен-Лорана 
и вкрадчиво чудовищен в роли юного Ган-
нибала Лектера. Органичен что в ролях се-
годняшних злых подростков по вызову, что 
санкюлотов времен Великой французской 
революции. Одним словом, идеальный ак-
тер эпохи всеобщей амбивалентности, раз-
мытости любых границ, что моральных, что 
гендерных.

Рожденный в семье стилистов, Ульель 
с видимым удовольствием и наигранным 
ужасом — «представьте, что у меня было 
за детство» — вспоминал, как родители прев-
ращали его ежедневное отправление в шко-
лу в дефиле: что мальчику надеть сегодня, ка-
кие цвета подобрать. Фрейдисты, молчать: 
никакой травмы этот опыт Ульелю не нанес. 
Напротив, благодаря ему он столь убедитель-
но сыграл Сен-Лорана.

Добро бы байопик был выстроен Берт-
раном Бонелло банально, как история вос-
хождения из безвестности к вершинам сла-
вы. Нет, режиссер поставил перед молодым 
актером несравненно более сложную зада-
чу. «Нам было не интересно показать, как 
Ив Сен-Лоран стал гением. Мы хотели по-
казать, чего стоило ему было быть гени-
ем ежедневно, поскольку в начале фильма 

он уже звезда». Что ж, Ульелю сполна удалось 
сыграть тяжесть повседневной гениально-
сти. Утонченный, высокомерный кривляка-
«ботаник» пуще всего неотразим в эпизоде, 
где пытается охомутать танцующую в ноч-
ном клубе блонду, переманить ее от фирмы 
«Шанель». Однако в ответ на все свои произ-
несенные с дюжиной интонаций «но я так 
хочу» он слышит лишь «нет, нет и нет».

На телеэкране Ульель впервые появился 
еще в двенадцатилетнем возрасте. А первую 
номинацию на национальную кинопремию 
«Сезар» получил за роль в фильме Мишеля 
Блана «Целуй кого хочешь» (2002), трагико-
мическом «балете» из жизни среднего клас-
са, где каждый хочет казаться круче, чем есть 
на самом деле, а подросткам, включая героя 
Ульеля, остается на ощупь искать самих себя.

Но подлинным его крестным отцом 
в кино стал выдающийся мастер Андре Те-
шине. Именно Тешине с его чуткостью 
к подростковым эмоциям определил двус-
мысленную прелесть лучших ролей Ульеля. 
В «Заблудших» (2003) он сыграл свою первую 
главную роль подростка Ивана. Таинствен-
ный дикарь, то ли добрый ангел, то ли лука-
вый чертенок, выручал из смертельной беды 
героиню Эмманюэль Беар, бежавшую с деть-

ми от вступавших в Париж немецких войск 
в еще не оккупированную нацистами зону.

Уже за следующий свой фильм Ульель 
удостоился «Сезара». В «Долгой помолвке» 
(Жан-Пьер Жене, 2004) по роману Себастья-
на Жапризо он сыграл своего рода призра-
ка. Солдат Манек был во время мясоруб-
ки сражения на Сомме 1917 года облыжно 
осужден военным трибуналом и брошен по-
гибать на ничейной земле между француз-
скими и немецкими окопами.

Потом случился юный Ганнибал Лек-
тер в лютом трэше Питера Уэббера: Ганни-
бал-каннибал, как выяснилось, был спасен 
в 1945-м советскими солдатами от эсэсов-
цев-людоедов, а затем сполна воздал наци-
стам, успевшим сожрать его сестренку. Что 
ж, Ульеля можно только уважать за эту по-
пытку убежать от того, что во Франции сарка-
стически именуют «франко-французскими 
копродукциями», сентиментально-роман-
тических драм или наследия «новой волны».

Как всегда, когда случается такая глупая 
трагедия, как гибель Ульеля, не избежать же-
лания воскликнуть: свои лучшие роли он еще 
не сыграл. Конечно, кому тут знать, но все-та-
ки, наверное, в самом деле не сыграл.

Михаил Трофименков

Тяжесть повседневной гениальности
Погиб Гаспар Ульель

Фильм «Все прошло хорошо» 
 посвящен не самой комфорт-
ной теме — эвтаназии. Но снял 
его Франсуа Озон — а это редкий 
режиссер, умеющий элегантно 
и легко говорить о мрачных сто-
ронах жизни. В этом давно убе-
дился, а теперь опять получил 
этому подтверждение Андрей 
Плахов.

артина воспроизво-
дит финал жизни пожилого муж-
чины, разбитого инсультом и став-
шего обузой не только для близких, 
но и для самого себя. Его просьба 
об эвтаназии и технология испол-
нения этой просьбы двумя взрослы-
ми дочерями, готовыми ради этого 
даже вступить в конфликт с зако-
ном,— сюжет картины, в реально-
сти пережитый известной париж-
ской семьей и ставший основой 
документальной повести Эмманю-
эль Бернейм, которая тоже называ-
ется «Все прошло хорошо».

Обращение к ней Франсуа Озона 
не удивляет: тема отцеубийства пре-
следует режиссера с первых шагов 
в кино, с короткометражки, в кото-
рой сын душит отца подушкой — так 
он расправляется с морально про-
гнившей буржуазной семьей. Эта 
гротескная тема возникает и в «Кры-
сятнике», и в «8 женщинах». Но с го-
дами Озон переходит из категории 
молодых радикалов и бунтарей 
в контингент солидных режиссеров 
среднего возраста. И вот появляет-
ся фильм с умирающим стариком 
в центре, причем остальные герои 
озабочены в основном тем, как по-
мочь ему «красиво уйти». Для этого 
им придется организовать целую не-
легальную спецоперацию, сопро-
вождаемую почти детективными 
перипетиями, интригами и преда-
тельством.

Эти герои — интеллектуалы, люди 
культуры, элита нации. Про умираю-
щего Андре Бернейма впроброс ска-
зано, что он владелец завода и, ста-
ло быть, совсем не беден, но важнее 
то, что он авторитетный коллекцио-
нер живописи. Клод де Сориа, жена 
Андре,— известный скульптор, дочь 
Паскаль — музыкант, другая дочь, 
Эмманюэль,— успешная писатель-
ница и сценаристка, много работала 
с Озоном (она соавтор, в частности, 

его «Бассейна» и «5 х 2»). Это она на-
писала автобиографическую книгу, 
в которой рассказала об уходе отца 
из жизни. Муж Эмманюэль — зна-
менитый кинокритик Серж Тубиа-

на, возглавлявший в разные годы 
и журнал «Кайе дю синема», и па-
рижскую Синематеку, и компанию 
«Юнифранс». Он тоже появляется 
на экране, занятый подготовкой ре-
троспективы Бунюэля. В общем, это 

еще и фильм о французской кинема-
тографической семье.

Озон уже успел снять в своих 
фильмах почти всех главных звезд 
Франции, во всяком случае их жен-

скую половину. В новой работе, где 
основной декорацией служит боль-
ница, режиссер снова собирает 
компанию актеров-ветеранов. Ан-
дре Дюссолье, один из любимых 
артистов покойного Алена Рене, 

безошибочно имитирует конвуль-
сии паралитика, но тонко намека-
ет и на менее очевидные, деформи-
рованные болезнью черты своего 
героя — эстета, сноба, иногда даже 
тирана, но при этом блестящего че-
ловека с острым глазом и острым 
языком. Особенно показательна 
сцена в ресторане, где Андре факти-
чески прощается с жизнью, а жизнь 
для француза — это любимый офи-
циант, бокал особенно ценимого 
красного вина, правильно прожа-
ренный бифштекс и, под занавес, 
десерт.

В роли Клод, невротичной жены 
Андре, страдающей к тому же бо-
лезнью Паркинсона, на несколь-
ко минут появляется бесстрашная 
Шарлотта Рэмплинг, а не менее ха-
ризматичная Ханна Шигулла играет 

Доктора Смерть, помогающую глав-
ному герою уйти из жизни в швей-
царской клинике.

На роль Эмманюэль режиссер 
пригласил Софи Марсо, тоже уже от-
носящуюся к ветеранской гвардии. 
И она, пожалуй, впервые в своей ка-
рьере, сыграла не сексуальный «объ-
ект», а современную женщину, живу-
щую активной деловой и творческой 
жизнью. Но однажды раздается зво-
нок — и эта жизнь на долгий пери-
од превращается в больничную эпо-
пею с капельницами, инвалидными 
креслами и прочими атрибутами не-
избежной поры, когда навсегда ухо-
дят родители.

Фильм при всей его печальности 
отдает остроумным шаржем на бур-
жуазию и артистическую элиту. Здесь 
давно решили все проблемы, кроме 

одной: как безболезненно и безнака-
занно покинуть этот мир. Но сатири-
ческие краски приглушены, смикши-
рованы, а в качестве аккомпанемента 
Озон запускает фортепианную сонату 
Брамса, определяющую тональность 
фильма — примиряющую и снисхо-
дительную. Здесь важно расслышать 
внутренний сюжет — притягатель-
ность смерти как высшего выраже-
ния любви. Отцеубийство, еще недав-
но бывшее в мире Озона показной 
циничной провокацией, превраща-
ется в акт человечности.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Здоровый образ смерти
На экраны выходит фильм Франсуа Озона «Все прошло хорошо»

Крайние формы любви 
 дочери (Софи Марсо) 
к безнадежно больному 
отцу (Андре Дессолье) 
Озон изображает  
мягко-примирительно
ФОТО CNC

Сатирические краски приглушены, 
а в качестве аккомпанемента  
Озон  запускает сонату Брамса,  
определяющую тональность фильма — 
примиряющую и снисходительную

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Ф Р А Н С У А  О З О Н :  Н Е  В О Л Н У Й Т Е С Ь ,  М О Й  О Т Е Ц  Ж И В

Автор фильма «Все прошло хорошо» Франсуа 
Озон рассказал Андрею Плахову о взаимо-
отношениях между правдой и вымыслом 
в картине, о влиянии локдауна на его новую 
работу, о почтении к Фассбиндеру и о собст-
венных взглядах на проблему эвтаназии.

— В вашем фильме иронически повернута 
тема убийства отца, хорошо знакомая по ва-
шим ранних лентам…
— Можно и так сказать, хотя это не было моей целью. 
Прежде всего это кино про отношения в семье 
Бернейм — между дочерью, которую я хорошо знал, 
и отцом, которого я никогда не видел, но много 
о нем слышал от Эмманюэль. Он иногда вел себя как 
диктатор, но под конец жизни проявил себя сильным 
человеком, способным смотреть в лицо смерти. 
Сегодня, когда все боятся смерти и избегают о ней 
говорить, эта смелость особенно впечатляет. Что ка-
сается отцеубийства, я действительно «убивал» своих 
родителей в ранних фильмах. Но не волнуйтесь, мой 
отец по-прежнему жив.
— Вы хотели воспроизвести реальную исто-
рию реальных людей, или она стала только 
толчком для полета воображения?

— Кто читал книгу, может убедиться, что я довольно 
точно ей следую, хотя и ввел некоторые новые элемен-
ты. Речь идет, например, о фигуре матери, которой 
в фильме отведена важная роль. Но я ничего не при-
думал, в том числе и то, что главный герой был геем. 
Кто-то говорит: конечно, раз фильм Озона, значит, 
в нем должен быть гей. Но Бернейм действительно 
был геем, однако он не хотел разводиться с женой, 
и все это было нелегко пережить дочери.
— Одна из главных сюжетных линий филь-
ма — отношения Эмманюэль и ее сестры 
Паскаль. Они полностью противоположны 
по своему характеру и по реакциям на про-
исходящее. Вы намеренно заострили этот 
конфликт, или так было на самом деле?
— Они действительно очень разные, эти две сестры. 
Но сложность их отношений тоже спровоцирована 
отцом: каждая любит его по-своему и стремится выра-
зить эту любовь перед лицом смерти.
— Вы впервые снимали двух популярных 
актеров — Андре Дюссолье и Софи Марсо. 
Довольны ли вы их работой и готовы ли вклю-
чить в свою команду для будущих проектов?
— Доволен. Софи Марсо — большая звезда во Фран-
ции, ее участие помогает привлечь публику. Она 

с энтузиазмом взялась за эту роль, поскольку книга 
и образ героини ее тронули. Когда-то я предлагал 
Андре Дюссолье сняться в моем фильме «Капли дождя 
на раскаленных скалах», но он отказался. Спустя 
годы артист признал, что это было ошибкой, и принял 
предложение сыграть Андре Бернейма.
— Упомянутый вами фильм 1999 года снят 
по сценарию Райнера Вернера Фассбиндера. 
К нему имеет отношение и ваша новая картина 

«Петер фон Кант», которая скоро будет откры-
вать Берлинский фестиваль. В ней участвует 
муза Фассбиндера — Ханна Шигулла, но она 
же выступает и в вашем фильме об эвтаназии, 
играет Доктора Смерть. Чем объясняется 
непреходящее увлечение Фассбиндером?
— Фассбиндер был очень важен для меня, будучи 
студентом, я учился по его фильмам. Меня восхищала 
смелость, с какой он изображал историю Германии. 
И я всегда мечтал работать с Ханной Шигуллой. Ее геро-
иня швейцарка, и актриса предложила играть ее с швей-
царско-немецким акцентом, но в итоге мы предпочли 
классический немецкий язык. Что касается моего 
новейшего фильма «Петер фон Кант», он тоже навеян 
Фассбиндером. И еще на решение снять его повлиял 
локдаун: в это время во Франции можно было делать 
только локальное кино, где все происходит в одной 
комнате с малым количеством действующих лиц.
— Другой режиссер помимо Фассбиндера, 
который незримо присутствует в вашем филь-
ме,— Луис Бунюэль…
— Да, поскольку муж Эмманюэль готовит его ретро-
спективу, так было, я ничего не придумал. Мне было 
приятно ввести в картину эту деталь, ведь Бунюэль — 
один из моих любимых режиссеров.

— Ваши фильмы становятся более серьезны-
ми и более связанными с реальностью. В них 
меньше юмора. Вы и дальше будете двигать-
ся в этом направлении или хотите удивлять 
публику неожиданными поворотами?
— Я не планирую карьеру, эти «повороты» зависят 
от настроения и от темы. «Все прошло хорошо» — 
фильм о смерти, но и в нем есть юмор. Не возвра-
щаюсь к своим прежним фильмам, не анализирую их, 
предоставляю это критикам. Все эти фильмы — мои 
дети, но брошенные дети, отпущенные в свободное 
плавание. Я не стремлюсь удивлять, просто следую 
инстинкту и желанию.
— Ваш фильм посвящен чувствительной и ди-
скуссионной теме эвтаназии. Какова ваша 
позиция в этом вопросе?
— Считаю, что должен быть принят закон, который 
снял бы ответственность с детей больных стариков, 
желающих умереть. Это несправедливо, что богатые 
люди имеют возможность решить проблему, поехав 
в Швейцарию или еще куда-то, для бедных же это 
недоступно. Франция, как и Италия, и Испания,— 
страна с католической традицией, которую политики 
боятся затрагивать. Надеюсь, мой фильм хоть немного 
поможет изменить ситуацию.
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ТРАНСФЕР

Армейцы добавили турецкого
ЦСКА арендовал у «Лилля» Юсуфа Языджи

Московский ЦСКА сделал одно 
из самых любопытных приобре-
тений среди клубов Российской 
премьер-лиги (РПЛ) в рамках 
зимнего трансферного окна. Ар-
мейцы, располагающиеся вплот-
ную к топ-тройке российского 
первенства, арендовали у «Лил-
ля» с правом последующего вы-
купа полузащитника турецкой 
сборной Юсуфа Языджи. Языд-
жи переходил во французский 
клуб в статусе дорогого и обеща-
ющего еще вырасти в цене мо-
лодого таланта и внес довольно 
солидный вклад в его сенсацион-
ную победу в национальном чем-
пионате в прошлом году. Однако 
в текущем сезоне уровень дове-
рия к нему со стороны руковод-
ства «Лилля», а также продуктив-
ность хавбека резко упали.

 
 
 
осковский ЦСКА объявил 

об аренде до конца сезона у фран‑
цузского «Лилля» турецкого полуза‑
щитника Юсуфа Языджи. По усло‑
виям договора в рамках летнего 

трансферного окна армейцы могут 
воспользоваться заложенным в него 
разрешением на выкуп прав на фут‑
болиста. Газета L’Equipe утвержда‑
ет, что в этом случае ЦСКА запла‑
тит за 24‑летнего Юсуфа Языджи 

€12,5 млн. Это немного ниже сум‑
мы, в которую оценивает его Trans‑
fermarkt (€15 млн).

Юсуф Языджи — уже второй ино‑
странец, приобретенный ЦСКА в ян‑
варе. На этой неделе армейцы, ко‑

торые к зимней паузе в чемпионате 
России подошли на четвертой по‑
зиции, всего на очко отставая от за‑
нимающего третью «Сочи», под‑
писали контракт с парагвайцем 
Хесусом Мединой, игравшим в США 
за «Нью‑Йорк Сити». Но следующий 
новичок — персонаж, безусловно, 
гораздо более любопытный.

В «Лилле» Юсуф Языджи оказал‑
ся летом 2019 года, и его приобре‑
тение до сих пор остается в числе 
наиболее дорогих в истории клу‑
ба. Большинство источников счи‑
тают, что турецкий «Трабзонспор» 
получил за игрока €17,5 млн, учиты‑
вая бонусы за персональные и тур‑
нирные достижения. Впрочем, ме‑
неджмент «Лилля» можно понять: 
в то время у Юсуфа Языджи был ста‑
тус готового вот‑вот вырасти в цене 
яркого молодого таланта, за кото‑
рым внимательно наблюдают даже 
представители клубов Английской 
премьер‑лиги.

Но развитие карьеры у него выш‑
ло противоречивым. В предыду‑
щем сезоне «Лилль» сотворил одну 
из главных европейских футболь‑
ных сенсаций. Ему удалось завоевать 

золото чемпионата Франции, опере‑
див казавшийся неуязвимым ПСЖ. 
Юсуф Языджи сыграл в 32 матчах 
клуба, но в стартовом составе вышел 
в десяти. При этом его статистика — 
семь голов и четыре результативные 
передачи — в любом случае выгляде‑
ла неплохо. Вклад в триумф «Лилля» 
Юсуфа Языджи был, конечно, мень‑
ше, чем, скажем, вклад соотечествен‑
ника‑бомбардира Бурака Йылмаза, 
но все равно достаточно велик.

К тому же в том сезоне турецкий 
футболист громко «взорвался» в Лиге 
Европы. Он сделал хет‑трики сразу 
в двух матчах группового этапа: про‑
тив «Спарты» и «Милана», причем 
оба раза — на чужом поле.

Настоящие проблемы у Юсуфа 
Языджи появились после оконча‑
ния сезона. Он попал в заявку сбор‑
ной Турции на чемпионат Европы 
и формально принял участие во всех 
трех проигранных провалившей‑
ся командой матчах первенства. 
Но ни один не был полным. Во встре‑
че с итальянцами тренер Шенол 
Гюнеш убрал Юсуфа Языджи с поля 
после первого тайма, во встречах 
с валлийцами и швейцарцами выпу‑

стил во втором, так и не дождавшись 
от него ничего выдающегося.

А в новом чемпионате Франции 
выяснилось, что уровень доверия 
к турку со стороны тренера «Лилля» 
Жослена Гурвеннека еще упал. Юсуф 
Языджи сыграл лишь в 15 из 20 про‑
веденных командой на данный мо‑
мент матчей первенства, две трети 
начав на скамейке запасных. А его 
продуктивность смотрится мизер‑
ной — гол и передача. L’Equipe вос‑
приняла расставание «Лилля» с по‑
лузащитником как закономерное, 
считая, что он «больше не вписыва‑
ется в планы Гурвеннека». Клуб опе‑
ративно подыскал ему замену — 
в лице ветерана Хатема Бен Арфа.

Смысл ЦСКА в приобретении 
именно Юсуфа Языджи обнаружить 
несложно. Прежним лидером ар‑
мейцев был игрок того же амплуа — 
хорват Никола Влашич, который 
в августе 2021 года отправился в ан‑
глийский «Вест‑Хэм». Юсуф Языджи 
похож на Влашича по стилистике 
игры, предполагающей надежный 
контроль мяча и вкус к атакующим 
действиям.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Челси» выпал из графика
Зимний кризис лишил лондонцев шансов на золото английского чемпионата

Новый год «Челси», который 
на старте сезона выглядел спо-
собным на выдающиеся дости-
жения, начал в том же статусе, 
что и год предыдущий,— клуба, 
находящегося в кризисе. Побе-
дители Лиги чемпионов посто-
янно теряют очки в чемпионате 
 Англии и уже фактически выбы-
ли из борьбы за титул. Причина 
кризиса лежит на поверхности: 
усталость игроков, измученных 
жестоким графиком, на который 
наложились и проблемы, связан-
ные с коронавирусом.

то совпадение попадает, ка‑
жется, в разряд трагикомичных. Ров‑
но год назад, в январе 2021‑го, «Челси» 
точно так же привлекал повышенное 
внимание — не хорошими результа‑
тами, а как раз наоборот, своим стре‑
мительным падением: не было игры, 
не было очков. Исправить положение 
удалось одним точечным решением 
менеджмента клуба, принадлежаще‑
го Роману Абрамовичу. В разгар пер‑
венства он поменял главного тренера 
Фрэнка Лэмпарда на Томаса Тухеля. 
И эта смена вылилась в высоченный 
прыжок. В национальном первен‑
стве «Челси» скакнул с девятого ме‑
ста на четвертое, а еще выиграл Лигу 

чемпионов, не просто стабилизиро‑
вав игру, а доведя ее качество до тако‑
го, которое — вместе со сделанными 
на рынке в межсезонье неплохими 
приобретениями — позволяло вроде 
бы рассчитывать на безоблачное буду‑
щее, на очередные подвиги.

Но в январе 2022‑го те, кому небез‑
различна лондонская команда, пере‑
живают дежавю. Во вторник «Челси» 
в очередном матче английского чем‑
пионата, в котором стартовал в ста‑
тусе его фаворита, сыграл вничью — 
1:1 — с «Брайтоном», пребывающем 
в неплохом тонусе, но, как ни крути, 
в плане ресурсов больше тянущем 
на середняка, чем на ровню грандам. 
Причем ничья была скорее подарком 
лондонцам. И это отнюдь не разовый, 
шальной срыв.

Зимние показатели «Челси» вы‑
глядят просто ужасными. За три дня 
до матча с «Брайтоном» он встречал‑
ся с лидером чемпионата «Манчестер 
Сити». На первый взгляд поражение 
было почетным, со счетом 0:1, но надо 
знать, что за весь матч «Челси» нанес 
лишь один удар в створ чужих ворот. 
До этой встречи у него были домаш‑
ние ничьи с тем же «Брайтоном» и «Ли‑
верпулем», до них — череда невыра‑
зительных выступлений в декабре. 
В последних семи матчах в премьер‑ли‑
ге «Челси» победил лишь раз — скром‑
нейшую нынче «Астон Виллу».

За титулы в текущем сезоне 
он еще, конечно, посражается (лон‑
донцы вышли в play‑off Лиги чемпи‑
онов, а в Кубке лиги добрались уже 
до финала), но о титуле победителя на‑
ционального первенства, за который, 
как казалось совсем недавно, обязан 
цепляться, может смело забыть. «Чел‑
си» находится на третьем месте в тур‑
нирной таблице. Однако отставание 
от «Манчестер Сити» уже достигло дю‑
жины очков, а идущий вторым «Ли‑

верпуль», опережая преследователя 
лишь на балл, имеет из‑за всяких пе‑
реносов, связанных с пандемией ко‑
ронавируса, два матча в запасе. И та‑
кие матчи есть у большинства клубов, 
находящихся позади «Челси». У неко‑
торых их целая стопка. Вот, допустим, 
его следующий соперник — «Тоттен‑
хем», с которым победители Лиги 
чемпионов пересекутся уже в воскре‑
сенье, располагается на шестой пози‑
ции и до «медальной зоны» у него 11 

очков. Но он сыграл аж на пять мат‑
чей меньше, чем «Челси».

Нет ничего удивительного в том, 
что английские медиаресурсы — 
BBC, The Guardian — опять, как 
и в 2021 году, рассуждают о кризисе 
лондонского клуба, акцентируя вни‑
мание, скажем, на вялости атакую‑
щей линии, хотя в ней полным‑пол‑
но звезд — таких, как Ромелу Лукаку, 
Тимо Вернер, Хаким Зиеш, Кай Ха‑
верц. Другое дело, что теперь объяс‑
нение ему найти гораздо проще.

После матча с «Брайтоном» То‑
мас Тухель, комментируя происхо‑
дящее, постоянно употреблял слово 
«усталость», добавляя к нему различ‑
ные определения — «безумная», «фи‑
зическая», «ментальная»… И было 
абсолютно очевидно, что он не лука‑
вит, даже когда говорит: «Иногда, са‑
дясь в автобус, я не понимаю, куда 
мы едем». Расписание, по которому 
зимой играет «Челси», действитель‑
но смотрится чудовищно плотным. 
С 1 декабря лондонцы в разных тур‑
нирах — чемпионате и Кубке страны, 
Кубке лиги, Лиге чемпионов — про‑
вели в общей сложности 15 матчей. 
То есть получается, их свежий гра‑
фик — игра раз в три дня, примерно, 
как у команд НХЛ. А ведь сверхнасы‑
щенным календарь был и в ноябре.

Проблемы, надо полагать, предпо‑
лагалось купировать с помощью рота‑

ции. Для нее у «Челси» после ударных 
трансферных кампаний возможно‑
стей формально много. Однако в де‑
кабре они испарились из‑за вспышки 
коронавируса. Вспышка потрясла всю 
премьер‑лигу, а «Челси» оказался в чи‑
сле наиболее пострадавших. Дошло 
до того, что в середине декабря клуб 
отчитался о почти двух десятках, если 
считать и представителей обслужива‑
ющего персонала, положительных те‑
стах, треть из которых была сдана игро‑
ками, в том числе ведущими — Лукаку, 
Вернером, Каллумом Хадсоном‑Одои, 
а на матч с «Вулвергемптоном» смог на‑
скрести куцую заявку из 17 человек.

Но если причины кризиса обнару‑
жить нетрудно, то вряд ли то же самое 
можно сказать о способе избавиться 
от него. «Лечение» прошлогодним ме‑
тодом уже не прокатит и в принципе 
не имеет смысла: едва ли какой‑либо 
иной наставник на месте Томаса Ту‑
хеля смог бы оживить придавленную 
календарем и коронавирусом коман‑
ду. Сам же Тухель пока ограничился 
заявлениями про необходимость «пе‑
резагрузки» и «рефокусировки», а так‑
же анонсом двухдневного отдыха, ко‑
торый он предоставит своим игрокам 
перед матчем с «Тоттенхемом», пожер‑
твовав тренировками. В случае с зады‑
хающимся «Челси» они, кажется, и в са‑
мом деле смотрятся чем‑то лишним.

Алексей Доспехов

AUSTRALIAN OPEN

Карена Хачанова ждет удивительная встреча
В 1/16 финала он сыграет с Рафаэлем Надалем
Центральным событием треть-
его круга Открытого чемпиона-
та Австралии, продолжающегося 
в Мельбурне, будет матч с уча-
стием экс первой ракетки мира 
Рафаэля Надаля и Карена Хача-
нова. Россиянин, который усту-
пил знаменитому испанцу уже 
семь раз подряд, в том числе 
дважды — на турнирах Большо-
го шлема, получил шанс размо-
чить счет личных встреч с ним, 
 после того как в 1/32 финала 
в трех партиях переиграл фран-
цуза Бенжамена Бонзи.

 
 
 
 
 
 
ля Карена Хачано‑
ва начало нынеш‑

него сезона получилось довольно 
удачным. Дойдя до финала в Аделаи‑
де, он сохранил место в первой трид‑
цатке мирового рейтинга, а с ним 
и право «сеяться» на Открытом чем‑
пионате Австралии, позволившее 
ему в первых двух раундах получить 
не самых опасных соперников. Пер‑
вым из них стал американец Денис 
Кудла, которого Хачанов одолел в че‑
тырех партиях, а вторым — француз 
Бенжамен Бонзи. Тут преимущество 
россиянина сомнений не вызыва‑
ло. У него отлично шла подача, о чем 
свидетельствуют 19 эйсов и 72 про‑
цента попадания первым мячом, 
да и по количеству очков, выигран‑
ных ударами навылет, он превзошел 
Бонзи в два с лишним раза — 46:21.

Однако на этом легкая жизнь рос‑
сиянина в Мельбурне заканчивает‑
ся, ведь в 1/16 финала его ждет самый 

титулованный теннисист, участвую‑
щий в нынешнем чемпионате. Это 
Рафаэль Надаль — экс первая ракет‑
ка мира и 20‑кратный победитель 
турниров Большого шлема, в том чи‑
сле триумфатор Australian Open 2009 
года. Более того, поскольку лишен‑
ному визы Новаку Джоковичу в кон‑
це прошлой недели пришлось поки‑
нуть Австралию, именно испанец 

остался в мужской сетке единствен‑
ным игроком, когда‑либо побеждав‑
шим на этом мейджоре.

Надаль стартовал в 2022 году 
еще удачнее Хачанова — с побе‑
ды на небольшом турнире, прохо‑
дившем на первой неделе января 
на тех же самых кортах Melbourne 
Park. Тогда испанцу потребовалось 
выиграть всего три матча, и он сде‑

лал это, не отдав ни одной партии,— 
точно так же, как и в двух встречах 
на Australian Open, c американцем 
Маркосом Джироном и пробивав‑
шимся через квалификацию нем‑
цем Янником Ханфманом. Более 
того, на этой неделе он еще ни разу 
не отдал свою подачу, отыграв все 
четыре брейк‑пойнта. То есть тен‑
нис одного из самых великих тен‑

нисных чемпионов, который, взяв 
паузу во второй половине прошлого 
года из‑за очередной травмы, физи‑
чески чувствует себя хорошо, выгля‑
дит очень стабильным.

Конечно, называть Надаля глав‑
ным претендентом на титул побе‑
дителя этого Australian Open пока 
нельзя — таковым является Даниил 
Медведев. Но то, что в верхней части 
сетки его шансы на выход в финал от‑
нюдь не ниже, чем у Александра Зве‑
рева из Германии, очевидно. Ясно 
и другое — Надаль прекрасно по‑
нимает, что в отсутствие Джоковича 
у него появилась отличная возмож‑
ность завоевать на турнирах Боль‑
шого шлема 21‑й титул, опередив 
по их числу серба и швейцарца Род‑
жера Федерера, с которыми он идет 
вровень, возможно, в самой принци‑
пиальной гонке за всю историю тен‑
ниса. И если после поражения, кото‑
рое Надаль потерпел от Джоковича 
в прошлом году в полуфинале Ro‑
land Garros, казалось, что выйти впе‑
ред в этом споре ему уже не удастся, 
сейчас подобный вариант выглядит 
абсолютно реальным.

Встречу с Хачановым испанец 
начнет безоговорочным фаворитом. 
Чтобы это утверждать, даже не нуж‑
но кивать на положение в рейтин‑
ге, где один из соперников занимает 
5‑е место, а другой — 30‑е, или на со‑
отношение личных встреч — 7:0 
в пользу Надаля, который дважды 
уже обыгрывал россиянина в 1/16 
финала мейджоров — на Wimble‑
don в 2017 году и US Open в 2018 году. 
Разумеется, никто не удивится, если 
испанец снова возьмет верх, хотя 
есть ощущение, что Хачанов сей‑
час способен удивить. Оно основа‑
но, например, на возвращении в его 

команду хорватского специалиста 
Ведрана Мартича, с которым росси‑
янин в 2018 году почти вошел в ми‑
ровую элиту. В конце концов, для 
решения задачи возвращения в пер‑
вую десятку — а о ней, напомним, 
Хачанов смело заявил еще во вто‑
рой половине прошлого года — 
требуются по‑настоящему яркие, 
запоминающиеся победы. И встре‑
ча с самим Надалем на Australian 
Open — подходящий случай для 
того, чтобы одержать одну из них.

Евгений Федяков

Карен Хачанов (на фото) обыграл Бенжамена Бонзи в трех сетах и в четвертый раз подряд вышел 
в третий круг Australian Open, вновь повторив свой лучший результат на этом турнире  ФОТО АРАТА ЯМАОКА

Гол защитника «Брайтона» Адама Уэбстера (№4) в ворота 
«Челси» вновь не позволил лондонскому клубу набрать три очка 
в матче чемпионата Англии  ФОТО MATT DUNHAM / AP

Забив семь мячей, турецкий форвард Юсуф Языджи 
(на переднем плане) внес свой вклад в победу «Лилля» 
в чемпионате Франции  ФОТО MICHEL SPINGLER / AP
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Второй круг 
Australian Open
Мужчины. Лоренцо Сонего (Италия, 25)—Оскар 
Отте (Германия) 2:6, 6:2, 6:3, 6:1. Гаэль Монфис 
(Франция, 17)—Александр Бублик (Казахстан) 
6:1, 6:0, 6:4. Кристиан Гарин (Чили, 16)—Педро 
Мартинес (Испания) 6:7 (1:7), 7:6 (7:4), 2:6, 6:2, 
6:2. Пабло Карреньо Буста (Испания, 19)—Таллон 
Грикспор (Нидерланды) 6:3, 6:7 (6:8), 7:6 (7:3), 
3:6, 6:4. Маттео Берреттини (Италия, 7)—Стефан 
Козлов (США) 6:1, 4:6, 6:4, 6:1. Рейлли Опелка 
(США, 23)—Доминик Кёпфер (Германия) 6:4, 6:3, 
7:6 (7:4). Денис Шаповалов (Канада, 14)—Квон Сон 
У (Южная Корея) 7:6 (8:6), 6:7 (3:7), 6:7 (6:8), 7:5, 
6:2. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Янник Ханфман 
(Германия) 6:2, 6:3, 6:4. Александр Зверев 
(Германия, 3)—Джон Миллмен (Австралия) 6:4, 6:4, 
6:0. Адриан Маннарино (Франция)—Хуберт Хуркач 
(Польша, 10) 6:4, 6:2, 6:3. Аслан Карацев (Россия, 
18)—Маккензи Макдональд (США) 3:6, 6:2, 6:2, 6:3. 
Карен Хачанов (Россия, 28)—Бенжамен Бонзи 
(Франция) 6:4, 6:0, 7:5.

Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Нурия 
Бранкаччо (Италия) 6:1, 6:1. Аманда Анисимова 
(США)—Белинда Бенчич (Швейцария, 22) 6:2, 7:5. 
Джессика Пегула (США, 21)—Бернарда Пера (США) 
6:4, 6:4. Вероника Кудерметова (Россия, 28)—
Габриэла Рузе (Румыния) 6:2, 7:5. Барбора Крей-
чикова (Чехия, 4)—Сю Ван (Китай) 6:2, 6:3. Елена 
Остапенко (Латвия, 26)—Элисон Риске (США) 4:6, 
6:2, 6:4. Виктория Азаренко (Белоруссия, 24)—Джил 
Тайхманн (Швейцария) 6:1, 6:2. Элина Свитолина 
(Украина, 15)—Армони Тан (Франция) 6:3, 5:7, 
5:1, отказ. Паула Бадоса (Испания, 8)—Мартина 
Тревизан (Италия) 6:0, 6:3. Наоми Осака (Япония, 
13)—Мэдисон Бренгл (США) 6:0, 6:3. Мария Сакка-
ри (Греция, 5)—Чжэн Циньвэнь (Китай) 6:1, 6:4.
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